
Кино  
в пригра нич
ном состоянии
Российских фильмов 
становится больше,  
а совмест ных проектов 
меньше

Количество выходящих в прокат 
российских фильмов за послед-
ние пять лет выросло на 50%: 
с 89 в 2011 году до 134 — в 2015-
м. При этом доля совместных 
проектов с другими странами за 
это же время резко упала: с 27% 
от всех отечественных фильмов, 
вышедших в 2011–2014 годах, 
до 10% в 2015-м. Впрочем, сами 
такие проекты становятся более 
масштабными — например, бюд-
жет «Вия-2» составляет около 
3 млрд руб., а поддержать зару-
бежное кинопроизводство в Рос-
сии может падение рубля.

Количество отечественных филь
мов, выходящих в российский прокат, 
за последние пять лет выросло на 50%, 
подсчитали в «Невафильм Research»: 
с 89 в 2011 году до 134 в 2015м. При 
этом средний бюджет фильмов в ру
блях изменился незначительно, увели
чившись с 110,8 млн руб. до 126,2 млн. 
В пересчете на доллары бюджет сни
зился с $3,7 млн до $2,1 млн по средне
взвешенному годовому курсу.

Наиболее заметно выросло число 
документальных фильмов: с одного 
в 2011 году до девяти в 2015м. Коли
чество отечественных анимацион
ных фильмов в прокате увеличилось 
с четырех до девяти. Игровых филь
мов широкого проката в прошлом го
ду вышло 91 против 61 в 2011м. На
конец, число региональных игровых 
фильмов практически не измени
лось: 23 в 2011м и 25 в 2015 году. Ки
нопроизводство растет благодаря де
ятельности Фонда кино, «нацеленной 
на поддержку коммерческого сектора 
отрасли», указывается в отчете.

Совокупный боксофис российских 
кинолент составил около 5 млрд руб. 
в 2011м и около 7,5 млрд руб. в 2015 го
ду (данные «Кинобизнеса сегодня»). До
ля российских фильмов в общей кас
се в последние три года снижается: 
в 2015м она составила 15,7%, в 2014
м — 17,7%, в 2013 году — 19%. Впрочем, 
по итогам 2016 года этот показатель мо
жет превысить 20%, писал 

”
Ъ“ ранее.
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ВТБ разместил портфель на рынке
Группа ищет альтернативу продаже украинских активов

Попытки ВТБ избавиться от биз-
неса на Украине путем продажи 
оказались неудачными. По ин-
формации ”Ъ“, на украинский 
ВТБ было два претендента — 
группа СКМ и Таскомбанк, но 
до сделок дело так и не дошло. 
В такой ситуации в ВТБ измени-
ли тактику. Теперь банк ищет 
покупателей на свой кредитный 
портфель, чтобы не покидать 
рынок с пустыми руками.

О том, что попытки ВТБ про
дать одноименный украинский 
банк не увенчались успехом, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источни
ков, близких к группе. «С тех пор 
как в мае глава ВТБ Андрей Костин 
заявил о планах по продаже укра
инского ВТБ, группа плотно взя
лась за дело,— говорит один из со
беседников 

”
Ъ“.— Интерес к акти

ву проявили два претендента — 
группа СКМ и Таскомбанк». Факт 
переговорах ВТБ с этими компани
ями подтверждает и другой источ
ник 

”
Ъ“. По его словам, они не 

увенчалась успехом. «Оценки по
тенциальных покупателей и про
давца настолько расходились, что 
договориться так и не удалось»,— 
указывает источник 

”
Ъ“. В Таско

мбанке не ответили на запрос 
”
Ъ“. 

В прессслужбе СКМ 
”
Ъ“ заявили, 

что «информационная политика 
компании не позволяет коммен
тировать гипотетические сделки 
и намерения». В ВТБ не ответили 
на вопрос 

”
Ъ“ о переговорах с ука

занными компаниями.

• Группа СКМ основана в 2000 го-
ду в Донецке. В портфель компа-
нии входит более 100 предприятий. 
 Акционер — миллиардер Ринат 
 Ахметов. В группе уже есть банк — 
Первый украинский международ-
ный банк.

• Таскомбанк основан в 1989 году 
и является одним из самых ста-
рых коммерческих банков Украи-
ны. В 2004 году банк присоединил-
ся к группе ТАС — одной из самых 
больших инвестиционно-финан-
совых групп страны. 99% Таско-

мбанка владеет украинский поли-
тик Сергей Тигипко.
По словам собеседников 

”
Ъ“, не

возможность продать украинский 
ВТБ целиком вынудила группу ис
кать другие пути ухода с Украины. 
«Сейчас ВТБ ищет покупателей на 
кредитный портфель своей укра
инской дочерней структуры, что
бы не уходить с рынка с пустыми 

руками»,— говорит источник 
”
Ъ“, 

близкий к группе. В прессслужбе 
ВТБ не стали комментировать во
прос о планах по продаже кредитов 
украинского банка, отметив лишь, 
что банк «рассматривает различ
ные сценарии развития бизнеса» 
в стране. Впрочем, 2 сентября гла
ва ВТБ Андрей Костин не скрывал, 
что «не видит в принципе перспек
тив развития бизнеса на Украине». 
«Наша задача — минимизировать 
потери,— отмечал он.— Я думаю, 
что в ближайшее время продать 
там вряд ли удастся, как собствен
но и другим российским банкам».

Содержание украинского ВТБ 
дорого обходится группе. По ито
гам первого полугодия украин
ский ВТБ получил убыток 4,9 мл
рд гривен (соответствует 12,49 мл
рд руб. по курсу на 1 июля). Об
щая прибыль группы ВТБ, соглас
но международной отчетности, 
составила 17,8 млрд руб. Кроме 
того, ВТБ уже практически про
стился с одним украинским акти
вом. В начале сентября Андрей Ко
стин сообщил, что банк «БМ Укра
ина» (также входит в группу ВТБ) 
может быть закрыт в ближайшее 
время изза нехватки капитала. По 

его словам, группа хотела продать 
этот актив, но быстро найти поку
пателя не удалось, а докапитали
зацию банка не согласовало руко
водство Украины.

В такой ситуации попытка про
дать хотя бы кредитный портфель, 
если не бизнес — логичный шаг, 
полагают эксперты. Впрочем, по 
их мнению, даже это сделать на 
фоне текущей конъюнктуры укра
инского рынка непросто. «Укра
инский банковский рынок в це
лом остается убыточным, и во
просы рекапитализации сектора 
еще не решены,— отмечает ана
литик Fitch Ratings Ольга Игнатье
ва.— В прошлом году было прове
дено стресстестирование банков, 
но его результаты не были объяв
лены. Известно, что НБУ предоста
вил банкам каникулы до конца 
2018 года с целью, чтобы они смо
гли зарезервировать проблемные 
активы и привести показатели 
адекватности капитала в соответ
ствие с нормативами. В такой си
туации возможность каких бы то 
ни было сделок минимальна, ибо 
у потенциальных покупателей 
возникают сложности с оценкой 
стоимости приобретаемого акти
ва». «На мой взгляд, продать кре
дитный портфель по частям также 
сложно, скорее всего, это возмож
но с большим дисконтом»,— за
ключает госпожа Игнатьева.

Кредитный портфель украин
ского ВТБ по состоянию на 1 ию
ля составлял 13,3 млрд гривен, 
или около 34 млрд руб. «Найти 
покупателей на такой объем кре
дитов на Украине сейчас непро
сто,— указывает аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковенко.— Ре

альное качество портфеля извест
но лишь самому ВТБ. Кроме того, 
потенциальных покупателей мо
гут отпугнуть риски ухудшения 
обслуживания кредитов после 
продажи, которые весьма высо
ки в данном случае».
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Глава ВТБ Андрей Костин 
ищет покупателей уже 
не на весь украинский бизнес 
банка, а на его портфель 
кредитов  ФОТО РИА НОВОСТИ

Цену видеонаблюдения 
назовут регионы
Правительство и ЦИК не закончили подготовку  
ко дню голосования

Премьер-министр Дмитрий  Медведев 
поручил Минфину, Центризбиркому 
(ЦИК) и Минкомсвязи компенсировать 
регионам «в полном объеме» затраты 
на видеотрансляцию с избирательных 
участков. Близкие к ЦИКу  собеседники 

”Ъ“ говорят, что ранее заявленная  цена 
120 млн руб. была предварительной 
и не исключают ее увеличения. В «Рос-
телекоме» ”Ъ“ заявили, что  «стоимость 
контрактования определяется на  уровне 
субъектов РФ» и компания не  влияет 
на ценообразование. В день  выборов  
 наблюдение будет усилено  членами 
президентского Совета по правам 
 человека в проблемных регионах.

Дмитрий Медведев за 12 дней до выбо
ров расписал порядок заключения кон
трактов по обеспечению видеотрансля
ции голосования 18 сентября и реализа
ции этих контрактов. 22 августа распоря
жением правительства «Ростелеком» был 

определен как единственный исполни
тель услуг для этих целей. Теперь премьер 
поручил губернаторам определить ответст
венных за организацию видеотрансляции 
и заключение соответствующих госкон
трактов, а Минкомсвязи при участии «Ро
стелекома» обеспечить техническую готов
ность ко дню выборов. В Сибирском фили
але «Ростелекома» сказали 

”
Ъ“, что компа

ния еще до выхода поручения «проводила 
подготовительные работы для видеотран
сляций выборов в трех городахмиллион
никах — Красноярске, Омске, Новосибир
ске, было понимание, что это придется де
лать в любом случае».

Минфину, ЦИКу и Минкомсвязи из фе
дерального бюджета поручено обеспечить 
«последующую компенсацию затрат», кото
рые понесут региональные органы власти, 
говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к ЦИКу.  
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Пресечение в Коми
К делу о взятках подшили характеристики  
от Анатолия Чубайса и Виктора Вексельберга

В Сыктывкаре вчера арестовали совла-
дельца группы компаний «Ренова» Ев-
гения Ольховика и экс-гендиректора 
ПАО «Т Плюс» Бориса Вайнзихера, ко-
торые подозреваются в даче взяток 
на сумму более 800 млн руб. экс-гла-
ве Республики Коми Вячеславу Гайзеру 
и его подельникам за увеличение тари-
фов на электроэнергию, поставляемую 
предприятиями ПАО. Еще один фигу-
рант громкого дела — экс-руководи-
тель «Вымпелкома» Михаил Слободин, 
которого следствие считает организа-
тором преступления,— объявлен в ро-
зыск и для организации его экстради-
ции  из-за границы вскоре будет заочно 
взят под стражу.

Ходатайства следственного управления 
СКР по Республике Коми об арестах Бориса 
Вайнзихера и Евгения Ольховика рассма
тривались в закрытом для СМИ режиме — 
об этом суд просили сами фигуранты гром
кого дела и их защитники, ссылавшиеся на 
то, что в ходе заседаний могут быть обнаро

дованы не подлежащие разглашению дан
ные о личностях.

Необходимость помещения подозрева
емых в «даче взяток в особо крупном разме
ре» (ч. 5 ст. 291 УК РФ) бизнесменов в СИЗО 
следствие мотивировало тем, что они мо
гут скрыться; вступив в сговор с находящим
ся в розыске Михаилом Слободиным (ранее 
руководил ЗАО «Комплексные энергетиче
ские системы», которое было преобразова
но в ПАО «Т Плюс»), продолжить заниматься 
преступной деятельностью; оказать давле
ние на свидетелей или какимто иным спо
собом помешать расследованию. По данным 
источников 

”
Ъ“, близких к следствию, подоб

ные попытки уже были предприняты 5 сен
тября — в день задержания топменеджеров. 
В частности, как они утверждают, в офисе 
одной из компаний, где проводились обы
ски, через черный вход была вынесена часть 
компьютеров, представляющих интерес для 
следствия, а вместо них установлены новые.
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До октября 2016 года над-
зорные ведомства долж-
ны разместить на своих 
сайтах перечни норма-
тивных актов, в которых 
содержатся обязатель-
ные требования к бизне-
су, контролируемые в хо-
де проверок, а до декабря 
их полные тексты долж-
ны появиться в открытом 
доступе, говорится в ма-
териалах «Открытого пра-
вительства». Работать по 
ограниченным спискам 
проверяемых требова-
ний отдельные контроль-
но-надзорные ведомства 
начнут с 2017 года, но на 
полное отделение дейст-
вующих нормативных тре-
бований от устаревших 
чиновники потратят еще 
несколько лет.

В «Открытом правитель-
стве» приступили к новому 
этапу контрольно-надзор-
ной реформы — ведомства 
должны до октября опубли-
ковать перечни норматив-
ных актов с обязательными 
требованиями к бизнесу, го-
ворится в докладе Михаила 
Абызова (есть у 

”
Ъ“), рассмо-

тренном на подкомиссии по 
административной рефор-
ме. После ревизии требова-
ний ведомства начнут отде-
лять устаревшие нормы от 
актуальных. Эта работа мо-
жет растянуться на несколь-
ко лет, говорит член эксперт-
ного совета при правительст-
ве Александр Брагин. Пока 
известно, что такую работу 
уже начали Минтруд и под-
ведомственный ему Роструд.

В аппарате господина Абы-
зова также затрудняются чет-
ко оценить, когда закончится 
полная инвентаризация уста-
ревших требований. Участво-
вать в ней могут профильные 
ведомства, Минэкономики, 
бизнес, отраслевые научные 
институты, координацион-
ные и совещательные орга-
ны при правительстве, биз-
нес-омбудсмен, общероссий-
ское объединение юрлиц или 
национальные объединения 
саморегулируемых органи-
заций. При этом затягивание 
процесса на годы автоматиче-
ски увеличит объемы такой 
работы — по данным Мин-
экономики, если в 2002 году 
число ведомственных при-
казов федеральных органов 
власти составляло 2 тыс. до-
кументов, то к 2014 году этот 
показатель вырос в десять раз 
(см. 

”
Ъ“ от 25 августа).

Общий подход, который 
предлагает в своем докладе 
Михаил Абызов,— считать 
требование устаревшим, 
если в более позднем норма-
тивном акте написано иное 
или появились новые техно-
логии обеспечения безопас-
ности проверяемого объекта. 
При этом, чтобы облегчить 
работу ведомств и бизнеса 
над списком устаревших тре-
бований, «Открытое прави-
тельство» предлагает создать 
в первом полугодии 2017 го-
да информационно-техно-
логическую платформу и со-
брать на ней полный список 
требований к бизнесу.

Кто будет делать систему, 
пока неизвестно, у нее нет 

ни четкой архитектуры, ни 
заказчика, ни источников 
финансирования. Одной из 
ее задач должна стать выдача 
предпринимателям специ-
альных списков — чек-ли-
стов, или проверочных ли-
стов, в которых будут пере-
числены обязательные тре-
бования к ним. Напомним, 
проверяющие из МЧС, Ро-
спотребнадзора, Федераль-
ного медико-биологическо-
го агентства и Роскомнадзо-
ра должны будут работать по 
таким листам уже с 2017 го-
да (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 25 авгу-

ста), включая в них все обяза-
тельные требования или их 
часть в зависимости от клас-
са опасности производствен-
ных объектов. «Около двух 
третей требований по объ-
ектам, которые не относят-
ся к категории повышенно-
го риска или класса опасно-
сти, включаться в чек-листы 
не будут»,— поясняет Миха-
ил Абызов.

Сами требования к чек-
листам будут разработаны 
в ближайшие месяцы. Пока 
Минэкономики подготови-
ло методические рекомен-
дации, как такие требования 
составлять. Как сообщил 

”
Ъ“ 

заместитель главы ведомст-
ва Савва Шипов, они станут 
первым шагом к тому, что-
бы фиксация требований, 
предъявляемых к предприя-
тиям, перешла в разряд обя-
зательных правил для чинов-
ников с «необходимостью ре-
гулярного обновления и ак-
туализации требований».

Софья Окунь

Контролеры не спешат
Работа над списком устаревших требований 
растянется на годы

Российские компании, работающие в Ка-
захстане, остаются заложниками противо-
стояния Минюста РФ и казахстанских на-
логовых органов по вопросу о применении 
апостиля. Минюст отказывается добро-
вольно подтверждать резидентство россий-
ских юрлиц в целях устранения двойного на-
логообложения, как того требует Казахстан. 
Это заставляет арбитражные суды Москвы 
«штамповать» решения об обязанности ве-
домства предоставить эту госуслугу. При 
этом суды и Минюст признают такую пра-
ктику устоявшейся, что позволяет ведомст-
ву не возмещать компаниям судебные рас-
ходы и убытки.

Компания «Газпром нефть» проиграла в 
двух инстанциях дело о взыскании с Минюста 
39,6 тыс. руб. командировочных расходов свое-
го представителя по выигранному еще в 2015 го-
ду спору об обязанности ведомства проставлять 
апостиль на документах, подтверждающих на-
логовым органам Казахстана резидентство на-
логоплательщиков. Напомним, Минюст про-
должает судиться с работающими в Казахстане 
российскими предпринимателями, отказыва-
ясь подтверждать им резидентство РФ и тем са-
мым не давая возможности применить согла-
шение об устранении двойного налогообложе-
ния, действующее между двумя странами. Доби-
ваться этого российским юрлицам приходится 
черед суд, и таких дел с начала 2015 года зареги-
стрировано около ста: среди истцов — «Газпром 
нефть», «Балтика», «Ижорские заводы», «ВКонтак-
те» и РЕН ТВ, крупнейшие страховщики.

Сейчас в новом споре с компанией «Газпром 
нефть» Минюст доказал, что тратиться на тяжбу 
с ним было неразумно. В решениях признавших 
это арбитражных судов Москвы говорится, что 
на момент обращения компании с заявлением 
о признании незаконным отказа Минюста апо-
стилировать документы судом уже «было выне-
сено более десяти решений по аналогичным за-
явлениям в пользу заявителей», которые были 
подтверждены апелляционной инстанцией, 
«что свидетельствует об устоявшейся судебной 
практике». Поскольку «на момент рассмотрения 
дела оно не являлось сложным», суд решил, что 

компании следовало поручить защиту своих ин-
тересов сотрудникам ее московского филиала 
или воспользоваться видео-конференц-связью, 
а не тратиться на командировку представителя 
головного петербургского офиса. 

«Если практика устоялась, то это вопрос к Ми-
нюсту, почему он не признает иски сам»,— про-
комментировал для 

”
Ъ“ это решение глава ана-

литической службы «Пепеляев групп» Вадим 
Зарипов. Он считает, что суды безосновательно 
смешали критерии разумности и чрезмерности 
судебных издержек: «Если дело ведет сама ком-
пания силами своих работников, а не нанятые 
ею адвокаты, суд может уменьшить ее фактиче-
ские затраты только при наличии доказательств 
их чрезмерности. Наличие у компании филиа-
ла в Москве не означает, что он может и должен 
обеспечивать правовую защиту»,— говорит экс-
перт. Партнер юрфирмы Taxology Алексей Ар-
тюх, в свою очередь, отмечает, что вызванное си-
туацией с апостилем несвоевременное предо-
ставление требуемых документов приводит к 
убыткам и рискам компаний. Например, из-за 
обвала курса казахской валюты при возврате из-
лишне удержанного налога или начисления пе-
ни при его неполном удержании до предостав-
ления сертификата. 

В Минюсте заявили, что «отойти от сложив-
шейся практики не представляется возмож-
ным», поскольку это изменит практику приме-
нения Минской конвенции о правовой помо-
щи и правовых отношениях по гражданским, 
семейным и уголовным делам (она, по мнению 
ведомства, освобождает участников от простав-
ления апостиля) не только с Казахстаном, но и с 
другими ее государствами-участниками, что «оз-
начало бы нарушение соответствующих между-
народных обязательств» (отметим, что суды и 
Минфин РФ считают, что эта конвенция налого-
вых отношений не касается). Минюст понимает 
сложности, с которыми приходится сталкивать-
ся компаниям, и надеется, что ситуация в бли-
жайшее время будет урегулирована, заявили в 
ведомстве, уточнив, что для этого Казахстан дол-
жен выполнить процедуры по вступлению в си-
лу соответствующего соглашения с РФ. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Апостилевые различия
Компаниям приходится получать госуслугу от Минюста 
через суд

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,9

процента составил прирост объема импорта из стран дальнего зарубежья в августе 2016 года 
(в годовом выражении), сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В стоимостном выражении это 
составило $15,8 млрд. Августовский всплеск ввоза стал самым значительным в этом году. С января месячные 
объемы импорта в годовом выражении падали, хотя темпы этого падения снизились: с минус 17,9% в январе до 
минус 1% в мае. Рост показателя в августе объясняется увеличением ввоза инвестиционных товаров. Импорт 
машиностроительной продукции (более половины всего ввоза — $8,5 млрд) в августе вырос на 32,9% за счет 
таких позиций, как «механическое оборудование», «средства наземного транспорта» и «летательные аппараты».

Динамика импорта из дальнего 
зарубежья (% в годовом выражении)
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

У ставок все больше 
оснований для роста

ЕЦБ сегодня может вновь расширить 
или продлить программу выкупа 
активов, а также дополнительно 
снизить основные процентные 
ставки. Однако, как предупреждают 
эксперты вашингтонского Institute 
of International Finance, монетарное 
смягчение и введение отрицательных 
ставок по депозитам коммерческих 
банков на счетах ЦБ (действует, в 
частности, в зоне евро и Японии) 
создают крайне сложную среду для 
финансовых институтов. За ставками 
снижается и доходность облигаций 
(в Германии 80% размещенных 
госбумаг имеют отрицательную 
номинальную доходность, Henkel 
вчера объявила о намерении также 
выпустить бонды с доходностью 
минус 0,05%), ожидания низких 
темпов роста формируются и в 
долгосрочной перспективе. Такая 
«финансовая репрессия» невыгодна 
вкладчикам и фининститутам, хотя и 
позволяет снизить стоимость заимст-
вований для правительств, замечают 
в организации.

Реализация QE привела к выводу 
с рынка высоколиквидных активов, 
когда потребность в них из-за 
ужесточения требований к капиталу 
банков возросла, отмечают в IIF. 
Самые агрессивные программы 
выкупа активов запустили Банк 
Японии и ЦБ Швейцарии — их 
балансы выросли с 2012 года более 
чем вдвое (см. график). У ФРС, на-
против, после завершения третьей 
программы QE баланс практически 
не изменился, у ЕЦБ он также пока 
ниже пика 2012 года. Всего на 
балансе у этих центробанков сосре-
доточены активы на $7,5 трлн.

Отрицательные ставки грозят 
еще большими рисками, кон-
статируют в IIF. Банки страдают 
от снижения чистых процентных 
доходов: даже у более устойчивых 
банков США процентная маржа 
сократилась с 2010 года на 70 
базисных пунктов, до 3% (в зоне 
евро — до 1,5%), многие евро-
пейские банки и вовсе не могут 
обеспечить достаточную норму 
доходности для компенсации из-
держек на покрытие собственного 
капитала, что ведет к снижению 
их рыночной капитализации и 
новому удорожанию привлечения 
новых средств. Еще одна уязвимая 
группа — страховщики, которые 
также испытывают трудности с по-
лучением дохода для выполнения 
долгосрочных обязательств. Хуже 
же всего ситуация с пенсионными 
фондами: помимо роста дефицита 
(в США недофинансирование 
пенсионных планов возросло 
с $1,8 трлн в 2007-м до $4 трлн 
в 2015 году) отрицательные ставки 
угрожают самой концепции нако-
плений на старость, увеличивая 
нагрузку на бюджет.

Татьяна Едовина
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За август 2016-го расходы до-
мохозяйств сократились на 2%, 
оказавшись в реальном выраже-
нии ниже значений августа 2012 
года, свидетельствуют данные 
исследовательского холдинга 
«Ромир». Размер среднего чека 
потребителей в августе оставал-
ся минимальным седьмой месяц 
подряд. На фоне снижения по-
требительских расходов это мо-
жет свидетельствовать о том, что 
граждане все реже ходят в мага-
зины. Выводы исследования не 
подтверждают ожиданий ЦБ по 
поводу того, что зафиксирован-
ный в июле всплеск потребления 
далее станет тенденцией.

Новое социологическое исследо-
вание благосостояния домохозяйств 
свидетельствует о том, что граждане 
экономят все больше. Вчера «Ромир» 
опубликовал результаты изучения 
потребительских расходов граждан 
в августе 2016 года. Они основаны на 
данных о потреблении 35 тыс. гра-
ждан (13,5 тыс. домохозяйств в 181 
городе с населением более 10 тыс. че-
ловек). Совершая покупки, они ска-
нируют штрих-коды товаров, сведе-
ния о которых в онлайн-режиме по-
ступают в базу данных так называе-
мой скан-панели.

Выяснилось, что в августе по срав-
нению с июлем расходы граждан со-
кратились на 2% при нулевой инфля-
ции. В июле расходы граждан в вы-
борке «Ромира» выросли на 0,7% при 
инфляции 0,5% — после июньско-
го провала на 11,4% при инфляции 

0,4%. «Средний чек уже семь месяцев 
подряд сохраняет минимальные зна-
чения, что на фоне сокращения рас-
ходов говорит о том, что потребите-
ли реже ходят в магазины»,— заклю-
чают авторы исследования.

Напомним, очищенные от се-
зонности ЦМАКПа данные Росста-
та в июле свидетельствовали о ро-
сте потребления — впервые с на-
чала года. Если в первом и втором 
кварталах среднемесячные тем-

пы спада потребления составляли 
0,5%, то за июль они увеличились 
на 0,6%. Увеличение спроса домо-
хозяйств было зафиксировано на 
непродовольственные (на 0,8%) и 
на продовольствие товары (на 0,2%) 
после трех кварталов ежемесячно-
го спада.

В годовом выражении номиналь-
ные расходы в августе выросли на 
0,7% при инфляции 6,9%. «Реальные 
расходы россиян по итогам августа 
по-прежнему сохранили значения 
ниже показателей трех предыдущих 
лет. Более того, августовский пока-
затель оказался даже ниже нулевой 
точки отсчета в январе 2012 года»,— 
отмечают в «Ромире» (см. график).

Спад потребительской активно-
сти граждан наблюдается каждое ле-
то, обычно достигая дна в июне-ию-
ле, переходя в августе к коррекции, 
указывают исследователи. В августе 
2016 года положительной коррек-
ции не последовало. «Это говорит о 
том, что россияне продолжают эко-
номить, перекраивая свои бюджеты 
в целях удержания повседневных 
расходов на максимально низком 
уровне»,— заключают аналитики.

Исследование ЦБ об инфляци-
онных ожиданиях граждан в авгу-
сте также фиксировало заметный 
спад интереса к текущему потребле-
нию, особенно в отношении круп-
ных покупок. Данные же «Ромира» 
свидетельствуют: в августе гражда-
не со средними доходами сократи-
ли свои расходы на 1,4%, с высоки-
ми доходами — на 3,5%, тогда как в 
июне-июле они наращивали траты. 
При этом потребители с низкими до-
ходами в августе, в отличие от пре-
дыдущих летних месяцев, увеличи-

ли свои расходы на 0,6%. Эта стати-
стика дополняет недавние выводы 
экономистов департамента исследо-
ваний и прогнозирования ЦБ о том, 
что рост реальных зарплат, наблю-
давшийся в первом полугодии, при-
шелся на средне- и высокодоходные 
группы населения (см. 

”
Ъ“ от 5 сентя-

бря). В департаменте считают, что по-
следние склонны больше сберегать, 
чем потреблять, и всплеск частного 
спроса, обнаруженный Росстатом в 
июне-июле, прежде всего был про-
стимулирован увеличением банков-
ской задолженности граждан, кото-
рая продолжит расти. До августа уве-
личение долга граждан приходи-
лось в первую очередь на ипотеку и 
автокредиты, а в августе, по данным 
ЦБ,— на кредитные карты и креди-
ты в магазинах. Это частично может 
объяснять зафиксированный «Роми-
ром» в августе всплеск спроса низко-
доходных групп, который вряд ли 
станет продолжительным.

Алексей Шаповалов

Осень частного потребления  
началась уже в августе
Реальные расходы граждан опустились ниже уровня 2012 года

Исследования показали,  
что для покупателей  
наступило время экономить  
и реже заходить в магазины   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 89 502

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2958|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, 
Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ  
Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774|         | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International.  
Тел.: (495) 154 8357, 154 41970|          |АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

90

100

110

120

130

140

ДИНАМИКА РЕАЛЬНЫХ ПОВСЕДНЕВНЫХ РАСХОДОВ ЖИТЕЛЕЙ РОССИЙСКИХ 
ГОРОДОВ С НАСЕЛЕНИЕМ ОТ 100 ТЫС. ЖИТЕЛЕЙ (ЯНВАРЬ 2012 ГОДА = 100%) 
ИСТОЧНИК: ROMIR SCAN PANEL.

VI II III IV VIII IX X XI XIIVI VII

2012 2013 2014 2015 2016



3Коммерсантъ   l   Четверг 8 сентября 2016 №165   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости
Военных прокуроров 
переводят  
на гражданское 
довольствие
ГВП может стать главком Генпрокуратуры РФ

Вчера стало известно о предсто
ящем изменении структуры ор
ганов военного надзора и формы 
их финансирования. После того 
как с 1 января 2017 года Главная 
военная прокуратура (ГВП) пере
станет получать деньги из бюд
жетов Минобороны, ФСБ и МВД 
и полноценно войдет в состав 
Генпрокуратуры, ее статус может 
понизиться до главного управле
ния. А это, в свою очередь, при
ведет к сокращению штатов во
енных надзорщиков, а также из
менениям в их руководстве.

Вчера в Генпрокуратуре сообщи-
ли, что в рамках реформирования 
ГВП изменится порядок ее финан-
сирования, в соответствии с кото-
рым она «станет на довольствие» гра-
жданского надзорного ведомства, 
войдя в его состав.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник в ГВП, 

с 1 января 2017 года начнет действо-
вать принятый еще два года назад фе-
деральный закон №145, в котором го-
ворится о том, что ведомство, ранее 
финансировавшееся из Миноборо-
ны, ФСБ и МВД (речь идет о внутрен-
них войсках, ставших Росгвардией), 
за которыми оно и надзирает, нач-
нет получать средства из бюджета Ген-
прокуратуры. В нее из поднадзорных 
структур будут переданы соответству-
ющие финансовые ресурсы. При этом 
в бюджете Генпрокуратуры обеспече-
ние военного надзора будет прописа-
но специальным положением.

Сотрудники ГВП продолжат во-
енную службу на замещаемых ими 
должностях без переаттестации и пе-
реназначения. Однако руководите-
лей ГВП теперь будут назначать ука-
зами президента по представлени-
ям не главного военного прокурора, 
а генерального.

Такая же процедура 145-м зако-
ном предусмотрена для органов 
главного военного следственного 

управления (ГВСУ) СКР, которые с 
2017 года переходят исключитель-
но на комитетское финансирование.

Однако если структура ГВСУ СКР 
останется прежней, то ГВП может 
претерпеть серьезные изменения. 
Как сообщил другой источник 

”
Ъ“, 

после передачи финансового обеспе-
чения военного надзора в Генпроку-
ратуру ГВП со временем может быть 
преобразована в спецуправление в 
составе гражданского надзорного ве-
домства. Отметим, что до создания 
ГВП ее функции выполняло главное 
управление по надзору за исполне-
нием законов в вооруженных силах 
РФ. Руководитель главка Валентин 
Паничев одновременно являлся за-
местителем генпрокурора. Однако, 
не исключает источник 

”
Ъ“, Сергей 

Фридинский, являющийся сейчас 
главным военным прокурором и за-
местителем Юрия Чайки, по резуль-
татам преобразований может поки-
нуть ведомство.

В самой ГВП 
”
Ъ“ заявили, что нет 

никаких предпосылок для масштаб-
ных преобразований в структуре ве-
домства, которое, в соответствии с 
законом о прокуратуре, и так явля-
ется структурным подразделением 
Генпрокуратуры.

Впрочем, в главном прокурор-
ском законе сообщается, что обра-
зование, реорганизация и ликвида-
ция органов военной прокуратуры, 
определение их статуса, компетен-
ции, структуры и штатов осуществ-
ляются генпрокурором РФ, прика-
зы которого по этим вопросам ре-
ализуются в соответствии с дирек-
тивами Генштаба вооруженных сил 
России, а также командования дру-
гих войск, воинских формирований 
и органов. Таким образом, будущее 
ГВП определят генпрокурор Юрий 
Чайка и находящиеся под военным 
надзором ведомства.

Николай Сергеев

Политологи получили методические рекомендации
Вячеслав Володин обсудил с экспертами ход выборов и принципы публичной политики

Выборы проходят по инерцион
ному сценарию, скучно и неярко, 
но к их легитимности пока пре
тензий нет. К такому выводу при
шло большинство политологов, 
обсуждая в Фонде развития гра
жданского общества думскую 
кампанию, до конца которой 
осталось десять дней. Первый 
замглавы администрации прези
дента (АП) Вячеслав Володин, ко
торый сам баллотируется по спи
скам «Единой России», изложил 
экспертам свое видение публич
ной политики.

Куратор политического блока 
Кремля Вячеслав Володин находит-
ся в отпуске, однако счел возмож-
ным «сверить часы» с политолога-
ми, поскольку «тестирует политиче-
скую систему», сформированную с 
его участием. Накануне он участво-
вал и во встрече Владимира Путина с 
активом «Единой России». Общение 
с избирателями во дворах городов и 
поселков Саратовской области, где 
он баллотируется в Госдуму, навело 
господина Володина на мысль сфор-
мулировать семь собственных мето-
дов публичной политики. Кремлев-
ский чиновник предлагает отдать 
предпочтения «реальным позитив-
ным сдвигам, а не популизму», укре-
плять демократию «вовлечения» 
(не только слышать людей, но и во-
влекать в процессы через обсужде-
ние или участие), установить «про-
странство доверия» между кандида-
том и избирателями вместо манипу-
ляций. «Двор — единица политиче-
ского пространства»,— сказал госпо-
дин Володин, надо «работать с пира-

мидой потребностей различных со-
циальных групп», уметь говорить на 
одном языке с разными группами 
избирателей: депутат «должен знать, 
что волнует граждан, защищать их 
перед лицом местной власти, быть 
профессионалом, способным пред-
лагать решение проблемы». Он со-
общил также, что партия планирует 
создать электронный кабинет кан-
дидата в депутаты, куда избиратели 
смогут направить свои наказы. Чи-
новник убежден, что о поддержке 
на выборах людей надо просить, ди-
рективы неприемлемы. Эти тезисы 
Вячеслав Володин собирается декла-
рировать во всех аудиториях и реко-
мендовать региональным отделени-
ям «Единой России». 

Сравнивая думские кампании 
2016 и 2011 годов, Вячеслав Воло-
дин отметил, что в этот раз рейтинг 
«Единой России» в среднем выше 
на 4–5%, при этом в одном регионе 
можно наблюдать рост партийного 
рейтинга, в другом стабильность, а в 
третьем — падение. «В целом это да-
ет эффект баланса системы»,— ска-
зал он. Чиновник допустил, что в 17 
одномандатных округах единорос-
сы могут проиграть оппонентам, 
но не стал называть их, а в 18 окру-
гах, где партия не выставила нико-
го, рейтинг партии упадет, и это по-
требует коррекции в будущем.

Политологи согласились с боль-
шинством тезисов. Алексей Чада-
ев отметил, что впервые выборы в 
Госдуму проходят не с идеей реше-
ния судеб страны, а с муниципаль-
ной повесткой и «дворово-подъезд-
ной» стилистикой. Сразу несколь-

ко экспертов отметили, что кампа-
ния приняла инерционный сцена-
рий, в ней нет яркости и динамики, 
она не медийная. Однако к легитим-
ности выборов вопросов у полито-
логов не нашлось. «Эффект болота 
может сработать на лидера кампа-
нии, если только какая-нибудь из 
партий не выступит с яркой акцией 
накануне дня голосования»,— пре-
дупредил Ростислав Туровский. По 
его словам, есть часть неопределив-
шихся, которую «Единая Россия» мо-
жет в этом случае потерять.

Николай Петров (в прошлом со-
трудник Центра Карнеги) выразил 
сожаление в связи с претензиями в 
иностранном финансировании, ко-
торые Минюст предъявил «Левада-
центру» накануне выборов, и поин-
тересовался, не наложит ли это не-
гативный отпечаток на впечатле-
ние от кампании. Первый замгла-
вы АП допустил некоторый нега-
тивный эффект, при этом он сооб-
щил, что для законного решения 
отсрочек быть не должно, а у «Ле-
вада-центра» «есть право на судеб-
ное решение». Он также напомнил, 
что подобные претензии у Миню-
ста были к НКО Евгения Ясина, од-
нако после решения суда противо-
речия были разрешены. Впрочем, 
чиновник не стал утверждать, что 
судебное решение может вернуть в 
строй «Левада-центр» до окончания 
избирательной кампании. «Мы ра-
ботаем с ФОМ очень тесно, если на-
до сделать что-то оперативно, про-
сим ВЦИОМ, иногда знакомимся 
и с опросами 

”
Левада-центра“»,— 

отметил он. По словам господина 

Володина, в политическом анали-
зе важны не замеры с точностью 
до одного процента, а динамика и 
тренды, которые в целом сходятся 
у трех крупнейших социологиче-
ских служб. 

Ирина Нагорных

Цену видеонаблюдения назовут регионы

Затраты должны быть компен-
сированы в полном объеме в соот-
ветствии с заключенными госкон-
трактами. Это не касается тех реги-
онов, которые самостоятельно уста-
новили на избирательных участках 
видеорегистраторы (только запи-
сывают информацию) и не догово-
рились с ЦИКом. Глава ЦИКа Элла 
Памфилова 12 августа заявила, что 
в дополнение к тем регионам, где 
субъекты РФ решили сами органи-
зовать видеонаблюдение за выбо-
рами, правительство поможет ор-
ганизовать видеотрансляцию в го-
родах-миллионниках — Вороне-
же, Волгограде, Екатеринбурге, Ка-
зани, Красноярске, Нижнем Новго-
роде, Новосибирске, Омске, Пер-
ми, Самаре, Ростове-на-Дону, Уфе 
и Челябинске. Тогда она говори-
ла, что правительство «выделило 
из средств федерального бюджета 
120 млн руб.». По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, это были предва-

рительные расчеты, а фактически 
выполненные «Ростелекомом» ра-
боты на подготовительной стадии 
стоят дороже, чем регионы рассчи-
тывали изначально.

По поручению премьера при за-
ключении субъектами РФ контрак-
та сумма должна определяться с уче-
том затрат исполнителя и существу-
ющей инфраструктуры в регионах. 
На вопрос 

”
Ъ“, увеличится ли в этом 

случае общая сумма затрат, в «Росте-
лекоме» 

”
Ъ“ заявили, что «стоимость 

контрактования определяется на 
уровне субъектов РФ, “Ростелеком“ 
не влияет на это ценообразование».

Как вчера напомнила глава ЦИ-
Ка Элла Памфилова, всего видео-
наблюдение может охватить участ-
ки, где голосуют около 37 млн изби-
рателей. Общественный контроль 
в день выборов, как заявил вчера в 
ЦИКе глава СПЧ Михаил Федотов, 
будет усилен в десяти регионах чле-
нами совета. 

По его словам, работа монито-
ринговой группы СПЧ в Самарской 

области показала «несовершенст-
во избирательного законодательст-
ва и правоприменительной практи-
ки». «Губернатор кандидатом в Гос-
думу не является, но является пер-
вым номером на выборах в облду-
му, а в газете 

”
Волжская коммуна“ 

по-прежнему огромное количест-
во материалов, посвященных его 
деятельности»,— добавил он. Од-
ним из нарушений глава СПЧ на-
звал то, что в регионе во время вы-
боров идет «передача 

”
На связи с гу-

бернатором“». «Мы говорили, что 
губернатор в каждом календаре, да-
же в дневнике школьника Самар-
ской области»,— заявил курирую-
щий выборы в СПЧ Илья Шаблин-
ский. По его словам, после поезд-
ки в Самарскую область планиро-
валась подготовка доклада, «но ре-
гиональная общественная палата 
и представители уполномоченного 
были против». 

Илья Шаблинский говорит, что 
в каждый из выбранных регио-
нов «поедет минимум по два чле-

на СПЧ». Среди проблемных реги-
онов, которые нужно посетить, он 
называет Астраханскую область, 
Ленобласть с Санкт-Петербургом, 
где с помощью ЦИКа пришлось 
восстанавливать на выборах в зак-
собрание ряд партий, Краснодар-
ский край, где КПРФ жалуется на 
силовое давление на сторонни-
ков Сергея Обухова. Сам господин 
Шаблинский будет работать в Мо-
сковской области. Основная зада-
ча такой группы в сборе информа-
ции, потому что реагировать на жа-
лобы кандидатов и партий можно, 
если группа состоит хотя бы из де-
сяти человек, признает член СПЧ. 
Илья Шаблинский приводит в при-
мер областные выборы в Костро-
ме в прошлом году: «Звонили кан-
дидаты от ПАРНАС, КПРФ, 

”
Ябло-

ка“, мы реагировали, когда выгоня-
ли наблюдателей с участков, и уда-
валось их вернуть. Но подвоз изби-
рателей на автобусах пресекать не 
удавалось».

Максим Иванов

Без докладов не возвращаться
Прежде чем возобновить работу в ПАСЕ, Госдума хочет убедиться в том, 
что отношение делегатов к России улучшилось

Российская делегация го
това вернуться к  работе 
в Парламентской ассам
блее Совета Европы 
( ПАСЕ), если будут сня
ты ограничения ее пол
номочий. Об этом сооб
щил вчера спикер Гос
думы Сергей Нарышкин 
председателю ПАСЕ Пед
ро Аграмунту, прибывше
му в Москву с представи
телями всех политических 
групп (фракций) этой ор
ганизации. Господин Аг
рамунт сказал, что в ПА
СЕ «готовы к позитивному 
 обсуждению». Насколько 
результативна была вче
рашняя встреча, выяснит
ся на октябрьской сессии 
ПАСЕ, в повестке которой 
доклады по Крыму и си
туации на востоке Украи
ны. По итогам их обсужде
ния российская сторо
на решит, стоит ли ей воз
обновлять работу в ПАСЕ 
в 2017 году.

Сергей Нарышкин уве-
рен, что российская делега-
ция вернется к работе в ПА-
СЕ в 2017 году, если будут 
восстановлены все ее пол-
номочия. Он заявил об этом 
вчера, принимая в Госдуме 
делегацию ПАСЕ во главе с 
ее председателем Педро Аг-
рамунтом. «Мы готовы вос-
становить сотрудничество с 
ПАСЕ при условии соблюде-
ния равных прав и возмож-
ностей для всех без исклю-
чения парламентских деле-
гаций»,— подчеркнул госпо-
дин Нарышкин.

Напомним, что после 
присоединения Крыма к РФ 
в ПАСЕ дважды — в 2014 и 
2015 годах — принимали 
резолюцию, которой лиши-
ли российскую делегацию 
права голосовать на сес-

сиях, участвовать в работе 
уставных органов и монито-
ринге выборов. В ответ РФ 
не подала заявку на участие 
в работе ПАСЕ в 2016 году.

«Тот факт, что россий-
ский парламент решил не 
назначать делегацию, явля-
ется беспрецедентной си-
туацией. Будучи председа-
телем ассамблеи, не могу 
оставаться безучастным»,— 
заявил вчера Педро Агра-
мунт. «Мы готовы к пози-
тивному обсуждению,— за-

верил он.— Я верю в то, что 
эта встреча проходит пото-
му, что мы с обеих сторон со-
гласны с тем, что должны ра-
ботать вместе для развития 
отношений между россий-
ским парламентом и ПАСЕ».

Глава думского комитета 
по делам СНГ Леонид Слуц-
кий (ЛДПР) сказал вчера, что 
российская делегация по-
едет в Страсбург «только в 
том случае, если у нас будет 
четкая регламентная гаран-
тия непересмотра полномо-
чий российской делегации, 
как бы этого ни добивались 
маргинально настроенные 
члены ассамблеи». В свою 
очередь, председатель груп-
пы «Европейские объеди-
ненные левые» ПАСЕ Тини 
Кокс (сенатор из Нидерлан-
дов) сказал, что «когда круп-
нейший член Совета Ев-
ропы не представлен в ас-
самблее — это ненормаль-
ная ситуация». «Прошедшая 
встреча может стать очень 
плодотворной»,— заявил 
он 

”
Ъ“, выразив надежду на 

возвращение российских 
коллег в Страсбург.

«Руководство всех пяти 
политических групп (фрак-
ций ПАСЕ) теперь настрое-
но на то, чтобы российская 
делегация вернулась к рабо-
те без каких-либо ограниче-
ний в полномочиях»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава думского ко-

митета по международным 
делам Алексей Пушков, на-
помнив, что «год назад сре-
ди руководителей групп 
были противники восста-

новления в правах россий-
ских представителей». Но 
это лишь «позиция руковод-
ства, то есть самой ответст-
венной части ПАСЕ», под-
черкнул господин Пушков. 
Реальный же расклад сил в 
ассамблее, по его прогнозу, 
проявится лишь по итогам 
голосования на январской 
сессии.

Предварительное пред-
ставление о настрое ПАСЕ 
можно будет составить по 
итогам ее октябрьской сес-
сии, в повестку дня кото-
рой, по словам господина 
Пушкова, «включены два 
доклада: по Крыму и о си-
туации на востоке Украи-
ны». «Если в формулиров-
ках доклада и рекоменда-
ций по итогам его обсужде-
ния ПАСЕ изберет умерен-
ный подход», это будет оз-
начать, что противники вос-
становления России в пра-
вах в меньшинстве. «Если 
же формулировки будут та-
кими же жесткими, как те, 
которых придерживаются 
парламентарии Польши, 
Швеции, стран Балтии», то 
российской делегации вряд 
ли стоит подавать заявку 
на участие в работе ПАСЕ в 
2017 году, считает господин 
Пушков.

Свое решение о подаче 
заявки российская сторона 
(члены Совета федерации и 
депутаты Госдумы) примет в 
ноябре-декабре, после дум-
ских выборов.

Виктор Хамраев, 
Кирилл Кривошеев

У спикера Госдумы 
Сергея Нарышкина 
и председателя ПАСЕ 
Педро Аграмунта нет 
сомнений в правах 
российской делегации   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Его поздравляет президент—пред-
седатель правления Сбербанка РФ 
Герман Греф:
— Алишер Бурханович! Киплингу, 
англичанину с индийской душой, 
принадлежит известная всем форму-
ла про несхожесть Запада и Востока. А 
если Запад и Восток все-таки сходятся 
в одном человеке, то он становится 
загадкой и для других, и для самого 
себя. Вы — как уникальная этниче-
ская аномалия — самый западный из 
восточных. Но живете в России, слу-
жите ей и любите ее. Я хочу пожелать 
вам здоровья, новых неожиданных и 
смелых проектов. Пусть ваша жизнь 
будет полна позитива, солнечного на-
строения и любви близких! С глубо-
ким уважением, Герман Греф.

Поздравления передает председатель 
совета директоров ОАО «Магнитогор-
ский металлургический комбинат» 
Виктор Рашников:
— Уважаемый Алишер Бурханович, 
примите искренние поздравления с 
днем рождения! За долгие годы на-
шего знакомства и плодотворного 
сотрудничества я не раз убеждался в 
вашем выдающемся таланте руково-
дителя. Незаурядные деловые каче-
ства позволили вам создать процве-

тающую компанию, а ваша с супру-
гой увлеченность спортом — добить-
ся непревзойденных результатов 
сборных России по фехтованию и ху-
дожественной гимнастике на круп-
нейших международных состязани-
ях. Крепкого вам здоровья, неизмен-
ной удачи в бизнесе и благополучия 
вам и вашей семье!

Поздравления передает первый заме-
ститель председателя Госдумы, пре-
зидент Олимпийского комитета РФ 
Александр Жуков:
— Уважаемый Алишер Бурханович! 
Думаю, что самым лучшим подарком 
на ваш день рождения стало триум-
фальное выступление наших фехто-
вальщиков в Рио — четыре золотые, 
одна серебряная и две бронзовые ме-
дали. Это блестящий успех нашей ко-
манды, ваш вклад в который невоз-
можно переоценить. Под вашим руко-
водством Международная федерация 
фехтования становится все более авто-
ритетной организацией, а фехтование 
как вид спорта приобретает все боль-
ше поклонников в мире. Желаю даль-
нейших успехов в спорте, в бизнесе, 
здоровья и исполнения желаний.

Рубрику ведет группа 
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
основателю компании USM Holdings  
Алишеру Усманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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”Ъ“ продолжает серию 
предвыборных репорта-
жей из регионов. В Крыму 
и Севастополе 18 сентября 
пройдут первые с момен-
та их присоединения к Рос-
сии федеральные выборы. 
В Севастополе в единствен-
ном одномандатном окру-
ге развернулась настоящая 
борьба между единороссом, 
коммунистом и кандида-
том от Партии роста. В Кры-
му итоги голосования чуть 
более предсказуемы. Но ин-
трига сохраняется вокруг 
лидера объединенного спи-
ска единороссов по Крыму  
и Севастополю, главе Крыма 
Сергею Аксенову: источни-
ки ”Ъ“ в правительстве Кры-
ма не исключают, что после 
18 сентября он может перее-
хать на работу в Москву.

Предвыборная борьба в Се-
вастополе напоминает то, как 
это было в российских реги-
онах лет 15 назад: с концерта-
ми, раздачей продуктов и па-
мятных сувениров. Парламент-
ские партии, за исключением 
ЛДПР, выдвинули объединен-
ные списки по Крыму и Севас-
тополю, по которым и надеются 
набрать голоса. Борьба за един-
ственный в Севастополе одно-
мандатный округ идет между 
Олегом Николаевым от Партии 
роста, единороссом Дмитрием 
Беликом и коммунистом Вла-
димиром Комоедовым.

«Вы можете для нас 
эти вещи решить?» 
— У нас депутат, который нас 
раньше в Верховной раде пред-
ставлял, мешок конфет к празд-
никам в клуб привозил и еще 
мешок известки. Вот и вся ра-
бота. А у нас в поселке до сих 
пор воды нет — загорится хата, 
а тушить-то нечем будет. 

— А аптека? За таблеткой 
приходится ехать в Севасто-
поль. 

— А свет? На весь поселок 
два фонаря. Кому мы деньги 
за свет платим? Вы можете для 
нас эти вещи решить? 

— А другой кандидат — от 
«Единой России» — в Балакла-
ве вот мешки гречки разда-
вал,— с укором в конце встре-
чи с кандидатом Олегом Ни-
колаевым говорит одна из жи-
тельниц поселка Хмельниц-
кое. Гидроузел установлен на 
два поселка — Хмельницкое и 
Первомайское, которое заби-
рает себе основной объем во-
ды. Хмельницкое получает во-
ду по остаточному принципу. 
Поселковые электросети не пе-
реданы на баланс города — от-
сюда проблемы со светом, объ-
ясняет господин Николаев. На 
улице Хрюкина жители жалу-
ются кандидату на огромную 
яму перед их домами, «сущест-
вующую уже лет пятнадцать», 
и грязь во дворах. По итогам 
встреч общественная прием-
ная кандидата Николаева соби-
рает вопросы и вместе с юри-
дической службой готовит за-
просы в органы власти. 

Что касается грязи, то Олег 
Николаев является организа-
тором проекта, участники ко-
торого написали несколько ты-
сяч заявлений о неудовлетво-
рительной работе департамен-
та городского хозяйства, в том 
числе и в прокуратуру. Кроме 
того, они вместе с господином 
Николаевым убрали несколь-
ко сотен свалок по городу. В ав-
густе 2015 года он организовал 
сбор подписей горожан о неу-
довлетворительной социаль-
но-экономической ситуации в 
Севастополе. В итоге была со-
здана межведомственная рабо-
чая группа, вынесшая прави-
тельству 170 замечаний, из ко-
торых устранили только 20.

Летом господин Никола-
ев запустил городскую служ-
бу «Чиновник под обществен-
ным контролем»: житель горо-
да тратит пять минут на обра-
щение к чиновнику по интере-
сующей его проблеме, запол-
нив бланк обращения на сай-
те и прикрепив необходимые 
фото или документы. Система 
дооформляет жалобу и направ-
ляет в соответствующий орган 
власти. Если через 30 дней от-
вет не будет получен, модера-
тор программы отправляет жа-
лобу в прокуратуру. За это вре-
мя место губернатора занял 
Дмитрий Овсянников. 

«Стратегию кампании при-
шлось сменить,— признается 
Олег Николаев.— Мы решили 
промежуточную задачу — гу-
бернатора Сергея Меняйло от-
правили в отставку, появилась 

новая задача — консолидация 
власти на основе идей концеп-
ции (разработкой занимался 
экс-спикер парламента Алек-
сей Чалый, Олег Николаев был 
соавтором.— 

”
Ъ“). Теперь мы 

делаем акцент на том, что мы 
еще можем сделать для города 
в связке губернатор—заксобра-
ние—депутат Госдумы».

Кандидат от КПРФ Влади-
мир Комоедов считает, что 
«сдвинули» Сергея Меняйло не 
в угоду Севастополю, а в угоду 
выборам: «Потому что, если бы 
он остался, 

”
Единая Россия“ во-

обще потерпела бы крах». «Чу-
жим» для Севастополя канди-
дат себя не считает — по его 
словам, в городе он жил 12 лет, 
с назначения в 1998 году ко-

мандующим Черноморским 
флотом (от должности освобо-
жден в 2002 году). К своим за-
слугам в Севастополе он при-
числяет строительство школы 
им. 850-летия Москвы (дове-
ренным лицом кандидата яв-
ляется экс-мэр Москвы Юрий 
Лужков), детский сад и фили-
ал МГУ, а также поставленные 
бюст адмиралу Николаю Куз-
нецову и почетный знак вице-
адмиралу Владимиру Корнило-
ву. «Это не гречневая каша, это 
то, что народ будет проходить 
и вспомнит»,— уверен Влади-
мир Комоедов.

С расчетом на это организу-
ется и концерт на площади На-
химова. В самом начале празд-
ника кандидат сообщает, что 

дарит концерт севастопольцам 
от имени фракции КПРФ и сво-
его предвыборного штаба. Он 
напоминает, что 18 сентября 
предстоят выборы и просит се-
вастопольцев «выбрать достой-
ных» — они в избирательном 
бюллетене под номером 12 (но-
мер партии КПРФ). 

Несмотря на то что госпо-
дин Комоедов заявляет о том, 
что надеется на победу в окру-
ге и по списку, в беседе с 

”
Ъ“ он 

признается, что территориаль-
ная группа у него получилась 
большая (Калининград, Крым, 
Севастополь). Одну неделю ав-
густа он полностью посвятил 
Калининградской области, по-
этому провести много встреч в 
Севастополе ему трудно. Над-

ежды на победу Владимир Ко-
моедов связывает с тем, что он 
все сделал «для людей и не до-
пустил ни на йоту личного обо-
гащения». Впрочем, его оппо-
ненты отмечают, что покорить 
избирателей господину Комо-
едову будет сложно из-за сфор-
мировавшегося негативного 
отношения жителей к воен-
ным (за счет Сергея Меняйло).

Дмитрий Белик уверен, что 
Госдуму от Севастополя должен 
представлять единоросс, пото-
му что «это политическая сила, 
на которую опирается прези-
дент». Особый акцент он делает 
на том, что «знает Севастополь» 
— в этом городе родились его 
дети, а сам он три созыва отра-
ботал депутатом горсовета от 
Партии регионов. Это как раз 
предмет критики со стороны 
оппонентов. Дмитрий Белик 
признается, что такие вопро-
сы задают ему и на встречах с 
избирателями и он «отвечает 
на них спокойно». Показате-
лем своей работы господин Бе-
лик считает деятельность при-
емной депутата: «За то время, 
что я был депутатом горсове-
та, у меня ни на один день, за 
исключением выходных, не за-
крывалась приемная». В случае 
победы он обещает открыть 
приемные в каждом районе. 

Свой шанс на победу в окру-
ге господин Белик расценива-
ет как «реальный». Обвинения 
в раздаче гречки кандидат от-
рицает: «Если бы это было прав-
дой, то это было бы уже везде». 
На слова о своем высоком анти-
рейтинге, он уверенно отвеча-
ет: «Это закономерно для чело-
века с высоким рейтингом уз-
наваемости». Между тем в «Еди-
ной России» возможным проиг-
рышем своего кандидата озабо-
чены. У господина Белика не-
простые отношения с секрета-
рем севастопольского отделе-
ния партии Борисом Колесни-
ковым. Последний недавно пу-
блично обвинил кандидата в 
попытках использовать врио 
губернатора Севастополя Дмит-
рия Овсянникова в предвыбор-
ной агитации. Раскол в партии 
стал очевиден и во время голо-
сования в заксобрании по кан-
дидатуре спикера на заседании 
парламента 6 сентября. 

Не помогают с продвижени-
ем господина Белика и канди-
даты из объединенной терри-
ториальной группы «Единой 
России» по Крыму и Севастопо-
лю — ее ведет глава республи-
ки Сергей Аксенов. Федераль-
ным партийным технологам 
даже пришлось проводить сов-
местное заседание в Симферо-
поле и давать общие стратеги-
ческие установки по ведению 
кампании. Через неделю отде-
ления партии в Крыму и Севас-
тополе провели совместное за-
седание, результатом которо-
го стали не только договорен-
ности о подписании межпар-
ламентского соглашения, но и 
совместные фото кандидатов с 
господином Аксеновым. 

Оппоненты полагают, что 
господину Белику это не очень 
поможет: «В Крыму есть недо-
вольство местными властями и 
их управлением. Одни обеща-
ния, а на самом деле ничего 
не делается»,— говорит Влади-
мир Комоедов. Подтверждение 
этих слов можно услышать на 
встречах кандидатов с избира-
телями. Например, жительни-
ца улицы Хрюкина Людмила 
главным качеством кандидата, 
за которого она готова проголо-
совать, называет «способность 
навести порядок»: «Хочется, 
чтобы сначала хоть что-то сде-
лали, а потом мы проголосуем». 

«Прорвать  
любую блокаду»
В центре села Чистенькое Сим-
феропольского района глав-
ную дорогу перегородили ска-
мейкой. Водители слегка недо-
вольны, потому что не смогли 
попасть к себе домой привыч-
ным маршрутом. Неудобства 
связаны с подготовкой встре-
чи с избирателями кандидата 
в депутаты по одномандатно-
му симферопольскому окру-
гу вице-спикера Госсовета Ан-
дрея Козенко. Но перед встре-
чей с ним — концерт. Три жен-
щины поют русские народные 
песни. На шум собирается че-
ловек 150–200. «Свиноферму 
в Чистеньком (ею владеет од-
нопартиец господина Козен-
ко Игорь Полищук, она меша-
ет местным жителям запахом 
уже много лет.— 

”
Ъ“) закроем к 

концу года. Ремонт детского са-
да (его начала ждали около 20 

лет и уже почти два года ждут 
завершения ремонта.— 

”
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ускорим»,— обещает господин 
Козенко. По его словам, с мар-
та он провел около 350 встреч с 
избирателями, на них побыва-
ло, по его оценке, около 50 ты-
сяч человек. 

Наружной рекламы у еди-
нороссов в разы больше, чем 
у других партий вместе взя-
тых. Билборды и ситилайты с 
их изображениями заполни-
ли города и трассы Крыма еще 
в марте, когда началась кампа-
ния праймериз «Единой Рос-
сии». Андрей Козенко на своей 
«наружке» сфотографирован на 
фоне истребителя. Кандидат 
«Единой России» по Керченско-
му одномандатному округу — 
первый вице-спикер Госсовета 
Крыма Константин Бахарев — 
на фоне триколора призывает 
избирателей «доверять делам». 
Глава Крыма Сергей Аксенов 
обещает «прорвать любые бло-
кады», намекая на преодоле-
ние экономической и энерге-
тической блокады со стороны 
Украины. На фоне других выде-
ляется наружная реклама Свет-
ланы Савченко — кандидата-
единоросса в евпаторийском 
одномандатном округе. «Наша 
крымская Савченко» — напи-
сано на ее билбордах. Полито-
лог Дмитрий Омельчук счита-
ет, что это «самая непонятная» 
наружная реклама: «Образ му-
ченика создать — она не под-
ходит. Украинскую Савченко 
прорекламировать — тоже не-
понятно зачем». Эксперт счита-
ет, что избиратели эту рекламу 
не поймут.

По словам первого секрета-
ря рескома КПРФ Олега Соло-
махина (он выдвигается в Гос-
думу по евпаторийскому окру-
гу), в Крыму созданы условия 
для конкурентной борьбы на 
выборах. По его мнению, все 
участники имеют равный до-
ступ к СМИ и серьезных нару-
шений пока не замечено: «При-
сутствие в СМИ и количество 
наружной рекламы зависит ис-
ключительно от финансовых 
возможностей. Жаль, что вре-
мени на избирательную кампа-
нию отведено слишком мало». 

С ним не согласен кандидат 
по симферопольскому окру-
гу от Партии роста Александр 
Талипов. По его словам, еди-
нороссы в Крыму активно ис-
пользуют административный 
ресурс. В каждом выпуске ново-
стей региональных госканалов 
есть сюжеты с кандидатами от 
«Единой России» по всем трем 
крымским округам. Информа-
ция о них регулярно появляет-
ся в государственных печатных 
СМИ: «В этих сюжетах и публи-
кациях их не называют канди-
датами, а позиционируют как 
депутатов или чиновников, ко-
торые приехали на концерт, 
обещают решить какие-то про-
блемы на местах. Формально — 
это не агитация, но по факту — 
это полная узурпация инфор-
мационного пространства». 

Админресурс использует-
ся и для организации встреч с 
избирателями. Как рассказал 

”
Ъ“ один из сотрудников ФГУП 

«ПАО 
”

Массандра“», в день 
80-летия объединения на пло-
щади перед главным заводом 
предприятия собрали 2700 со-
трудников. Перед собравши-
мися выступил Андрей Козен-
ко, который от Госсовета Кры-
ма вручил несколько грамот 
лучшим работникам. «А потом 
директор предприятия Яни-
на Павленко взяла микрофон 
и прямым текстом призвала 
поддержать Андрея Козенко на 
выборах в Госдуму»,— расска-
зал собеседник 

”
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встречи с другими кандидата-
ми-единороссами проходят и 
на других крупных государст-
венных предприятиях. Поли-
толог Денис Батурин считает, 
что одномандатники от «Еди-
ной России» являются безого-
ворочными лидерами во всех 
трех округах. Зампред эксперт-
но-консультативного совета 
при главе Крыма Александр 
Форманчук отсутствие «серьез-
ной борьбы» в одномандатных 
округах объясняет «удачным 
подбором кандидатов» едино-
россами и тем, что соперники 
«не выставили в республике 
сильных кандидатов». 

Также первое место в Крыму 
эксперт отдает списку «Единой 
России», региональную часть 
которого ведет глава республи-
ки Сергей Аксенов. «Партия ас-
социируется с Владимиром Пу-
тиным, у которого рейтинг в 
Крыму выше 90%»,— считает го-

сподин Форманчук. Но главная 
интрига выборов — останется 
ли глава Крыма после них на по-
луострове или уедет в Москву. 
Сергей Аксенов не раз заявлял, 
что первое место в списке он за-
нимает лишь для привлечения 
внимания крымчан и покидать 
республику не собирается. Од-
нако источник 

”
Ъ“ в правитель-

стве Крыма говорит, что уверен-
ности в этом у руководства ре-
спублики и у самого господи-
на Аксенова нет. «Присутству-
ет определенное напряжение 
в окружении главы Крыма. Осо-
бенно после перевода из Кры-
ма полпреда Олега Белавенце-
ва (он перешел на аналогичную 
работу в СКФО.— 

”
Ъ“)»,— ска-

зал собеседник 
”
Ъ“. Второе ме-

сто в Крыму Александр Форман-
чук отдает ЛДПР из-за того, что 
«фигура Владимира Жиринов-
ского на полуострове традици-
онно популярна». 

Работа на более 
высоком уровне,  
чем при Украине
В тени под деревьями возле су-
да Киевского района Симфе-
рополя прячутся от солнца не-
сколько десятков человек — 
родственники, друзья и сочув-
ствующие зампреду запрещен-
ного в Крыму Меджлиса крым-
ских татар Ильми Умерова. Его 
обвиняют в публичных при-
зывах к сепаратизму. Следова-
тель ФСБ предложил провес-
ти психиатрическую экспер-
тизу — господин Умеров от-
казался. Теперь в суде рассма-
тривают вопрос о проведении 
принудительной экспертизы. 
«Ему шестидесятый год. Так 
издеваться над больным чело-
веком нельзя»,— возмущает-
ся одна из женщин, когда Иль-
ми Умерова от здания суда уво-
зит скорая (на заседании у не-
го сильно поднялось кровяное 
давление). Уже в больнице он 
узнает, что следующий месяц 
проведет в психоневрологиче-
ском диспансере на принуди-
тельной экспертизе. Эти же не-
сколько десятков крымских та-
тар ждут вестей во время засе-
даний судов по другим делам: 
по запрету Меджлиса, по делу 
о массовых беспорядках в фев-
рале 2014 года, в организации 
которых обвиняют зампреда 
Меджлиса Ахтема Чийгоза. 

В Меджлисе дело о запрете 
организации считают полити-
ческим, а 19 крымских татар, 
которые проходят по различ-
ным уголовным делам (органи-
зация и участие в массовых бес-
порядках, участие и организа-
ция террористической органи-
зации) и арестованы судом,— 
«политзаключенными». Пред-
седатель Меджлиса и депутат 
Верховной рады Рефат Чубаров 
(против него в ФСБ возбуждены 
уголовные дела за сепаратизм 
и за диверсию) призвал крым-
ских татар не участвовать в вы-
борах 18 сентября. Зампред 
Меджлиса Нариман Джелялов 
рассказал 

”
Ъ“, что организация 

решения по выборам не при-
нимала: «Но на фоне продол-
жающихся арестов и обысков 
у крымских татар, на фоне на-
рушения прав народа — лич-
но я на выборы не пойду и ду-
маю, что так сделает большин-
ство крымских татар». 

Среди жителей Крыма доля 
крымских татар — чуть больше 
10%. По словам Дениса Батури-
на, крымские татары все же бу-
дут голосовать на выборах. Вме-
сте с тем он отмечает, что есть 
«часть крымских татар», кото-
рая продолжает жить в «укра-
инском информационном по-
ле»,— эти люди на участки не 
придут, но это никак не отразит-
ся на легитимности выборов. 

Зато поставить их под сом-
нение могут отсутствующие 
международные наблюдатели. 
От наблюдения в Крыму отка-
зались миссии СНГ и БДИПЧ 
ОБСЕ. Председатель избирко-
ма Крыма Михаил Малышев 
сказал 

”
Ъ“, что отсутствие меж-

дународных наблюдателей ни-
как не повлияет на ход выбо-
ров и «не повлечет за собой ни-
чего, кроме сожаления»: «Мне 
будет жаль, если международ-
ные организации не восполь-
зуются возможностью наблю-
дать за избирательным процес-
сом в Крыму. Потому что они 
могли бы увидеть, что эта рабо-
та у нас организована на гора-
здо более высоком уровне, чем 
была в украинские времена». 

Софья Самохина,  
Севастополь;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Крым и Севастополь осваиваются в новой кампании
Как ведется предвыборная агитация на думских выборах в новых федеральных округах РФ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  И  С К А Н Д А Л Ы  
В  К Р Ы М У  И  С Е В А С Т О П О Л Е

14 апреля 2014 года президент Владимир Путин 
по просьбе и. о. главы Севастополя Алексея Чалого 
назначил на его место бывшего заместителя команду-
ющего Черноморским флотом Сергея Меняйло, кото-
рого господин Чалый назвал «человеком с безупречной 
военно-управленческой репутацией». Но уже 24 августа 
господин Чалый, возглавивший Агентство стратегического 
развития Севастополя, в видеообращении заявил, что 
жалеет об отказе от поста главы города, в результате чего 
к власти в городе пришли «некомпетентные и чванливые» 
люди. 25 августа Сергей Меняйло парировал: «Каждый 
имеет право высказать свое мнение... Но только непонятно 
одно: почему это мнение высказано в виде видеоролика, 
а не напрямую». После консультации в администрации 
президента РФ политики помирились, но впоследствии 
неоднократно критиковали друг друга.
В сентябре 2014 года в интервью журналу «Власть» 
врио главы Крыма Сергей Аксенов заявлял, что Меджлис 
крымскотатарского народа «не был зарегистрирован долж-
ным образом» как организация. 18 сентября Меджлис 
покинул здание по требованию Центрального райсуда 
Симферополя. В мае 2015 года УФСБ по Крыму и Се-
вастополю возбудило дело в отношении главы Меджлиса 
Рефата Чубарова, въезд в Крым которому запрещен, за 
призывы к нарушению территориальной целостности РФ. 
26 апреля 2016 года Верховный суд Крыма признал 
Меджлис экстремистской организацией и запретил его 
деятельность в России.

10 сентября 2014 года глава городского отделения 
«Единой России» Виктор Оганесян призвал голосовать 
на выборах за список партии, но против ее кандидатов 
в одномандатных округах. Он считал, что с помощью одно-
мандатников Алексей Чалый хочет провести в парламент 
«своих людей», чтобы стать спикером и развернуть войну 
против губернатора Меняйло. 14 сентября «Единая 
Россия» получила на выборах 22 из 24 мест в заксобрании, 
господин Чалый стал спикером. 17 сентября Владимир 
Путин предложил на пост губернатора Севастополя трех 
кандидатов, включая Сергея Меняйло. 9 октября он стал 
главой города.
29 декабря 2015 года Алексей Чалый подал в отставку 
с поста спикера, оценив работу властей как «неудовлет-
ворительную», и посоветовал Сергею Меняйло «так же 
критично подойти к оценке своей деятельности». Обязан-
ности господина Чалого исполняла вице-спикер Екатерина 
Алтабаева, 6 сентября 2016 года она была утверждена 
в должности.
В конце июля 2016 года сторонники Алексея Чалого 
стали собирать подписи под обращением к Владимиру 
Путину об отставке Сергея Меняйло и референдуме  
по вопросу выборов главы Севастополя. 28 июля 
Сергей Меняйло был назначен полпредом в Сибирском 
федеральном округе, его преемником стал бывший 
замминистра промышленности и торговли Дмитрий 
Овсянников.

Ольга Дорохина

Кандидаты по Севастопольскому одномандатному округу считают, что сделали для города уже многое,  
но можно и еще   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

В Крыму «Единая Россия» имеет явное преимущество в агитации, но большинство ее оппонентов  
на это не жалуется   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



5Коммерсантъ   l   Четверг 8 сентября 2016 №165   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Также через удаленный до-
ступ был заблокирован сервер од-
ной из компаний, находящийся в 
центральном офисе, чтобы тем са-
мым, как считают правоохрани-
тели, они не могли получить до-
ступ к имеющейся на нем инфор-
мации. Более того, часть менедже-
ров, которых следствие планиро-
вало допросить в качестве свидете-
лей, просто исчезли — их мобиль-
ные телефоны не отвечают, а до-
ма, куда хотели доставить повест-
ки, не появляются. Отметим, что, 
комментируя обыски, представи-
тели «Т Плюса» и «Реновы» отмеча-
ли, что сотрудничают с правоохра-
нительными органами, предостав-
ляя запрашиваемую теми инфор-
мацию. Компания работает в штат-
ном режиме, заявили вчера 

”
Ъ“ в 

пресс-службе «Т Плюса».
Защита Евгения Ольховика и 

Бориса Вайнзихера, в свою оче-
редь, предлагала избрать им аль-
тернативные помещению в СИ-
ЗО меры пресечения — домашние 
аресты либо залоги на суммы, ко-
торые они оставили на усмотре-
ние суда. При этом в суд на обоих 
подозреваемых были представле-
ны положительные характеристи-
ки или поручительства, которые 
подписали, в частности, члены 
совета директоров ПАО «Т Плюс», 
владелец «Реновы» Виктор Век-
сельберг, председатель правления 
«Роснано» Анатолий Чубайс, а так-
же Федерация еврейских общин 

России. Суд, однако, решил заклю-
чить Бориса Вайнзихера и Евгения 
Ольховика на два месяца в СИЗО.

Из документов, обнародован-
ных в суде, стало известно, что по-
казания о причастности аресто-
ванных бизнесменов к даче взяток 
руководству Коми СКР дал быв-
ший заместитель председателя ре-
гионального правительства Конс-
тантин Ромаданов, курировавший 
в нем темы ЖКХ, энергетики и та-
рифов. Кроме того, по некоторым 
данным, с правоохранительными 
органами сотрудничает бывший 

руководитель службы Коми по та-
рифам Илья Перваков, арестован-
ный весной нынешнего года за по-
лучение взяток.

Если дело Ильи Первакова рас-
следуется региональным СКР, то 
Константин Ромаданов выступает 
фигурантом дела об организации 
преступного сообщества (ОПС) 
бывшим руководством Коми, ко-
торое находится в производстве 
центрального аппарата комитета.

Обвиняемыми по делу, напом-
ним, проходят 19 человек, в том 
числе экс-глава Коми Вячеслав 
Гайзер, которому инкриминирует-
ся «организация ОПС» (ч. 1 ст. 210 
УК РФ). По словам адвокатов, уча-
ствующих в этом деле, уже после 
задержания Бориса Вайнзихера и 

Евгения Ольховика среди инкри-
минируемых их фигурантам эпи-
зодов появилось «получение взя-
ток в особо крупном размере» (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). Следствие полага-
ет, что получателями взяток явля-
лись Вячеслав Гайзер, а также его 
заместитель Алексей Чернов и 
Константин Ромаданов. Впрочем, 
по словам защитников, с фабулой 
нового дела их еще не знакоми-
ли, они только не исключают, что 
речь может идти о вознаграждени-
ях, полученных от представителей 
ПАО «Т Плюс».

По версии следствия, последние 
заплатили бывшим руководителям 
Коми взятки на общую сумму бо-
лее 800 млн руб., рассчитывая, что 
энергетическая компания отобьет 
все выплаты после того, как респу-
бликанские власти поднимут тари-
фы на электричество и тепло.

Между тем служба Коми по 
тарифам сообщила, что прове-
рит тарифы, установленные все-
ми региональными организаци-
ями, которые входят в структуру 
ПАО «Т Плюс» (филиал Коми ПАО 
«Т Плюс», ООО «Воркутинские 
ТЭЦ», АО «Коми энергосбытовая 
компания»). При этом, как сооб-
щили в службе, будет «учтена ин-
формация» о проведении в отно-
шении руководства группы ком-
паний «Т Плюс» следственных 
действий.

Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов;  
Михаил Стрельников,  
Сыктывкар

Пресечение в Коми

Как стало известно ”Ъ“, Министер-
ство обороны РФ и ООО «Промре-
сурс», действующее в интересах 
АКБ «Промсвязьбанк», обратились 
в Верховный суд РФ с жалобами на 
решение Арбитражного суда Мос-
ковского округа, который признал 
незаконной и ничтожной сделку ку-
пли-продажи 48,4 га лесного участ-
ка под Нахабино, на котором нахо-
дился полигон инженерных войск. 
Земля была продана коммерсантам 
в 2011 году через «Оборонсервис» 
за 959 млн руб. в рамках програм-
мы тогдашнего министра обороны 
Анатолия Сердюкова по реализа-
ции высвобождаемого недвижи-
мого военного имущества. Воен-
ное ведомство и ООО, ссылаясь 
на заключенное между ними ми-
ровое соглашение, считают сдел-
ку законной, однако против этого 
категорически выступают военная 
прокуратура и Рослесхоз.

Скандал вокруг продажи трех лес-
ных участков в подмосковном Нахаби-
но разгорелся вскоре после того, как в 
сентябре 2011 года на официальном 
сайте Минобороны и газете «Красная 
Звезда» было опубликовано объявле-
ние о том, что «Оборонсервис» продает 
23 лесных участка бывшего полигона 
инженерных войск общей площадью 
2634 га. Лес под военный объект был пе-
редан Министерству вооруженных сил 
СССР и Министерству авиационной 
промышленности еще в 1948 году по-
становлением Совета министров СССР.

Из 23 участков «Оборонсервису» уда-
лось продать только три. На аукционе, 
проведенном в октябре 2011 года, ООО 
«Промресурс» приобрело два участка — 
48,4 га и 45,4 га — за 959 млн и 739 млн 
руб. соответственно (по данным воен-
ной прокуратуры, их реальная стои-
мость на тот момент составляла 1,8 мл-
рд и 1,7 млрд руб. соответственно). Кро-
ме того, в 2012 году «Оборонсервис» 
продал ООО «Партнер-Капитал» еще 
51 га леса с озером, из-за расположен-
ных на нем дач получившим в народе 
название Генеральское,— за 1,3 млрд 
руб. (военная прокуратура оценила его 
в 2,3 млрд руб.). Позже стало известно, 
что за обоими ООО с суммарным устав-
ным капиталом 20 тыс. руб. стоял Пром-
связьбанк.

Узнав о сделках, тревогу забил депар-
тамент лесного хозяйства по Централь-
ному федеральному округу (ЦФО). Свою 
проверку провели Счетная палата и ГУ-
ЭБиПК МВД. Ревизоры и оперативники 
установили, что в 2011 году войсковая 
часть, обслуживающая полигон, попа-
ла под сокращение и была расформиро-
вана. По закону в таком случае лесные 
участки подлежали возврату Рослесхозу. 
Кроме того, эта категория земель не по-
падала под «высвобождаемое недвижи-
мое военное имущество» и, соответст-
венно, не могла быть реализована через 
ОАО «Оборонсервис». Материалы прове-
ряющих и стали основанием для обра-
щения в 2013 году Московской город-
ской военной прокуратуры в арбитраж 
с иском о признании сделок ничтожны-
ми. В исках отмечалось, что земли, про-
данные двум ООО, принадлежали Ми-
нобороны на праве бессрочного поль-

зования, а поскольку они относились к 
землям лесного фонда, то вообще не мо-
гли быть кем-то приватизированы.

Интересно, что на оставшейся части 
полигона инженерных войск сейчас на-
ходится Международный противомин-
ный центр ВС РФ, в котором саперы про-
ходили, в частности, подготовку к разми-
нированию древней Пальмиры в Сирии.

Противостояние между военной 
прокуратурой и бизнесменами приня-
ло затяжной характер, в том числе и по-
тому, что «Промресурс» и «Партнер-Ка-
питал» на стадии судебного разбира-
тельства попытались по двум участкам 
— 45,4 и 51 га —заключить мировое со-
глашение с военной прокуратурой, Ро-
слесхозом и Минобороны. Бизнесмены 
предлагали вариант соглашения, в ко-
тором говорилось бы, что «в целях уре-
гулирования спора по реализации зе-
мельных участков возле поселка Наха-
бино стороны отказываются от иско-
вых требований в полном объеме» и «не 
имеют имущественных претензий друг 
к другу, а высвобождаемое недвижимое 
военное имущество было приобрете-
но добросовестно». Надзорное ведомст-
во и Рослесхоз отказались заключать та-
кое мировое соглашение, а Миноборо-
ны согласилось.

В результате в августе 2014 года Мо-
сковский областной арбитражный суд 
вынес решение о ничтожности сделок с 
участками и их расторжении. По реше-
нию суда покупатели должны были пе-
редать Минобороны оба участка, а Ми-
нобороны вернуть обоим ООО соответ-
ственно 739 млн и 1,3 млрд руб. Суд от-
верг и мировое соглашение. В кассаци-
онной инстанции, а затем и в Верхов-
ном суде РФ решение Мособларбитра-
жа было подтверждено.

В июне этого года аналогичное реше-
ние было принято Арбитражным судом 
Московского округа и в отношении про-
данного ООО «Промресурс» за 959 млн 
руб. участка площадью 48,4 га. Отме-
тим, что к этому времени бизнесмены 
успели его перевести под категорию зе-
мель ИЖС (индивидуальное жилищное 
строительство) и заключили с Минобо-
роны мировое соглашение об отсутст-
вии претензий друг к другу.

Такой исход не устроил ни Минобо-
роны (если арбитражное решение всту-
пит в силу, то казна должна будет вер-
нуть покупателям участков деньги), ни 
ООО «Промресурс», ни Промсвязьбанк, 
который в разбирательстве выступает 
третьей стороной. Они обратились с жа-
лобой в Верховный суд РФ. Дата ее рас-
смотрения пока не назначена.

В банке настаивают, что «несмотря на 
то, что суд первоначально признал эти 
две сделки недействительными, спор в 
настоящее время урегулирован». Руко-
водитель службы специальных проек-
тов ПАО «Промсвязьбанк» Елена Ники-
тина заявила 

”
Ъ“: «Вышестоящей судеб-

ной инстанцией были утверждены ми-
ровые соглашения между Минобороны 
и приобретателями земельных участ-
ков. ООО 

”
Партнер-капитал“ и ООО 

”
Промресурс“ восстановили свои права 

собственности на земельные участки, а 
поэтому необходимости возвращать де-
нежные средства отсутствуют».

Юрий Сенаторов

Полигон саперов  
достался Верховному суду
Спор о лесных участках между военной 
прокуратурой, Минобороны и бизнесменами  
дошел до высшей судебной инстанции

Его поздравляет глава Республики Крым Сергей Аксенов:
— Уважаемый Валерий Васильевич! Сердечно поздравляю вас с днем рождения! Вы 
прошли большой путь от командира взвода до начальника Генерального штаба воо-
руженных сил Российской Федерации. Ваши деловые и личные качества снискали 
вам заслуженный авторитет в армии и в гражданском сообществе. Ваши заслуги пе-
ред государством отмечены высокими наградами, среди которых «Золотая Звезда» 
Героя Российской Федерации, медаль «За возвращение Крыма». Крымчане благодар-
ны вам за ваш вклад в воссоединение Крыма с Россией. Желаю вам крепкого здоро-
вья и новых успехов в вашем высоком служении Отечеству.

Сегодня исполняется 61 год начальнику 
Генерального штаба вооруженных сил 
Российской Федерации —  
первому заместителю министра обороны 
Валерию Герасимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, в Москве сотруд-
ники МВД задержали бывшего топ-менед-
жера Промсвязьбанка Алексея Комарова, 
обвиняемого в незаконной банковской де-
ятельности. По версии следствия, за три 
года с его помощью преступная группа об-
наличила более 5 млрд руб. Основную 
часть обнальщиков во главе с предполага-
емыми организаторами подпольного биз-
неса Сулимой Умархаджиевым и Виктором 
Бахтиным сотрудники ГУЭБиПКа задержа-
ли в Твери еще в марте нынешнего года.

Бывшего начальника управления по рабо-
те с государственными органами департамен-
та корпоративной защиты Промсвязьбанка 
Алексея Комарова, который в результате ре-
организации с июня 2016 года стал управляю-
щим экспертом того же департамента, сотруд-
ники ГУЭБиПКа МВД задержали в его квар-
тире на Нагатинской улице. Проведя обыск 
и изъяв документы и электронные носители 
информации, оперативники провели анало-
гичное мероприятие и на рабочем месте го-
сподина Комарова в административном зда-
нии банка в районе станции метро «Авиамо-
торная». По версии следствия, с 2013 по 2016 
год задержанный оказывал сообщникам по-
мощь в открытии счетов в Промсвязьбанке на 
подставных лиц.

Алексей Комаров был этапирован в Тверь, 
где местная полиция расследуется это дело. Там 
ему было предъявлено обвинение по ч. 2 ст. 172 
(незаконная банковская деятельность). После 
допроса следствие избрало ему меру пресече-

ния в виде подписки о невыезде. Сейчас госпо-
дин Комаров уже находится в Москве, но по 
первому требованию следователя должен бу-
дет прибывать в Тверь.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, в оперативную раз-

работку группа работавших в этом городе об-
нальщиков, состоящая в основном из урожен-
цев Чечни и русских, принявших ислам, по-
пала в начале нынешнего года. Как установле-
но следствием, в Твери обнальщики работали 
под вывесками юридических и консалтинго-
вых фирм. В нелегальной деятельности было 
задействовано более 150 фиктивных фирм, на 
счета которых в том числе и в Промсвязьбанке, 
от бизнесменов из Центрального федерального 
округа и с Северного Кавказа поступали день-
ги под видом оплаты товаров или услуг. Таким 
образом, за три года предполагаемые преступ-
ники обналичили более 5 млрд руб. За свои 
услуги они брали в среднем 5%, заработав око-
ло 250 млн руб. Впрочем, в материалах дела по-
ка фигурирует доход в размере 23 млн руб., ко-
торый сотрудники правоохранительных орга-
нов успели задокументировать.

По версии следствия, организовали кри-
минальный бизнес 27-летний этнический че-
ченец Сулима Умархаджиев и 34-летний тве-
ричанин Виктор Бахтин, несколько лет назад 
принявший ислам. По данным оперативников 
они, а также еще около десятка участников об-
нальной площадки входили в местную чечен-
скую диаспору. Задержание организаторов в 
марте 2016 года не обошлось без курьезов. По-
ка полицейские пытались проникнуть в квар-

тиру, где скрывался Сулима Умархаджиев, тот в 
ванной комнате спешно сбривал бороду. Над-
еясь, что его не опознают, чеченец назвался вы-
мышленным именем, заявив, что он гастарбай-
тер из Узбекистана, приехавший в Тверь на за-
работки. Впрочем, обмануть полицейских ему 
не удалось. Другой участник этой преступной 
группы успел спрятаться в квартире своей под-
руги. Там он заперся в туалете, откуда его при-
шлось вытаскивать силой.

По словам официального представителя 
МВД Ирины Волк, всего сотрудниками ГУЭ-
БиПК совместно с тверскими коллегами в рам-
ках этого дела было проведено более 20 обы-
сков в квартирах и офисах фигурантов. В ходе 
них изъято 110 печатей фиктивных фирм, под-
дельные печати налоговых органов и нотариу-
сов Москвы, Ярославля и Твери, а также станок 
для их изготовления.

Всего в рамках дела задержаны шесть чело-
век, в отношении троих избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стражу, остальные 
помещены под домашний арест.

В Промсвязьбанке 
”
Ъ“ заявили, что сотруд-

ничают со следствием, предоставляя всю необ-
ходимую информацию. «У нашей службы без-
опасности зимой 2016 года также появились 
подозрения в нечистоплотности Алексея Кома-
рова, и она взяла его в разработку. Сейчас все 
эти данные переданы в распоряжение следст-
вия»,— отметили в Промсвязьбанке, добавив, 
что господин Комаров уволился из банка 1 сен-
тября 2016 года.

Олег Рубникович

Защитника Промсвязьбанка уличили в обнале
Бывший топ-менеджер банка, по данным МВД,  
помог вывести в нелегальный оборот 5 млрд рублей

Вчера представители российской диаспо-
ры в США отчитались в Общественной па-
лате РФ о том, как они занимаются про-
движением русского языка, истории и 
культуры «в условиях санкционной вой-
ны». Организации соотечественников, по-
лучающие гранты от Россотрудничества, 
рассказали, что считают себя частью рос-
сийской стратегии «мягкой силы». В США 
они раздают на улицах георгиевские лен-
точки, читают в американских школах лек-
ции о роли СССР во Второй мировой войне 
и беседуют с сенаторами. Представите-
ли Общественной палаты поблагодарили 
соотечественников и передали «задачу от 
Министерства иностранных дел» — чтобы 
неправительственные организации актив-
нее участвовали в работе структур ООН.

Заседание в ОП РФ вела глава комиссии по 
развитию общественной дипломатии и под-
держке соотечественников Елена Сутормина. 
«Сейчас достаточно сложное отношение, идет 
санкционная война. Вы находитесь на прямом 
рубеже, стараетесь своими проектами пока-
зать, что такое Россия,— обратилась она к пред-
ставителям диаспоры.— Ведь часто СМИ все 
искажают, а простые жители понимают, что на 
страну льются потоки грязи. И у них есть инте-
рес к правдивой информации».

Вице-президент Координационного сове-
та соотечественников в США Ольга Зацепина 
рассказала, какими проектами диаспора за-
нимается в США. Так, ко Дню Победы сооте-
чественники провели акцию «Бессмертный 
полк» и в американских городах — в ней при-
няли участие более 3 тыс. человек: «Амери-
канские, советские ветераны приняли учас-
тие, американцы надевали советскую форму». 

Соотечественники раздали на улицах более 
14 тыс. георгиевских ленточек, «которые по-
лучили благодаря МИДу», а в один из дней над 
Гудзоном даже пролетел вертолет с прикре-
пленной к нему 60-метровой георгиевской 
ленточкой. Соотечественники раздавали ли-
стовки об акции «Бессмертный полк» и о роли 
СССР во Второй мировой войне. «Прискорбно 
сообщать, но американская молодежь от соро-
ка и младше не знает историю войны так, как 
мы ее знаем,— пожаловалась госпожа Заце-
пина.— Кто-то даже считает, что СССР воевал 
на стороне Гитлера». Представители диаспо-
ры добились открытия уже второй государ-
ственной школы с преподаванием русского 
языка и истории. «Нам в этом помогают аме-
риканские политики, как города, так и шта-
та»,— рассказали они.

Американскую организацию, занимающу-
юся подобной деятельностью на деньги прави-
тельства США, в России, скорее всего, объяви-
ли бы иностранным агентом. Однако россий-
ская диаспора в США не столкнулась с подоб-
ными проблемами — напротив, госпожа Заце-
пина похвасталась, что власти штата Нью-Йорк 
освободили ее НКО от уплаты налогов.

Ее культурный центр «Наследие» работает в 
США «при поддержке МИДа, Россотрудничест-
ва, генконсульства и посольства РФ, фонда 

”
Рус-

ский мир“, московского правительства». Центр 
уже десять лет проводит фестиваль для детей 
соотечественников, работает с российскими 
детьми, которые когда-то были усыновлены 
американскими родителями. «Мы увидели, что 
у них практически нет выхода в русский мир. 
В русскую церковь они не придут, до Брукли-
на не доедут», — посетовала госпожа Зацепина. 
Последний фестиваль, проведенный на день-

ги Россотрудничества, был посвящен полету 
Юрия Гагарина, «и многие дети впервые узна-
ли о Гагарине, стали делать в школах доклады о 
роли советского народа в космосе». «Так что мы 
тоже мягкой силой вносим свой вклад», — ска-
зала Ольга Зацепина.

Вместе с тем соотечественники упомянули, 
что «диаспора переживает раскол из-за украин-
ских событий», и посетовали, что «когда глава 
Дворянского собрания США Кирилл Гиацин-
тов единственный открыто поддержал присое-
динение Крыма, это прозвучало диссонансом».

«Мы констатируем огромный интерес двух 
народов к общению, который не зависит от 
политической ситуации,— сказал глава управ-
ления сотрудничества в сфере образования и 
науки Россотрудничества Вадим Чеха.— По-
иск нетипичных способов — это наша задача. 
Специфика США такова, что именно общест-
венные объединения там играют огромную 
роль как посредник между гражданами и ор-
ганами власти».

«Вы работаете с американским обществом, 
с сенаторами — это очень важно, их надо ис-
пользовать»,— заявила ближе к концу меро-
приятия госпожа Сутормина. Она рассказа-
ла присутствующим про следующее возмож-
ное направление деятельности. «Эксперты на-
ших российских общественных организаций 
принимают активное участие в заседании Ге-
неральной ассамблеи ООН, Совета по правам 
человека ООН, Экономического и социально-
го совета ООН,— перечислила представитель 
Общественной палаты.— И задачу нам ставит 
Министерство иностранных дел, чтобы боль-
ше неправительственных организаций актив-
но использовали и эти площадки».

Александр Черных

Российская диаспора в США  
получила спецзадание
Общественная палата отправила соотечественников на рубеж санкционной войны

с1

Суд счел, что Евгений  
Ольховик может скрыться  
и помешать расследованию  
ФОТО  ВИКТОРА БОБЫРЯ

Его поздравляет исполнительный директор Фонда храма Христа Спасителя  
Сергей Семененко:
— Уважаемый Владимир Васильевич! От всей души поздравляю вас с днем рожде-
ния. Господь одарил вас талантом руководителя, в чем я убеждаюсь каждый раз, ког-
да общаюсь с вами. Могу с уверенностью сказать, что вы — государственник, чело-
век который отдает все свои силы работе на благо Москвы и нашего Отечества. Же-
лаю, чтобы Господь помогал вам в вашем высоком служении, даровал вам неиссяка-
емых сил, терпения, здоровья и надежных соработников.

Сегодня исполняется 52 года  
руководителю департамента национальной 
политики, межрегиональных связей  
и туризма Москвы  
Владимиру Черникову

Его поздравляет народный артист РСФСР Валентин Гафт:
— Дай Бог Павлу Алексеевичу здоровья и чтобы все складывалось хорошо. Верю в то, 
что он искренне любит и предан делу, которым занимается. Я хорошо отношусь к не-
му и вижу в нем благородного и честного человека.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет 
уполномоченному  
при президенте РФ по правам ребенка  
Павлу Астахову
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В сирийском кризисе наметил-
ся решительный поворот. Прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган заявил, что готов оказать США 
помощь в освобождении Ракки — 
столицы самопровозглашенно-
го «исламского халифата». Если 
этот сценарий будет реализо-
ван, на сирийском театре военных 
действий обозначится принципи-
ально новый расклад — главным 
действующим лицом в ходе сухо-
путной операции против «Ислам-
ского государства» станет Анкара. 
Однако за это она почти наверня-
ка потребует для себя свободы рук 
в решении курдского вопроса.

Сенсационное заявление Редже-
па Тайипа Эрдогана прозвучало в са-
молете, когда президент Турции воз-
вращался из китайского Ханчжоу с 
саммита G20. «У ИГ главный центр 
— Ракка. Обама (президент США Ба-
рак Обама.— 

”
Ъ“) сказал мне, что хо-

чет вместе с нами что-то сделать с Рак-
кой. Мы ответили, что с нашей сторо-
ны никаких проблем нет. Мы пред-
ложили, чтобы наши военные собра-
лись и обсудили вопрос, что конкрет-
но предпринять»,— сообщил госпо-
дин Эрдоган журналистам, добавив, 
что Турция не имеет права отступить 
и должна «продемонстрировать свое 
присутствие в регионе».

Под контролем «Исламского го-
сударства» (ИГ; организация запре-
щена в России) Ракка находится с 
2013 года. Боевики создали там ор-
ганы управления «исламским хали-
фатом» и объявили город своей сто-
лицей. Наступление на Ракку пыта-
лись вести «Демократические силы 
Сирии», в основе которых — курд-
ские отряды народной самооборо-
ны (YPG), но остановились на даль-
них подступах. Не добились успе-
ха и сирийские правительственные 
войска, попытавшиеся закрепиться 
в провинции Ракка в июне нынеш-
него года, но также безрезультатно.

Развязка, однако, может ускорить-
ся — ситуация на сирийском фрон-
те принципиально поменялась по-
сле того, как 24 августа турецкая ар-
мия начала операцию «Щит Евфрата». 
Танки и тяжелая артиллерия пересе-
кли границу Сирии, поддержав отря-
ды оппозиционной «Сирийской сво-
бодной армии» в наступлении на го-
род Джераблус, контролировавший-
ся «Исламским государством».

Впрочем, как напоминают опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты, для Реджепа 

Тайипа Эрдогана борьба с ИГ и други-
ми исламскими радикалами в Сирии 
никогда прежде приоритетом не бы-
ла. Гораздо более важная задача с точ-
ки зрения Анкары — сдерживать про-
движение сирийских курдов, не по-
зволить им создать на границе с Тур-
цией полноценную автономию. Та-
кая автономия (в дополнение к уже 
существующему Иракскому Курди-
стану) может, как опасаются в Анка-
ре, оказать дестабилизирующее вли-
яние на турецких курдов, еще более 
усилить сепаратистские настроения 
среди них.

Учитывая это обстоятельство, ло-
гично предположить, что в обмен на 
свое содействие во взятии столицы 
«исламского халифата» господин Эр-
доган может потребовать от Барака 
Обамы свободы рук в решении курд-
ского вопроса.

Для Вашингтона такой сценарий 
предполагает определенную смену 
приоритетов в сирийской политике. 
Если до сих пор в борьбе с ИГ Соеди-
ненные Штаты опирались главным 
образом на курдские формирования, 
то теперь основным союзником на 
земле могут стать турецкие войска. И 
такой размен имеет смысл лишь в том 
случае, если Реджеп Тайип Эрдоган на 
деле, а не на словах готов участвовать 
в освобождении Ракки. Если столицу 
ИГ удастся взять до ноябрьских пре-
зидентских выборов в США, для ад-
министрации Барака Обамы это ком-
пенсирует многие издержки.

Глава Белого дома получит воз-
можность предъявить избирате-
лям весомые свидетельства того, 
что внешняя политика демократов 
приносит конкретные плоды, а не 
сплошные разочарования, как пыта-
ется представить кандидат-республи-
канец Дональд Трамп.

По мнению старшего научного со-
трудника Института востоковедения 
РАН Владимира Сотникова, США сей-
час «крайне ревниво относятся к тому, 
что Турция с ее мощной армией стала 
самостоятельным игроком на сирий-
ском фронте — причем игроком клю-
чевым». «Вашингтон хочет удержать 
Анкару в рамках возглавляемой им 
коалиции, американцы опасаются, 
что турки будут действовать в Сирии, 
никак с ними не советуясь»,— сказал 
эксперт 

”
Ъ“.

При этом для Реджепа Тайипа Эр-
догана важен фактор личного пре-
стижа, убежден господин Сотников: 
«Президент Турции хорошо чувствует 
момент и сразу начинает этим поль-
зоваться, делать верные тактические 
ходы. Не исключено, что в последний 
момент он сообщит: Анкара решила 
повременить с участием в совмест-
ной операции по освобождению Рак-
ки, чтобы избежать больших жертв 
среди своих солдат. Ведь Ракка, глав-
ный стратегический оплот ИГ, серьез-
но укреплена. И я не уверен, что Тур-
ция готова по-настоящему втянуться 
в масштабную наземную операцию, 
бросить своих военнослужащих на 
штурм города, где они рискуют увяз-
нуть в уличных боях».

Эксперт предполагает, что Россия 
может выразить озабоченность уча-
стием Турции в такой операции, но 
слишком сильно критиковать Анка-
ру не станет. По словам Владимира 
Сотникова, для Москвы принципи-
ально важно, чтобы турки не созда-
вали проблем сирийскому президен-
ту Башару Асаду. «По всей видимости, 
между президентом Эрдоганом и его 
российским коллегой на сей счет бы-
ла достигнута негласная договорен-
ность»,— предполагает эксперт.

Максим Юсин,  
Георгий Степанов

Турция готова 
ввязаться в Ракку
В обмен на свободу  
в решении курдского вопроса

Его поздравляет директор Государственного музея изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина Марина Лошак:
— Уважаемый Александр Алексеевич! Дорогой Саша! Кажется, ты сегодня мо-
жешь за тысячу километров услышать, как целый хор твоих друзей скандиру-
ет: «С юбилеем!» Если бы кто-то взялся написать портрет идеального диплома-
та, то героем его должен был стать именно ты. И не потому, что был замечатель-
ным, убежденным послом во Франции, Болгарии, Люксембурге, а сейчас в Ва-
тикане, был первым заместителем министра иностранных дел и позже воз-
главлял Минкульт, а потому, что настоящий дипломат должен быть так, как 
ты, широко образован, тонко чувствовать искусство, любить и ценить людей. 
Будьте вместе с Галочкой счастливы и здоровы! Мысленно с вами в этот день!

Сегодня исполняется 70 лет 
чрезвычайному и полномочному 
послу Российской Федерации 
в Ватикане Александру Авдееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Американская битва за спонсоров
Как кандидаты в президенты США финансируют свои кампании

Финалисты президентской  
гонки в США Дональд 
Трамп и Хиллари Клинтон 
готовятся к решающему 
рывку в борьбе за кресло 
в Белом доме — до прези-
дентских выборов 8 ноя-
бря осталось два месяца 
и три раунда общенаци-
ональных теледебатов. 
Соперники используют 
оставшееся время, чтобы 
скорректировать свою ри-
торику, решить кадровые 
вопросы, не забывая при 
этом о главном — сборе 
денег на собственную из-
бирательную кампанию. 
О нюансах этого процес-
са — корреспондент ТАСС 
в Вашингтоне АНАТОЛИЙ 
БОЧИНИН, специально 
для ”Ъ“.

Период летнего полити-
ческого затишья подошел к 
концу. Начался он вскоре по-
сле того, как на съезде в Фи-
ладельфии отгремели по-
следние овации по случаю 
выдвижения кандидатом 
от Демократической пар-
тии экс-госсекретаря Хил-
лари Клинтон. Ее соперник, 
кандидат от Республикан-
ской партии миллиардер 
Дональд Трамп, в свою оче-
редь, не смог сохранить на-
бранные после партийного 
съезда очки, сделав ряд нео-
сторожных заявлений. Хотя 
и госпоже Клинтон не дава-
ли забыть о «почтовом скан-
дале», связанном с исполь-
зованием ею личного элек-
тронного ящика для служеб-
ной переписки.

Впрочем, не менее важ-
ный, чем политические ма-
невры, момент избиратель-
ной кампании — ее финан-
сирование. Как показывает 
практика, у госпожи Клин-
тон и господина Трампа 
свои подходы к решению 
этой задачи.

Капитаны бизнеса 
сделали свой выбор
Еще 23 июня штаб Хиллари 
Клинтон опубликовал спи-
сок бизнесменов, поддер-
живающих кандидата от де-
мократов. Это обширный 
перечень более чем из 50 
имен, среди которых такие 
гиганты, как General Motors, 
Boeing, сеть американских 
оптовых магазинов Costco, 
строительные инвесторы, 
авиаперевозчики, к приме-
ру Delta, и многие другие.

Однако это вовсе не зна-
чит, что руководство компа-
ний перечисляло деньги го-
споже Клинтон напрямую, 
что запрещено законом. Кро-
ме того, сами управляющие 
предпочитают не заявлять 
публично о своей поддержке 
того или иного кандидата, 
так как в совете директоров 
или среди акционеров мо-
жет оказаться значительное 
число тех, кто придержива-
ется иной точки зрения. Поэ-
тому в представленный шта-
бом Хиллари Клинтон спи-
сок вошли не действующие, 
а бывшие главы перечислен-
ных компаний.

Но не стоит спешить с вы-
водами о том, что большой 
бизнес самоустранился от 
выборов. Деньги кандида-
там сотрудники перечисля-
ют в частном порядке, кро-

ме того, это можно делать че-
рез так называемые коми-
теты политических дейст-
вий. Многие организации, 
например один из крупней-
ших в мире медиаконгломе-
ратов Time Warner, таким 
образом спонсировали го-
спожу Клинтон еще с само-
го начала ее работы в Сенате 
США в 2001 году.

Интеллектуалы — 
за Клинтон
Говоря о том, кто активнее 
всего наполняет казну пред-
выборного штаба экс-госсе-
кретаря, нельзя не выделить 
поддержку со стороны ком-
паний, специализирующих-
ся в сфере высоких техноло-
гий. Крупнейшие представи-
тели этого сектора помогают 
ей как морально, так и мате-
риально. По данным портала 
OpenSecrets, который отсле-
живает денежные потоки в 
американской политике, со-
трудники компаний-гиган-
тов этого рынка перевели го-
споже Клинтон $1,5 млн.

Наиболее щедрыми ока-
зались работники холдинга 
Alphabet, в который в том чи-
сле входит и Google. Они пе-
ревели более $429 тыс. для 
поддержки экс-госсекрета-
ря. Далее следуют корпо-
рация Microsoft ($246 тыс.), 
социальная сеть Facebook 
($160 тыс.), корпорация 
Apple ($157 тыс.). Кроме того, 
пожертвования в диапазоне 
от $30 тыс. до $100 тыс. сдела-
ли сотрудники IBM, Amazon, 
HP, Intel и Dell.

Несмотря на то что ра-
ботники Apple оказались 
лишь на четвертой строч-
ке списка, сама корпорация 
активно старается поддер-
жать бывшего госсекрета-
ря. В конце августа ее руко-
водитель Тим Кук провел ме-
роприятие по сбору средств 
для Хиллари Клинтон. Цена 
входного билета, который 
давал возможность лично 
пообщаться с потенциаль-
ным будущим президентом, 
варьировалась от $2,7 тыс. 
до $50 тыс. Мероприятие 
проходило на территории 
частной резиденции не-
подалеку от Сан-Францис-
ко. Сам господин Кук, впро-
чем, находился там исклю-
чительно как частное ли-
цо, но в то же время вместе с 
ним туда пришла вице-пре-
зидент Apple Лиза Джексон. 
По стечению обстоятельств 
она также входит в состав ру-
ководства семейного благот-
ворительного фонда канди-
дата от демократов.

Столь теплое отношение 
индустрии к госпоже Клин-
тон легко объясняется схо-
жестью интересов. К приме-
ру, известно, что господин 
Кук активно отстаивает пе-
ред акционерами идею вло-
жения денег в развитие аль-
тернативных источников 
энергии. В стане демократов 
это направление также под-
держивают. «Представьте, 
что мы сможем противосто-
ять климатическим измене-
ниям, создав при этом мил-
лионы компаний и рабо-
чих мест в сфере использова-
ния чистой возобновляемой 
энергии»,— заявила экс-гос-
секретарь, выступая в горо-

де Шарлотт в штате Северная 
Каролина еще в марте этого 
года. «Чтобы добиться этих 
целей, я предлагаю: давай-
те создадим еще полмилли-
арда солнечных панелей»,— 
призвала она.

Кроме того, произво-
дители смартфонов и ком-
пьютеров в последнее вре-
мя испытывают беспокой-
ство по поводу защиты сво-
их устройств, в том числе 
и от властей. Эта тема стала 
предметом широкого обсу-
ждения еще после разобла-
чений бывшего аналити-
ка Агентства национальной 
безопасности Эдварда Сноу-
дена. Со временем этот скан-
дал затих, но проблема со-
хранности личной информа-
ции клиентов стала вновь ак-
туальной после того, как Фе-
деральное бюро расследова-
ний (ФБР) попросило Apple 
помочь своим сотрудникам 
взломать телефон террори-
ста Саида Фарука, который 2 
декабря прошлого года вме-
сте с женой открыл огонь по 
людям в калифорнийском 
Сан-Бернардино — самим 
следователям так и не уда-
лось преодолеть установлен-
ную в аппарате систему за-
щиты данных.

Господин Кук заявил тог-
да, что будет оспаривать тре-
бование ФБР, так как властям 
уже были переданы данные 
с этого устройства, нужные 
для расследования терак-
та. Он объяснил, что корпо-
рация не намерена переда-
вать спецслужбе программ-
ное обеспечение, позволя-
ющее взламывать iPhone, 
так как это создаст угрозу по-
лучения властями личных 
данных всех пользователей, 
а не только террористов. 
История закончилась тем, 
что ФБР смогло проникнуть 
в устройство без помощи 
Apple, но индустрия, вероят-
но, хотела бы, чтобы при но-
вой администрации таких 
ситуаций не возникало.

Со п ер н и ку  Х и л л ар и 
Клинтон — Дональду Трам-
пу — разработчики высоких 
технологий не симпатизиру-
ют вовсе. Общая сумма пере-
веденных ему пожертвова-
ний со стороны технологи-
ческих компаний составила 
лишь $13 тыс. Мнение мил-
лиардера об иммигрантах, 
гей-браках и шифровании 
данных прямо противопо-
ложно убеждениям этой про-
слойки избирателей. Впро-
чем, это вовсе не значит, что 
среди магнатов интеллекту-
ального рынка нет сторон-
ников республиканцев.

К примеру, соучредитель 
PayPal Питер Тиль даже вы-
ступил на национальном 
съезде Республиканской 
партии в этом году, но жер-
твовать деньги на кампа-
нию Трампа он не собирает-
ся. Придерживающиеся пра-
вых взглядов участники это-
го рынка скорее сосредото-
чатся на том, чтобы обеспе-
чить себе поддержку в Кон-
грессе, который также ча-
стично будет переизбран в 
ноябре. Интерес этих людей 
заключается в либерализа-
ции иммиграционного за-
конодательства, чтобы они 
могли без лишних проблем 

принимать на работу талан-
тливых инженеров и про-
граммистов из других стран.

Скелеты в шкафу
Говоря о других источни-
ках финансирования госпо-
жи Клинтон, следует упомя-
нуть о созданном ею и ее су-
пругом семейном благотво-
рительном фонде, извест-
ном как Clinton Foundation. 
C 2000 года более 6 тыс. спон-
соров перевели на его счета 
свыше $2 млрд. Напрямую с 
кампанией экс-госсекретаря 
эта структура никак не увяза-
на, однако многие в Вашинг-
тоне полагают: фонд не толь-
ко помогал людям, но и улуч-
шал благосостояние семьи 
Клинтон.

Агентство Associated Press 
изучило 154 разговора госпо-
жи Клинтон с потенциаль-
ными инвесторами, кото-
рые представляли интересы 
частных структур или обща-
лись с ней только от своего 
имени. Агентство утвержда-
ет, что общая сумма пожер-
твований от этих людей со-
ставила $156 млн, при этом 
по меньшей мере 40 человек 
перечислили более чем по 
$100 тыс. каждый, еще 20 от-
дали фонду более миллиона.

После этой публикации 
сторонники Дональда Трам-
па заявили, что такие по-
жертвования были своего 
рода «входным билетом», ко-
торый гарантировал встре-
чу с госпожой Клинтон и 
возможность попросить ее о 
содействии в тех или иных 
вопросах.

Конечно, не со всеми 
спонсорами дела обстоят 
гладко. В конце августа кан-
дидат в губернаторы шта-
та Западная Виргиния вла-
делец угольных компаний 
Джим Джастис заявил, что 
не может выступить сторон-
ником Хиллари Клинтон. 
«Причина заключается в 
том, что ее позиция по углю 
неверна»,— объяснил он. Ра-
нее госпожа Клинтон дейст-
вительно предлагала сокра-
тить штат шахтеров, чтобы 
переводить их на другие ра-
боты. При этом Джим Джа-
стис не намерен отказывать-
ся от поддержки демократов 
в целом.

Друзья и враги 
Дональда Трампа
Впрочем, есть и республикан-
цы, которые на этих выборах 
отвернулись от партии. Так, 
управляющая компании—
производителя компьютер-
ной техники и программ-
ного обеспечения Hewlett 
Packard (HP) и в прошлом од-
на из главных собирателей 
средств для Республиканской 
партии Мег Уитман намерена 
провести акцию в поддержку 
госпожи Клинтон в Денвере. 
Госпожа Уитман собирает-
ся обсудить с ведущими биз-
несменами штата Колорадо 
план своей новой фаворитки 

по созданию рабочих мест, 
который включает в себя ин-
вестирование в технологиче-
ские компании и поддержку 
малого бизнеса.

«Как преданный респу-
бликанец, я всегда точно 
знала, за кого буду голосо-
вать. Но не в этом году. Реаль-
ность заключается в том, что 
Дональд Трамп не готов стать 
президентом. И поэтому все 
больше республиканцев, как 
и я, начинают поддерживать 
Хиллари Клинтон»,— заяви-
ла глава HP.

Таким образом, Дональд 
Трамп не может похвастаться 
весомым перечнем спонсо-
ров — впрочем, он никогда и 
не собирался этого делать. С 
самого начала гонки бизнес-
мен говорил, что намерен фи-
нансировать свою кампанию 
сам, и не занимался поиском 
средств до того, как был офи-
циально выдвинут кандида-
том от партии. В число тех, 
кто его поддерживает, вхо-
дят банки Bank of America и 
Wells Fargo. Они же выступа-
ли за кандидата в президен-
ты от Республиканской пар-
тии Митта Ромни в 2012 году.

При этом у господина 
Трампа немало сторонников 
среди моряков военно-мор-
ского флота, а также в Мини-
стерстве обороны. Их взно-
сы, однако, пока не превыша-
ют $15 тыс. Регулярно помога-
ют штабу республиканца и со-
трудники American Airlines.

В целом крупные игроки 
по сравнению с прошлыми 
годами остались при своих 
политических убеждениях.

Тогда и сейчас
В августе оба кандидата 
представили федеральной 
комиссии по выборам свою 
финансовую отчетность за 
июль. Выяснилось, что го-
спожа Клинтон сумела при-
влечь $446 млн, из них уже 
потрачено $350 млн, поряд-
ка $84 млн на момент пода-
чи документов находилось 
в кассе. Как следует из до-
кументов, большая часть 
средств — $315 млн — по-
ступила в виде пожертвова-
ний в кампанию напрямую, 
а остальные $130 млн — че-
рез комитеты.

Миллиардер на фоне быв-
шей главы Госдепартамен-
та действительно выглядит 
«бедным родственником». 
В копилку штаба поступи-
ло $137 млн, из них только 
$97 млн пущено в дело. Фак-
тически все это прямые по-
жертвования, поддержива-
ющие республиканцев ко-
митеты предоставили лишь 
$12 млн. Кроме того, выясни-
лось, что господин Трамп из 
своего кошелька ранее пере-
вел на счета своей же избира-
тельной кампании $48 млн.

Эта гонка почти навер-
няка станет самой дорогой 
в истории США. Для сравне-
ния: в июле 2012 года бал-
лотировавшийся на второй 
срок Барак Обама имел в сво-
ем распоряжении $62 млн, 
а его соперник республика-
нец Митт Ромни — $85 млн. 
К тому же нынешние показа-
тели еще не предел: судя по 
динамике прошлых лет, пик 
сбора средств придется на 
сентябрь и октябрь.

Конечно, суммы на счетах 
избирательных штабов сами 
по себе не могут считаться 
гарантией победы, что опять 
же подтвердила предыду-
щая кампания. Но все же это 
не только жизненно важный 
ресурс для любого кандида-
та, но и определенный по-
казатель степени доверия к 
нему. Правда, такой нетра-
диционный для американ-
ской политики участник вы-
боров, как господин Трамп, 
и здесь внес свои корректи-
вы — магнат не нуждается в 
финансировании со сторо-
ны крупных компаний, а вот 
голоса их сотрудников ему 
пришлись бы весьма кстати.

По результатам большин-
ства общенациональных 
опросов миллиардер отста-
ет от бывшей первой леди, 
хотя разрыв заметно сокра-
тился. За оставшиеся до вы-
боров два месяца его прео-
долеть вполне возможно, 
но вряд ли только за счет ха-
ризмы и ярких высказыва-
ний. Ведь финансовое про-
тивостояние также будет 
продолжаться до дня голо-
сования 8 ноября.

Ракка

Мембидж

Эль-Баб
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Африн
Азаз
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С И Р И Я
50 км

Территории 
под контролем:

ИГ
правительственных сил
сирийской оппозиции
курдов
группировки «Джебхат ан-Нусра», связанной с «Аль-Каидой»
Территории, отвоеванные ВС Турции и отрядами
сирийской оппозиции с 24.08 по 07.09

Направления 
наступления 
ВС Турции

Пограничные 
переходы
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Турецкая армия 
понесла первые 
потери: двое
солдат были убиты, 
пятеро ранены28.08 

40 человек погибли 
при бомбардировке 
двух деревень, 
занятых прокурдскими 
силами

КАК ТУРЦИЯ ИЗМЕНИЛА РАСКЛАД В СИРИИ

Дональд Трамп пыта-
ется сохранять опти-
мизм, но по части фи-
нансирования своей 
избирательной кампа-
нии он явно проигры-
вает Хиллари Клинтон  
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17012,44 (–69,54)
РТС 1005,77 (+10,42)
FTSE 100 6846,58 (+20,53)

DAX 30 10752,98 (+65,84)
DJIA* 18490,11 (–48,01)
NASDAQ Composite* 5263,43 (–12,47)

*На 19:37.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.09.16
Австралийский доллар 49,3476
Английский фунт 86,2826
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,2543

Доллар США 64,3804
Евро 72,4022
Индийская рупия*** 96,9950
Казахский тенге*** 19,0958

Канадский доллар 50,1522
Китайский юань* 96,6034
Норвежская крона* 78,7451
СДР 89,9690

Сингапурский доллар 47,7741
Новая турецкая лира 21,9601
Украинская гривна* 24,0719
Шведская крона* 76,0368

Швейцарский франк 66,4058
Японская иена*** 63,3509
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с малым бизнесом меняет 
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

Вчера премьер Дмитрий Медведев 
на встрече с представителями ма-
лого и среднего бизнеса в который 
раз напомнил о важной роли пред-
принимателей для страны. «Именно 
развитие малого и среднего бизне-
са делает экономику страны устой-
чивой,— отметил он.— Сегодня ма-
лый и средний бизнес дает прибли-
зительно около 20 млн рабочих мест, 
цифра немаленькая. Но, с другой 
стороны, она и не очень большая».

Но помимо громких заявлений 
бизнесу, особенно небольшому, нуж-
на реальная поддержка, в том числе 
и в виде банковских кредитов. На их 
дороговизну и низкую доступность 
предприниматели жалуются посто-
янно, но пока безрезультатно.

Банкиры не скрывают, что для 
них малый бизнес — большая про-
блема. Глава ВТБ Андрей Костин еще 
год назад на форуме «Россия зовет!» 
заявил, что не видит смысла креди-
товать малый и средний бизнес, по-
скольку он не востребован в стра-
не и для него нет «поля деятельнос-

ти». Правда, в апреле этого года на 
встрече с главой государства госпо-
дин Костин смягчил радикальность 
своих взглядов. «Работа с малым и 
средним бизнесом является одним 
из приоритетов нашей группы,— 
заявил он.— Мы даже два года на-
зад создали в рамках группы ВТБ 
специальную так называемую гло-
бальную линию, которая сфокуси-
рована именно на этой работе». Гла-
ва Сбербанка Герман Греф на встрече 
с Владимиром Путиным избрал бо-
лее изящные формулировки. Он не 
стал скрывать, что малый бизнес — 
«самая большая головная боль» для 
Сбербанка, указав на убыточность 
этого сегмента. Однако тут же пообе-
щал, что уже к концу 2016 года раз-
работает новые технологии и решит 
эту проблему.

Впрочем, пока яркие заявления 
никак не отражаются на реальной 
активности банков и, судя по стати-
стике, кредитование малого бизнеса 
сокращается. По данным рейтинго-
вого агентства RAEX, объем кредито-
вания малого и среднего бизнеса па-
дает год от года. За первые семь меся-
цев 2016 года банки выдали малым 
и средним предпринимателям кре-
диты совокупным объемом 2,86 тр-
лн руб. Это на 3,2% хуже результа-
тов аналогичного периода прошло-
го года. На 1 августа 2016 года сово-
купный портфель кредитов малым 
и средним предприятиям составил 
4,57 трлн руб., что на 4,4% меньше, 
чем на ту же дату годом ранее.

Впрочем, разговоры о малом биз-
несе — песня уже такая долгая, что в 
правительстве решили вылечить го-
ловную боль у банкиров радикаль-
ными методами. В июне первый ви-
це-премьер РФ Игорь Шувалов зая-
вил о подписании директив, подго-
товленных Минэкономики и согла-
сованных с Центробанком, о введе-
нии KPI для Сбербанка и ВТБ по вы-
даче кредитов малому и среднему 
бизнесу. Правда, на деле пока неиз-
вестно, совпадут ли заявления Шу-
валова с последующей реализаци-
ей, или, как обычно, разговор о ма-
лом бизнесе останется лишь темой 
для дискуссий.

вчера

ГРУППА «САМФАР»

(бывшая БИН) семьи Гуцерие-
вых—Шишхановых консоли-
дировала 100% сети бытовой 
техники «Техносила», выкупив 
долю в 30% у петербургского биз-
несмена Виктора Гордейчука. «Три 
недели назад была закрыта сдел-
ка по продаже моей доли основно-
му собственнику. Сделка прошла 
без конфликта, я доволен резуль-
татами»,— заявил изданию «Дело-
вой Петербург» Виктор Гордейчук, 
не разглашая сумму сделки и ее 
детали. Гендиректор «Техносилы» 
Илья Тимченко от комментариев от-
казался, так же поступили в «Сам-
фар». Источник, близкий к ком-
пании, подтвердил факт сделки. 
По оценке гендиректора «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистро-
ва, 30% «Техносилы» с учетом дол-
га могли стоить до 1,3     млрд руб. 
Анастасия Дуленкова

«СИНЕМА ПАРК»

объявил о покупке  сети 
Very Velly, управляющей 
 тремя кинотеатрами в Пер-
ми и Ижевске. Совокупно в Very 
Velly входят 22 кинозала, включая 
зал IMAX. По данным «Невафильм 
Research», в июле у «Синема Пар-
ка» и «Формулы кино» было по 34 
кинотеатра. Покупка региональ-
ной компании позволила «Синема 
Парку» стать лидером и по коли-
честву залов, и по числу собствен-
ных кинотеатров. Доля рынка сети 
выросла с 7,8% до 8,3%, подсчита-
ли в «Бюллетене кинопрокатчика». 
Елизавета Макарова

СБЕРБАНК 

отчитался о результатах де-
ятельности по итогам вось-
ми месяцев 2016 года. За ян-
варь—август банк получил чистую 
прибыль 322,8     млрд руб., что по-
чти в три раза больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
В августе Сбербанк получил чи-
стую прибыль 47,8     млрд руб. В ав-
густе банк предоставил корпора-
тивным клиентам кредиты на сум-
му более 620     млрд руб., всего с на-
чала года — около 5,4  трлн руб., 
что в 1,5 раза больше, чем в ян-
варе—августе прошлого года. 
Тем не менее с начала года кор-
поративный кредитный портфель 
снизился на 4,2%. Частным кли-
ентам в августе было выдано 
150     млрд руб., всего с начала го-
да — 980     млрд руб., что на треть 
больше, чем за восемь меся-
цев прошлого года. С начала го-
да объем розничных кредитов вы-
рос на 3,1%. Доля просрочки в со-
вокупном кредитном портфеле 
Сбербанка составляет 3,5%. С на-
чала года средства физлиц выро-
сли на 1,3% более чем до 11  трлн 
руб. Средства юрлиц за восемь 
месяцев сократились на 12,1%, 
до 5,9     млрд руб. «Интерфакс»

ГРУППА «СУММА»

увеличила свое представи-
тельство в совете директо-
ров «Трансконтейнера» по ре-
шению внеочередного собра-
ния акционеров оператора. «Сум-
ма» (контролирует 24,1% «Транс-
контейнера») вновь провела в со-
вет первого зама исполнительного 
директора Александра Панченко 
и члена совета директоров FESCO 
Марата Шайдаева. Кроме того, 
в совет вошла исполнительный ди-
ректор «Суммы» Лейла Маммед 
Заде. В совет вновь вошел испол-
нительный директор НПФ «Благо-
состояние» (владеет более 24% 
оператора) Юрий Новожилов, 
а также бывший вице-президент 
«Роснефти» Питер О’Брайен, ко-
торый уже несколько лет возглав-
ляет совет директоров контроли-
руемой фондом лизинговой ком-
пании «ТрансФин-М». В то же вре-
мя совет покинул директор ЕБРР 
по региональному развитию Ар-
вид Тюркнер. Весной ЕБРР продал 
свои 9,25% акций «Трансконтейне-
ра» структурам «Благосостояния». 
«Интерфакс»

правила  
игры

Малый бизнес делает 
экономику страны 
устойчивой, но создает 
большие проблемы 
банкирам, которые кре
дитовать предпринима
телей не хотят, но обе
щают исправиться

Технологии занимают оборону
США ввели санкции в отношении российских производителей электроники

Правительство США распростра-
нило санкции на крупнейшие 
российские предприятия в сфе-
ре электроники — принадлежа-
щий АФК «Система» и «Роснано» 
завод «Микрон», группу «Анг-
стрем» бывшего министра свя-
зи Леонида Реймана и «Ростеха», 
а также ряд других компаний. 
Введенные США ограничения 
могут повлиять на возмож-
ность импорта в Россию стан-
ков и технологий американских 
компаний, которым принадле-
жит множество патентов в сфе-
ре электроники. Пострадавшие 
компании надеются на ответ-
ные санкции со стороны России.

Бюро промышленности и без-
опасности США (BIS) во вторник ве-
чером расширило санкции в отноше-
нии российских компаний. В черный 
список попала 81 организация из Рос-
сии, «крымского региона Украины», 
Гонконга и Индии, большинство из 
них ранее включило в свой санкци-
онный список Министерство финан-
сов США. В заявлении BIS говорит-
ся, что компании из черного списка 
действовали вопреки интересам на-
циональной безопасности или внеш-
ней политики США. Ко всем юриди-
ческим лицам США будут применять 
особо жесткий режим экспортного 
контроля, который заключается в не-
обходимости обращаться к органам 
власти этой страны за лицензией на 
любую операцию по экспорту, реэкс-
порту или передаче любой продук-
ции, происходящей из США.

Среди новичков в перечне оказа-
лись 11 компаний, занятых разработ-
кой, производством и поставками 
электронных компонентов и прибо-
ров: основные игроки отечественно-
го рынка электроники. Это предпри-
ятия группы компаний «Ангстрем», 
долями в которых владеют структу-

ры бывшего министра связи Леонида 
Реймана, АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова и госкорпорации «Ро-
стех», а также ПАО «Микрон», основ-
ными владельцами которого являют-
ся структуры АФК «Система» и «Росна-
но». Кроме того, в перечне оказались 
входящее в «Ростех» ВО «Радиоэкс-
порт», Пермская научно-производст-
венная приборостроительная ком-
пания, НПЦ «Гранат», научно-произ-
водственная фирма (НПФ) «Микран», 
компания Technopole из Дубны, у ко-
торой есть подразделения в Индии 
и Гонконге, и Giovan Ltd. из этих же 
двух стран.

Наиболее современные россий-
ские заводы действительно использу-
ют в основном иностранное оборудо-
вание и технологии. Так, «Ангстрем-
Т» для запущенного в прошлом меся-

це завода по производству чипов 90–
130 нм приобретала оборудование 
AMD и ASML и лицензировала тех-
нологию производства чипов 90 нм 
у IBM, «Микрон» лицензировал тех-
нологию производства чипов 90 нм 
у STMicroelectronics. «Если запретят 
импортировать станки, значит, нуж-
но в стране поднимать свое машино-
строение. Если возникнут проблемы 
с импортом технологий, а американ-
ским компаниям принадлежит мно-
го патентов в сфере электроники, зна-
чит, нужно свои разрабатывать, хотя 
это и небыстрый процесс. Мы пока 
анализируем ситуацию, если будет 
необходимость — можем обратиться 
к властям за поддержкой»,— говорит 
топ-менеджер одного из микроэлек-
тронных предприятий, подпавших 
под санкции. «Попытки США разва-

лить российское производство ми-
кроэлектроники проводились, про-
водятся и будут проводиться. Это свя-
зано с экономическими мотивами 
удержать Россию на мировом рынке в 
качестве сырьевого придатка, не дать 
возможности развить отечественные 
высокотехнологичные продукты и 
решения, предоставить возможность 
иностранным компаниям и дальше 
доминировать на российском теле-
коммуникационном рынке»,— счи-
тает заместитель гендиректора НПФ 
«Микран», подпавшей под санкции, 
Алексей Шашков. Он отмечает, что 
основой производимых «Микраном» 
телекоммуникационных продуктов 
являются собственные разработки и 
компоненты предприятия.
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«Турецкий поток» вернулся на год назад
«Газпром» получил от Анкары часть разрешений на газопровод

«Газпром» добился  первого 
успеха при возобновлении 
«Турецкого потока», получив 
от Анкары уже однажды согла-
сованные разрешения на стро-
ительство одной части тру-
бы и проектные изыскания 
для другой части. В итоге те-
перь компания находится в той 
же точке, что и в начале лета 
прошлого года. Впрочем, этих 
разрешений пока недостаточно 
для строительства целиком да-
же одной нитки газопровода.

Турция выдала «Газпрому» первые 
разрешения по проекту газопрово-
да «Турецкий поток», сообщила вче-
ра компания. «Данный шаг отражает 
заинтересованность турецкого пра-
вительства в проекте 

”
Турецкий по-

ток“ и свидетельствует о переходе к 
его практической реализации»,— за-
явил глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер. Таким образом, впервые более 
чем за год по проекту было достигну-
то какое-то продвижение.

Впрочем, оно относительно. По 
данным 

”
Ъ“, выданные разрешения 

касаются прокладки отмененного 
газопровода South Stream в исклю-
чительной экономической зоне Тур-
ции (большая часть «Турецкого пото-
ка» должна быть уложена по маршру-
ту South Stream). Кроме того, турец-
кие власти вновь выдали «Газпрому» 
разрешения на изыскания в эконо-
мической зоне и территориальных 
водах Турции для участка «Турецкого 
потока», для которого придется разра-
батывать новый маршрут по дну Чер-
ного моря (от точки, в которой South 
Stream должен был поворачивать в 
сторону Болгарии). Эти разрешения 
«Газпром» уже имел к июню прошло-
го года, но они были отозваны Анка-
рой или истекли.

Уже полученных монополией до-
кументов недостаточно для заверше-
ния строительства. «Газпром» должен 
получить разрешение на проклад-
ку морской части трубы, одобрение 
оценки воздействия на окружающую 

среду, а также решить вопрос с сухо-
путной частью проекта. По данным 

”
Ъ“, пока не решено, кто будет стро-

ить участок длиной около 100 км от 
места выхода газопровода на сушу до 
греческой границы. Рассматривается 
либо создание совместного предпри-
ятия с местной госкомпанией Botas, 
либо Botas будет строить трубу само-
стоятельно. Этот вопрос не так ва-
жен для «Газпрома» в контексте пер-
вой нитки газопровода, предназна-
ченной для турецкого рынка, но бу-
дет иметь значение для второй нит-
ки для транзита в Европу. Если уча-
сток построит Botas, «Газпрому» при-
дется договариваться с ней об услови-
ях транзита.

Хотя полученные вчера «Газпро-
мом» разрешения были уже подготов-
лены, а об их скорейшей выдаче было 
объявлено сразу после встречи прези-
дентов двух стран 9 августа, дело сдви-
нулось только после встречи Алексея 
Миллера и главы турецкого Минэнер-
го Берата Албайрака на прошлой не-

деле. По мнению собеседников 
”
Ъ“, 

турецкая сторона хотела обсудить 
скидку на газ, которую «Газпром» не 
предоставил в прошлом году, из-за че-
го Botas подала иск в арбитраж. «Газ-
пром», впрочем, никаких конкрет-
ных обещаний туркам не дал.

Вопрос получения разрешений 
для «Турецкого потока» скорее поли-
тический, полагает директор турец-
кого Института энергетических рын-
ков и политики Волкан Оздемир. Хотя 
в прошлом турецкие власти исполь-
зовали данный вопрос как рычаг для 
получения преимуществ по цене на 
газ, эксперт полагает, что теперь Анка-
ра не будет этим злоупотреблять. «Не 
думаю, что у турецкого правительст-
ва сейчас очень сильная позиция»,— 
считает он. По мнению господина Оз-
демира, первая нитка «Турецкого по-
тока» почти наверняка будет построе-
на, а судьба спора по цене газа может 
быть связана с переговорами о кон-
фигурации второй нитки.

Юрий Барсуков

Первая национальная
Агентство АКРА представило рейтинговую шкалу и методологию

Аналитическое кредитное рей-
тинговое агентство (АКРА) рас-
крыло методологию присво-
ения кредитных рейтингов 
нефинансовым организаци-
ям и корпоративным облига-
циям по национальной шкале. 
С 2017 года в регуляторных це-
лях будут использоваться толь-
ко рейтинги по национальной 
шкале от агентств, вошедших 
в реестр ЦБ. И единственным та-
ким агентством пока является 
АКРА. Однако бизнес не спешит 
вставать в очередь за рейтин-
гами, предпочитая выжидать 
до последнего — работа над под-
законными актами, регламен-
тирующими применение рей-
тингов, только началась.

Вчера на Московской бирже со-
стоялась презентация Аналитиче-

ского кредитного рейтингового 
агентства (АКРА) методологии при-
своения рейтингов нефинансовым 
компаниям и корпоративным обли-
гациям. Накануне, по данным агент-
ства Reuters, первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов, выступая в Совете феде-
рации, подтвердил решение регу-
лятора отказаться от использования 
рейтингов иностранных агентств и 
агентств, не прошедших в положен-
ные сроки аккредитацию в Банке 
России. Переходный период завер-
шается 13 января 2017 года в отно-
шении кредитных рейтингов, при-
своенных российскими агентства-
ми, и 13 июля 2017 года — в отноше-
нии кредитных рейтингов, присво-
енных иностранными агентствами.

На текущий момент единствен-
ным аккредитованным агентством 
является АКРА. Агентство будет рей-

тинговать российские компании и 
предприятия пока только по нацио-
нальной шкале. По словам управля-
ющего директора по методологии 
АКРА Антона Шишова, националь-
ная шкала обеспечивает исключи-
тельно внутристрановое сопоставле-
ние кредитных рейтингов. «При этом 
наивысший рейтинг по данной шка-
ле — это не некий минимальный кре-
дитный риск или минимальная веро-
ятность дефолта, это наилучшее кре-
дитное качество в рамках конкрет-
ного государства»,— пояснил он. На-
циональная шкала АКРА содержит 19 
преддефолтных категорий — непри-
вычно много для российских эмитен-
тов, привыкших к менее детализиро-
ванным международным шкалам. 
Буквенное же обозначение уровней, 
наоборот, соответствует общеприня-
той практике — от ААА до D.

По словам гендиректора АКРА 
Екатерины Трофимовой, финансо-
вые власти начинают работу над из-
менениями в подзаконных актах, ре-
гламентирующих применение рей-
тингов в регуляторных целях (при 
включении в ломбардный список 
ЦБ, получении компанией госфи-
нансирования и т. д.). Внести изме-
нения в документы предстоит ЦБ, 
Минфину и Федеральному казначей-
ству. Всего, по оценкам госпожи Тро-
фимовой, таких подзаконных актов 
около 70. Бизнес же, помимо необхо-
димости получить рейтинги по на-
циональной шкале (пока только от 
АКРА), также будет вынужден пере-
смотреть свои внутрикорпоратив-
ные регламенты, завязанные на кре-
дитные рейтинги.

деловые новости  — с8

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Инициированное ЦБ снижение 
доли ипотечных сертификатов 
участия (ИСУ) в портфелях не
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) и скорый запрет 
на покупку таких бумаг серьез
но тревожит банковское лобби. 
Национальная финансовая ассо
циация (НФА) предлагает ЦБ со
хранить возможность инвести
рования пенсионных накопле
ний в ИСУ, листингованные бир
жей (ЛИСУ). Однако после краха 
финансовой группы Анатолия 
Мотылева позиция регулятора 
в отношении этих инструментов 
остается негативной.

Как сообщил вчера президент НФА 
Константин Волков, предложения ас-
социации (объединяет 297 участни-
ков, прежде всего банки) были выра-
ботаны рабочей группой из банкиров, 
представителей управляющих компа-
ний и спецдепозитариев. НФА предла-
гает сохранить для НПФ возможности 
инвестирования пенсионных нако-
плений в ИСУ, используя более жест-
кое регулирование. «Введенные в по-
следнее время дополнительные тре-
бования к условиям включения этих 
бумаг в высший котировальный спи-
сок биржи — рейтингование, регуляр-
ное раскрытие информации — подни-
мают листингованные ИСУ на необхо-
димый уровень надежности и качест-
ва. В дополнение к этому НФА предла-
гает ограничиться в них только ипоте-
кой с физическими лицами. Это по-
зволит значительно снизить риски 
этих инструментов»,— отмечает Конс-
тантин Волков. Предложения НФА бу-
дут направлены в ЦБ сегодня.

• По данным ЦБ, в 2015 году объем 
рынка ИСУ вырос в два раза и достиг 
138,5 млрд руб. Основными владель
цами ИСУ являются НПФ, на долю 
 которых приходится 67% от сово
купной стоимости ипотечного 
 покрытия всех ИСУ (92,7 млрд руб.). 

17% (23,1 млрд руб.) приходится 
на  долю банков, 4% (6,0 млрд руб.) — 
страховых компаний. При этом 
на долю нежилой недвижимости при
ходилось 56% активов в обеспечении 
ИСУ, на земельные участки — 41%.
С середины прошлого года ЦБ по-

следовательно ужесточает требования 
по инвестированию пенсионных на-
коплений. Этот процесс был запущен 
на фоне краха банков и НПФ группы 
Анатолия Мотылева и лишь набирает 
обороты. Согласно последнему проек-
ту, опубликованному на сайте ЦБ в 
конце августа, покупка новых ИСУ в 
портфели фондов попадает под пря-
мой запрет (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). К тем 

бумагам, что уже есть в портфеле фон-
дов, будут предъявляться повышен-
ные требования, в частности касаю-
щиеся оценки ИСУ.

В первую очередь в сохранении та-
кого инструмента, как ИСУ, заинтере-
сованы банки. Как отмечает аналитик 
«Алор Брокера» Алексей Антонов, за 
счет фондирования пенсионными 
деньгами они восполняют ликвид-
ность, потраченную на выдачу ипо-
течных кредитов. Ограничение воз-
можности инвестирования средств 
пенсионных накоплений в ИСУ мо-
жет привести к тому, что у небольших 
участников будет меньший доступ к 
долгосрочным источникам финанси-
рования, указывают в Sberbank CIB. 
«Доля ипотечных активов, которые 
были секьюритизированы и прода-
ны долгосрочным инвесторам, со-
ставляет менее 20% от всего портфеля 
ипотеки банков (около 4 трлн руб.). 
Это означает, что на балансах банков 
накопился большой объем долгос-
рочных активов с невысокой доход-
ностью, несущий серьезный про-
центный риск. Пенсионные фонды 
как долгосрочные инвесторы в мень-
шей степени чувствительны к про-
центному риску и должны быть заин-
тересованы в таком долгосрочном 

надежном активе, как ипотека»,— от-
мечает начальник отдела по работе с 
нестандартными активами банка «Зе-
нит» Алексей Басов.

Вместе с тем ИСУ, которые уже на-
ходятся в портфелях НПФ, в основном 
«старой» формации, с коммерческой 
недвижимостью, констатирует дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. «Создание ИСУ с широким пу-
лом розничных ипотечных кредитов 
при соблюдении консервативного 
уровня обеспечения и дефолтности, 
прозрачности и достаточности денеж-
ного потока может позволить такому 
инструменту получить более высокий 
кредитный рейтинг»,— говорит го-
сподин Митрофанов.

В самих НПФ перспективы инвес-
тирования в ЛИСУ комментируют 
сдержанно. «НПФ готовы обсуждать с 
регулятором разные варианты изме-
нений в процедуре инвестирования, 
однако основная цель всех измене-
ний — повышение доходности пен-
сионных накоплений»,— говорит ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев. Другой руково-
дитель НПФ из топ-10 по активам от-
мечает, что инициатива НФА с пенси-
онными фондами не обсуждалась. «С 
учетом негативного отношения ЦБ к 
ИСУ в перспективы этого инструмен-
та мы не верим»,— подчеркивает со-
беседник 

”
Ъ“. Жесткую позицию по 

отношению к ИСУ подтвердили в ЦБ. 
«При подготовке новых требований 
по инвестированию пенсионных на-
коплений НПФ и УК Банк России ис-
ходил из того, что ИСУ является ме-
нее совершенным инструментом, 
чем пай ЗПИФа, и обладает на законо-
дательном уровне рядом недостат-
ков, которые не позволяют должным 
образом защитить права инвесто-
ра»,— сообщили вчера в пресс-службе 
регулятора.

Павел Аксенов

ЦБ предложили ЛИСУ
Банкиры вступились за ипотеку в портфеле НПФ

Совокупные активы фондов, 
 инвестирующих в золото, боль
ше двух месяцев остаются на од
ном уровне, а самого крупного — 
SPDR Gold Trust — и вовсе сокра
тились на 30 тонн. Ожидание 
пусть и не скоро подъема ставки 
Федеральной резервной системы 
(ФРС), а также отсутствие поло
жительной динамики на рынке 
драгметалла заставляют инвесто
ров уходить в рисковые активы. 

Последние данные по крупнейше-
му в мире фонду, инвестирующему в 
золото, SPDR Gold Trust свидетельству-
ют о том, что инвесторы значительно 
снизили активность на рынке драгме-
талла. Даже с учетом роста на 14 тонн 
активов, произошедшего во вторник, 
с начала июня они снизились на 30 
тонн — до 952 тонны. Это самый про-
должительный период снижения с 
четвертого квартала прошлого года. 
Активы всех биржевых фондов в тече-
ние двух месяцев не превышали 2040 
тонн, снизившись к началу сентября 
до 2031 тонны.

Инвесторы осторожничают с инве-
стициями в золото, поскольку растут 
опасения, что ФРС США может в бли-
жайшие месяцы начать ужесточение 
денежно-кредитной политики. Такого 
развития событий в августе не исклю-
чило сразу несколько представителей 
финансового регулятора. «Для подоб-
ного рода предположений есть много 
причин, две из которых — заметный 
рост занятости и инфляции в послед-
ние месяцы — являются доминирую-
щими»,— отмечает управляющий ак-
тивами General Invest Валентин Жур-
ба. По словам аналитика по сырьевым 

рынкам Julius Baer Карстена Менке, 
независимо от того, когда произойдет 
следующее повышение ставки ФРС, 
спрос на золото как на защитную ин-
вестицию будет падать параллельно с 
сокращением рисков, угрожающих 
росту американской экономики.

Дополнительное давление на инве-
стиционный спрос оказывает и отсут-
ствие роста цен на драгоценный ме-
талл. С начала июля цены находились 
в диапазоне $1310–1360 за унцию, тог-
да как в первом полугодии цены выро-
сли на 25%. «В отсутствие дальнейшего 
роста часть игроков решило сократить 
вложения в металл в поисках более до-
ходных в краткосрочном плане инве-
стиций»,— отмечает аналитик UFG 
Wealth Manage ment Алексей Пота-
пов. «На сегодняшнем уровне пре-
имущества золота как защитной ин-
вестиции стоят слишком дорого»,— 
отмечает господин Менке.

В то же время инвесторы с большим 
интересом смотрят на вложения в рис-
ковые активы и в первую очередь акти-
вы развивающихся стран. Растущую 
популярность подтверждает послед-

ний опрос портфельных управляю-
щих, проведенный аналитиками Bank 
of America Merrill Lynch (см. 

”
Ъ“ от 17 ав-

густа). В итоге за последний месяц ин-
весторы вложили во все фонды разви-
вающихся стран более $16 млрд, свиде-
тельствуют данные EPFR. В результате 
возросшего спроса на активы развива-
ющихся стран ведущие фондовые ин-
дексы этих государств продемонстри-
ровали бурный рост в последний ме-
сяц. По данным Bloomberg, большинст-
во фондовых индексов развивающих-
ся стран выросли за последние четыре 
недели на 5–11%. В числе лидеров роста 
оказался и российский индекс РТС, ко-
торый прибавил более 7%. «В отличие 
от развитых стран, развивающиеся по-
ка могут предложить инвесторам хоро-
шую доходность не только на рынках 
акций, но и облигаций. Российский 
рынок не является исключением. До-
полнительную привлекательность ему 
придает тот факт, что рост российских 
фондовых индексов значительно от-
стал от многих других с начала года»,— 
резюмировал Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Золото потеряло темп
Инвесторы возвращаются в рисковые активы

Однако, судя по вопросам предста-
вителей крупнейших эмитентов и 
банков, присутствовавших на презен-
тации, бизнес пока не в полной мере 
осознал «масштаб бедствия». Многих 
интересовало, не будет ли текущая си-
туация использована властями для то-
го, чтобы дополнительно ограничить 
доступ бизнеса к государственным ре-
сурсам — переписать ломбардный 
список, списки Минфина и т. д. Имен-
но поэтому на рынке преобладает 
стратегия «выжидать до последнего», 
пока правила игры окончательно не 
станут понятны. Госпожа Трофимова 
не исключает такого развития собы-
тий, однако, по ее словам, публичной 
информации на этот счет нет. «Я допу-
скаю, что и допуск к листингу первого 
уровня может поменяться. Есть ряд 
компаний и инструментов, которые 
вызывают большие вопросы, хотя и 
содержатся в солидных списках»,— 
сказала она.

По словам топ-менеджера одного 
из крупных банков, имеющего рей-
тинги от иностранных рейтинговых 

агентств, решение задачи требует не 
только времени, но и серьезных расхо-
дов. «Пока будет действовать переход-
ный период, нам придется поддержи-
вать все имеющиеся рейтинги плюс 
рейтинг по национальной шкале, ко-
торый тоже недешев»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Впрочем, по словам госпо-

жи Трофимовой, как только переход 
на новую систему применения рей-
тингов состоится, расходы снизятся. 
Проблема только в том, чтобы успеть 
получить рейтинг по национальной 
шкале вовремя. «Никаких попусти-

тельств с точки зрения процессов мы 
допускать не будем. Если к нам придут 
в 2017 году, то рискуют попасть в оче-
редь на 2018 год. Какая бы уважаемая 
компания к нам ни пришла, она будет 
стоять за какими-нибудь совхозами, 
пока не подойдет ее очередь»,— заяви-
ла она. Сейчас в ЦБ на рассмотрении 
находятся документы еще двух рей-
тинговых агентств — «Эксперт РА» и 
НРА. Если хотя бы еще одно из них по-
лучит аккредитацию в ЦБ, ситуация 
для компаний станет не такой острой.

Мария Сарычева

Первая национальная
с7

Его поздравляет президент фонда «Холокост» Алла Гербер:
— Дорогой Вячеслав Владимирович! Вы для меня, естест-
венно, дорогой и даже более! Хочется сказать вам очень 
много добрых слов, и не потому, что вы президент Евро-
пейского еврейского конгресса, выдающийся бизнес-
мен, выдающийся знаток авангардного искусства и мно-
гое-многое другое. Я вас ценю за ваше внимание, доброту, 

за умное слово. Ценю за то, что вы всегда слышите, что 
вам говорят. Ценю за то, что активно работаете и действу-
ете не потому, что занимаете какой-либо пост, а потому, 
что вам небезразлична судьба еврейского народа сегодня 
и судьба жертв холокоста. Я от всей души желаю вам жить 
как можно дольше и продолжать действовать, не бояться 
действовать и быть самим собой. 

Сегодня исполняется 63 года  
владельцу агрохимического холдинга «Акрон» 
Вячеславу Кантору

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Рейтинговая модель АКРА строится на смешанной оценке — 50% факторов будут 
оцениваться экспертно, для 50% будет использована как фактическая информация 
из финансовой отчетности, так и прогнозная. Как для той, так и для другой оценки 
будут использоваться данные в трехлетней перспективе: в случае с фактическими 
результатами — обратной, а в случае с прогнозами — в прямой. Всего модель 
включает в себя 11 факторов, оцениваемых по 24 показателям. Структура рей
тингового анализа состоит из анализа отраслевого, операционного и финансово
го рискпрофилей. Важнейшим показателем операционного рискпрофиля АКРА 
считает рыночную позицию и уровень корпоративного управления. В части финан
сового рискпрофиля главная роль отдается ликвидности и способности компании 
генерировать денежные потоки. Мария Сарычева

1700

1780

1860

1940

2020

2100

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ   ИСТОЧНИК: REUTERS, BLOOMBERG.

май июнь июль август

Активы золотых фондов (тонн)Стоимость золота ($/тр. унция)

1100

1160

1220

1280

1340

1400

В последнее время интерес к укра-
инским банкам крайне низок не толь-
ко из-за качества их активов, но и из-за 
того, что непонятны перспективы оку-
паемости этих инвестиций, добавляет 
аналитик Moody’s Елена Редько. По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к 

группе ВТБ, продажу кредитов ослож-
няет и высокая степень концентра-
ции портфеля на «дочках» компаний 
из РФ, по которым есть гарантии их 
материнских структур. «На такие кре-
диты приходится около 50% портфеля 
украинского ВТБ, и далеко не факт, что 
покупатель, особенно с Украины, смо-
жет воспользоваться гарантиями»,— 
поясняет собеседник 

”
Ъ“.

Другие российские госбанки, кото-
рые имеют «дочек» на Украине, оцени-
вают ситуацию по-разному. Сбербанк, 
который, по информации 

”
Ъ“, также 

пытался продать украинский банк и 
даже имел потенциального покупате-
ля, но не сумел довести сделку до кон-
ца (см. 

”
Ъ“ от 18 мая), судя по его офи-

циальным комментариям, от этой 
идеи пока отказался. «Сбербанк не 
планирует выходить из бизнеса на Ук-

раине,— заявили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

российского Сбербанка.— Мы посто-
янно работаем над эффективностью, в 
том числе за счет реализации перехо-
да на диджитал-сервисную модель». 
От дальнейших комментариев в бан-
ке отказались. А вот Внешэкономбанк 
(ВЭБ) пока не готов проститься с над-
еждой продать украинскую «дочку» 
Проминвестбанк. Хотя, по информа-
ции 

”
Ъ“, переговоры с OTP Group 

(см. 
”
Ъ“ от 4 августа) не продвинулись, 

окончательно стороны от сделки не от-
казались. «ВЭБ ведет переговоры по 
сделке по продаже Проминвестбан-
ка,— сообщили вчера 

”
Ъ“ в пресс-

службе госкорпорации.— Необходи-
мость продажи данного актива зафик-
сирована в новой стратегии до 2021 
года. Ход переговоров и его участники 
— коммерческая тайна».

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

ВТБ разместил портфель на рынке
с1 ЦИТАТА

Мы заинтересованы в продаже… 
И когда появится такая возмож
ность, мы ушли бы с украинского 
рынка
— Андрей Костин,
глава группы ВТБ, 20 мая 2016 года
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PSA Peugeot Citroen, чьи прода-
жи в 2015 году рухнули на 73%, 
придумал, чем загрузить калуж-
ские мощности на фоне отсут-
ствия спроса. Концерн инвес-
тирует в линию производства 
по выпуску легких коммер-
ческих машин (LCV). Этот сег-
мент сохраняет потенциал в 
РФ, но на рынке сомневаются, 
что PSA удастся вернуть конку-
рентоспособность.

Калужский завод «ПСМА Рус» (СП 
PSA Peugeot Citroen и Mitsubishi) на-
мерен ввести линию по выпуску LCV, 
заявил губернатор Калужской обла-
сти Анатолий Артамонов, добавив, 
что они «будут пользоваться спро-
сом». В PSA это не комментируют, 
лишь сообщили, что у них наиболее 
полная линейка LCV — «от компакт-
ных до полноразмерных фургонов».

Завод «ПСМА Рус» (выпускает 
Citroеn C4, Peugeot 408, Mitsubishi 
Outlander 2016 и Pajero Sport) в тя-
желой ситуации даже относительно 
других автоконцернов. С февраля 
он работает в режиме четырехднев-
ки, в июне был трехнедельный про-
стой. Локализация производства — 
35%. Продажи Peugeot за январь—
июль, по данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса, упали на 37%, до 
2,1 тыс. машин, Citroen — на 27%, до 
2,4 тыс. машин. PSA выпускает ма-
шины в рамках старого соглашения 
о промсборке. Оно истекает в нача-
ле 2018 года, рассказали в Минэко-
номики, пояснив, что выпуск LCV в 
рамках промсборки возможен, но 
потребуются изменения. Просьб об 
этом не поступало.

Сейчас, несмотря на большую во-
латильность сегмента LCV по срав-
нению с легковым, активизировал-
ся отложенный спрос, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. К тому же, добавляет он, из-за 

«Платона» и ограничений по въезду в 

города ряд предпринимателей ис-
пользуют LCV вместо тяжелых грузо-
виков. Также, по его словам, развива-
ется дистанционная торговля, где до-
ставка товара чаще всего бывает не-
большими партиями, подходящими 
для перевозки LCV. По итогам семи 
месяцев продажи LCV на рынке луч-
ше, чем конкретно LCV PSA: продажи 
LCV в целом, по данным «Автостата», 
упали на 8%, до 47,6 тыс. машин, про-
дажи Peugeot — на 24%, до 611 штук.

Все шесть моделей LCV концер-
на — Peugeot (Partner, Expert, Boxer) 
и Citroen (Berlingo, Jumpy, Jumper) 
— импортируются. Источник 

”
Ъ“ от-

мечает, что после девальвации эти 
модели стали неконкурентоспособ-
ны. Если концерн снизит за счет ло-
кализации цену, то от этого может 
быть толк, продолжает он, приводя 
в пример локализованные Mercedes 
Sprinter (контрактная сборка на ГАЗе, 
двигатель от ЯМЗ) и Ford Transit. Но 
основа модельного ряда PSA — фур-
гоны: будет сложно конкурировать 
с новой Gazelle Next. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ считает планы PSA «жестом 

отчаяния». По его словам, «умным ре-
шением» стала бы контрактная сбор-
ка на существующих заводах, а не со-
здание новых мощностей.

Сомнительно, что LCV существен-
но улучшат позиции компании, со-
глашается управляющий партнер 
EURussia Partners Сергей Бургазли-
ев. По его словам, слабые продажи 
концерна связаны не только с де-
вальвацией, но и с «некомпетент-
ным российским менеджментом, 
непониманием рынка и неумелой 
работой с дилерами». Исправить по-
ложение, загружая завод и выпол-
няя обязательства по промсборке, 
по его мнению, возможно, если при-
влечь в альянс партнера, но «вопрос 
в том, кого это заинтересует».

Яна Циноева

Французы  
пересядут в фургоны
PSA собирается выпускать LCV в Калуге

Как и предполагал 
”
Ъ“, жела-

ние России самостоятельно об-
служивать самолетов «Руслан» 
в обход украинского разработ-
чика вылилось в угрозу оста-
новки их полетов. ГП «Антонов» 
обещает обратиться в междуна-
родные организации и снять 
 ответственность за обеспечение 
безопасности полетов Ан-124-
100 на международных направ-
лениях. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

признают, что у «Антонова», ко-
торый является держателем сер-
тификата типа и занимается те-
хобслуживанием самолета, есть 
рычаги давления на российских 
эксплуатантов.

Украинское ГП «Антонов» может 
запретить полеты российских Ан-
124-100 «Руслан», заявил вчера его 
президент Александр Коцюба, если 
РФ откажется от сервисного обслу-
живания на киевском предприя-
тии. Топ-менеджер подчеркнул, что 
если поддержание летной годности 
«Русланов» будет осуществляться 
без участия ГП «Антонов», предпри-
ятие не сможет гарантировать без-
опасность воздушных судов. Авиа-
конструктор грозится обратиться в 
международные авиационные орга-
низации и снять с себя ответствен-
ность за обеспечение безопасной 

эксплуатации этих самолетов на 
международных авиалиниях. В ГП 
«Антонов» 

”
Ъ“ уточнили, что пока 

соответствующие обращения пред-
приятие не посылало.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, из-за сложно-

стей с получением технического со-
провождения от украинской сторо-
ны российские эксплуатанты «Русла-
на» высказали намерение отказаться 
от услуг ГП «Антонов» и осуществлять 
техобслуживание (ТО) судов на ба-
зе входящего в Объединенную авиа-
строительную корпорацию ОАО «Ави-
ационный комплекс имени Илью-
шина» (см. 

”
Ъ“ от 28 июля). Ан-124-100 

«Руслан» в России в основном эксплу-
атируют ГК «Волга-Днепр» и ВВС Рос-
сии (в парке 224-го летного отряда). В 
ответ в начале августа «Антонов» офи-
циально объявил, что не будет пере-
давать права на ТО самолета россий-
ским авиакомпаниям и конструкто-
рам. Как подчеркивается в заявлении 
конструктора, «любая попытка пере-
дать функции организации, ответ-
ственной за типовую конструкцию, 
другому предприятию при наличии 
функционирующего разработчика, 
грубо противоречит стандартам ICAO 
и авиационным правилам Евросою-
за, США, Украины и РФ».

Источник 
”
Ъ“ в Мининфраструк-

туры Украины считает, что украин-
ская сторона блефует: самолеты, о 
которых идет речь, были выкупле-
ны Россией, поэтому у ГП «Антонов» 
«нет юридического обоснования, 
чтобы запретить эксплуатацию, так 
как это купленный продукт, а не пе-
реданный и даже не следствие сов-
местного проекта». Собеседник 

”
Ъ“ 

подчеркивает, что «это все равно, что 
вы покупаете автомобиль, а в итоге 
завод запрещает вам его эксплуати-
ровать». Однако источник 

”
Ъ“ в от-

расли поясняет, что руководством 
по летной эксплуатации, где четко 
прописано, как и когда нужно про-
водить ТО самолета, занимается раз-

работчик — в данном случае ГП «Ан-
тонов». «Оно проводит идентифика-
цию самолета и подписывает про-
дление ресурса, на основе которо-
го российские власти выписывают 
сертификат летной годности»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Также, по его 

словам, разработчик является дер-
жателем сертификата типа. Он от-
мечает, что по закону без подписи 
разработчика российские власти не 
могут продлить сертификат летной 
годности, для этого потребуется ме-
нять законодательство.

По словам собеседника 
”
Ъ“, сей-

час порядка 40 самолетов не могут 
продлить сертификат, потому что 
нет документов по продлению ре-
сурса, которые должно выдать КБ. 
Кроме того, решение затягивается, 
так как Украина не может получить 
от России заверения, что граждан-
ские «Русланы» не будут использо-
ваться в военных целях. Также собе-
седник отмечает, что если функции 
разработчика будут переданы дру-
гой организации, например КБ «Иль-
юшин», у США и европейцев могут 
возникнуть вопросы, способно ли 
оно на том же уровне сопровождать 
самолеты, и эксплуатацию самоле-
тов могут остановить.

Анастасия Веденеева;  
Янина Соколовская, Киев

«Русланы» летят в международные споры
ГП «Антонов» готово остановить их полеты за пределами РФ

Нефтяников, претендующих на лицензии на раз-
работку Назымского и Ай-Яунского нефтяных 
участков в Ханты-Мансийском автономном окру-
ге (ХМАО) с запасами около 100 млн тонн, обяжут 
привлечь в проект иностранных партнеров и ин-
вестировать $4 млрд. Одним из вероятных партне-
ров будет арабский фонд Mubadala вместе с РФПИ, 
которые не смогли пролоббировать такие условия 
для Эргинского месторождения. Впрочем,  вокруг 
новых участков нет такого ажиотажа, как по Эр-
гинскому, основная борьба может развернуться 
между «Роснефтью» и «Газпром нефтью».

Иностранные миноритарии гарантированно войдут в 
проект разработки Назымского и Ай-Яунского участков 
в ХМАО, которые разыграют 27 декабря, такие требова-
ния выставило Минприроды. При этом российские неф-
текомпании, претендующие на участок, должны иметь 
юридически обязывающие соглашения с иностранны-
ми партнерами о привлечении в долгосрочные проекты 
в РФ минимум $4 млрд. Глава Минприроды Сергей Дон-
ской заявлял об интересе к конкурсу «Роснефти», «Газ-
пром нефти» и РФПИ совместно с эмиратским фондом 
Mubadala. В условия конкурса также есть пункт о нали-
чии собственной переработки в регионе, «Роснефть», ЛУ-
КОЙЛ и «Газпром нефть» попадают под эти критерии.

• Запасы Назымского участка категорий С1+C2 — около 
58 млн тонн нефти. Запасы Ай-Яунского С1+C2 — 38 млн 
тонн. Разовый платеж за Ай-Яунский участок — 2,2 млрд 
руб., за Назымский — 1,8 млрд руб. Назымский участок уже 
выставлялся в 2015 году, но на аукцион заявилась только 
«Роснефть», из-за чего он был признан несостоявшимся.
Это не первая попытка привлечь арабов в российскую 

нефтяную отрасль. Весной глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев просил Владимира Путина зафиксировать в условиях 

продажи Эргинского месторождения требования к побе-
дителю взять в проект Mubadala, но этого не произошло. 
Аукцион, который Минприроды планирует провести до 
конца года, до сих пор не объявлен и согласовывается с 
президентом. Победителю конкурса при этом ничего не 
мешает привлечь иностранцев в проект, а против особых 
условий выступала «Роснефть».

В начале сентября господин Дмитриев говорил ТАСС, 
что фонд «открыт к партнерству» со всеми нефтекомпа-
ниями РФ, в том числе по Назымскому и Эргинскому 
месторождениям. «Газпром нефть» приступила к изуче-
нию требований к претендентам, заявили 

”
Ъ“ в компа-

нии. Там добавили, что в случае соответствия требовани-
ям конкурсов решение о ее участии будет принято после 
проведения геолого-технической экспертизы и оценки 
экономической привлекательности проектов. В «Роснеф-
ти» и ЛУКОЙЛе отказались от комментариев. В «Башнеф-
ти» заявили 

”
Ъ“, что не будут участвовать в конкурсе. 

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, что Назымским участ-

ком в 2000-х интересовался «Сургутнефтегаз» и даже про-
водил там 2D-сейсмику, но с тех пор активности не про-
являл. Источник 

”
Ъ“ считает Назымский и Ай-Яунский 

участки более простыми, чем Эргинский.
То, что участки выставляют на конкурс, а не на аук-

цион, уже ограничивает круг участников, говорит Вале-
рий Нестеров из Sberbank Investment Research. Прави-
тельство преследует конкретные цели — привлечение 
иностранных инвестиций, замечает Виталий Крюков 
из Small Letters. Условия подъемны для тройки крупней-
ших компаний, говорит эксперт. По мнению Валерия Не-
стерова, больше всего шансов у «Газпром нефти», которая 
активно занимается привлечением технологий для труд-
ноизвлекаемых запасов.

Дмитрий Козлов

Иностранный инвестор в нагрузку
Минприроды выставляет новые условия освоения месторождений

Российский рынок электроэ-
нергии получил новую модель 
управления пиковым спросом. 
Теперь потребители смогут до-
бровольно снижать потребле-
ние в пики по команде регулято-
ра, чтобы сэкономить, снижая 
цену мощности и электроэнер-
гии. Сейчас у потребителей нет 
возможности влиять на цены. 
Но в механизме не заинтересова-
ны генераторы, которые опаса-
ются падения выручки.

Крупные потребители электроэ-
нергии смогут уже в текущем конку-
рентном отборе мощности (КОМ; за-
явки на 2020 год принимаются до 15 
сентября) оперативно снижать потре-
бление для экономии, сообщил за-
меститель главы «Системного опера-
тора» Федор Опадчий. Речь идет о ме-
ханизме ценозависимого снижения 
потребления (demand response), ког-
да потребители соглашаются опера-
тивно снижать потребление по требо-
ванию «Системного оператора». Если 
сейчас для покрытия пиковых нагру-
зок регулятор должен ввести допол-
нительные генерирующие мощно-
сти, то теперь он сможет и директив-
но снижать потребление. По мнению 
«Системного оператора», это приве-
дет к снижению цен на мощность и 
электроэнергию. Подобный меха-
низм уже работает в США и ЕС.

Предполагается, что потребитель 
должен разгружаться от одного до де-

сяти раз в месяц на два, четыре или 
восемь часов. За неиспользованную 
мощность он сможет не платить, но 
за невыполнение разгрузки полу-
чит штраф — 25% от стоимости мощ-
ности. «Системный оператор» будет 
разгружать потребителя, если это 
приведет к уменьшению максималь-
ной цены на рынке электроэнергии 
(РСВ) за час не менее чем на 1%.

Впрочем, пока, по данным ассо-
циации «Сообщество потребите-
лей энергии», на КОМ 2020 года ни-
кто такой заявки не подал. «В каче-
стве обеспечения исполнения обя-
зательств 

”
Совет рынка“ требовал 

от потребителей поручительство 
поставщика мощности, при этом 
срок предоставления такого пору-
чительства не превышал двух не-
дель»,— пояснил глава ассоциации 
Василий Киселев, добавив, что гене-
раторы не заинтересованы в сниже-
нии цены на мощность. Член прав-
ления «Совета рынка» Максим Ру-
саков признал, что большого числа 
заявок на КОМ не ожидает, но рас-
считывает на больший интерес при 
формировании перечня покупате-
лей с ценозависимым потреблени-
ем на 2017–2019 годы. На этот пери-
од мощность уже отобрана, но по-
требители смогут снизить цену РСВ, 
отметил Федор Опадчий.

Пока подать заявку о готовности 
снижать потребление могут только 
потребители, дальше механизм мо-

жет распространиться на гаранти-
рующих поставщиков. В Ассоциа-
ции гарантирующих поставщиков и 
энергосбытовых компаний отмеча-
ют, что экономическое управление 
спросом может стать инструментом 
снижения цен. «Но в отсутствие кон-
кретных предложений рано судить, 
насколько экономически эффектив-
ным применение этого инструмента 
будет для розничного рынка»,— го-
ворит первый заместитель главы ас-
социации Елена Фатеева.

Генераторы к инициативе «Сис-
темного оператора» относятся сдер-
жанно. В «Интер РАО» считают, что 
к внедрению demand response не-
обходимо относиться «весьма акку-
ратно». В «Т Плюс» отметили, что но-
вый механизм является «дополни-
тельным инструментом к росту кон-
куренции». При этом источники 

”
Ъ“ 

в отрасли говорят, что идея не об-
суждалась с генераторами и те опа-
саются, что фактор ценозависимо-
го спроса может привести к сниже-
нию цены на мощность и сокраще-
нию их выручки. «В то же время це-
новое давление, по предваритель-
ным оценкам, будет ограничено ве-
личиной 1–2% от цены КОМа»,— по-
яснил один из собеседников 

”
Ъ“. По 

словам источников 
”
Ъ“, интерес к 

механизму проявляет такой круп-
ный потребитель, как «Русал» Оле-
га Дерипаски. В компании на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По оценкам Натальи Порохо-
вой из АКРА, если 1% от всего спро-
са будет ценозависимым, то это сни-
зит цены на рынке мощности на 2%. 
Если говорить о рынке электроэнер-
гии, то в среднем 1% роста потребле-
ния в пиковые часы приводит к уве-
личению цены на 4,8%.

Татьяна Дятел

Потребителям заплатят за энергодиету
Они готовы не работать в пики

ЦИТАТА

Украина ведет себя как неради-
вый коллектор. Наши компании 
сами способны обслуживать 
 данную технику
— Андрей Андреев,
председатель подкомитета Госдумы 
по воздушному транспорту,  
7 сентября о «Русланах»
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деловые новости

Кондитерская фабрика «Побе-
да» запустила свой интернет- 
магазин по всей России и гото-
вится выйти в страны Балтии. 
До конца года компания рассчи-
тывает, что на онлайн-продажи 
будет приходиться до 3% от всей 
выручки. Сейчас значительная 
часть клиентов онлайн-площад-
ки «Победы», которая с 2015 го-
да работает в тестовом режи-
ме,— это компании, заказываю-
щие подарки для партнеров.

О начале федеральных продаж 
продукции кондитерской фабрики 
«Победа» через собственный интер-
нет-магазин 

”
Ъ“ рассказал ее совладе-

лец Виталий Муравьев. По его словам, 
больших инвестиций запуск не потре-
бовал — магазин использует сущест-
вующую дистрибуторскую сеть «Побе-
ды» и складские помещения пример-
но в 45 регионах. Курьерской достав-
кой компания занимается самостоя-
тельно. При заказе менее чем на 1 тыс. 
руб. стоимость доставки в пределах 
административного центра составит 
300 руб. При заказе от 1 тыс. руб. до 
200 тыс. руб. доставка бесплатна. Те-
стировать интернет-магазин в Москве 
и Санкт-Петербурге «Победа» начала в 
2015 году. С декабря 2015 года по май 
2016 года в нем было сделано около 
2,5 тыс. заказов, число посетителей со-
ставило примерно 100 тыс. человек 
при среднем чеке около 2,5 тыс. руб., 
говорит господин Муравьев.

Сейчас на онлайн-продажи «Побе-
ды» приходится около 1,5% выручки 
компании. В планах фабрики удвоить 
показатель к концу года, говорит ее 

совладелец. Он добавляет, что компа-
ния также заканчивает работу над ин-
тернет-магазином для стран Балтии, 
запуск в регионе планируется в «бли-
жайшее время». Как отмечает один из 
участников рынка, с учетом того что 
около 50% всего шоколада в России 
приобретается как подарок, «интер-
нет-магазин делает такие покупки од-
нозначно удобнее». Значительная 
часть клиентов онлайн-площадки 
«Победы» — компании, которые зака-
зывают подарки для партнеров, под-
тверждает Виталий Муравьев.

• Кондитерская фабрика «Победа», 
основанная в 2000 году, контролиру-
ется семьей Муравьевых. Производит 
натуральный горький шоколад, рабо-
тает в среднем и премиум сегментах. 
Основная производственная площадка 
находится в Егорьевском районе Под-
московья, также управляет фабрикой 
в Латвии. Продукция поставляется 
в США, страны Балтии и ЕС, Китай 
и др. Выручка в 2015 году — 3,8 млрд 
руб., чистая прибыль — 59,1 млн руб.
Согласно данным Центра изуче-

ния кондитерского рынка, объем про-
даж шоколада и шоколадных изде-
лий в 2015 году в России составил 
360–370 млрд руб., всех кондитерских 
изделий — 885,4 млрд руб. По оцен-
кам участников рынка, более 85% про-
даж шоколада в стране приходится на 
лидеров рынка — «Объединенных 
кондитеров» (включает фабрики 
«Красный Октябрь», «Рот Фронт», «Кон-
дитерский концерн 

”
Бабаевский“»), 

Mars, Nestle, Ferrero, «Славянку» и др. 
«Победа» свою долю на рынке оцени-
вает в 4,5%, в 2017–2018 годах фабрика 

рассчитывает увеличить ее до 6%. На 
сегмент премиум в 2015 году прихо-
дилось 22% продаж шоколада в стра-
не, следует из данных Nielsen.

Среди работающих в России кон-
дитеров собственный интернет-мага-
зин есть также у дистрибутора и про-
изводителя шоколада ручной работы 
French Kiss. Курьерская доставка рабо-
тает только по Москве (минимальная 
сумма заказа — 1,5 тыс. руб., бесплат-
ная доставка — при заказе от 5 тыс. 
руб.). Бренд-директор French Kiss 
Игорь Тимор отказался раскрыть по-
казатели бизнеса. В Nestle заявили, 
что не планируют создание интернет-
магазина в России. Mars, Ferrero, «Сла-
вянка» и «Объединенные кондитеры» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Годовой оборот всего отечествен-
ного онлайн-ритейла в 2015 году «По-
чта России» и Ассоциация компаний 
интернет-торговли оценивают в 
760 млрд руб. Из них на онлайн-тор-
говлю продуктами (без учета магази-
нов менее чем с 15 заказами в сутки) 
может приходиться 19,2 млрд руб., 
считает сооснователь агентства Data 
Insight Федор Вирин. Главным преи-
муществом интернет-магазина для 
производителя он называет прямой 
контакт с потребителем и представле-
ние полного ассортимента. «Победе» 
для успешного ведения онлайн-тор-
говли, по мнению господина Вирина, 
потребуется партнер: если число зака-
зов достигнет 700–800 в день, само-
стоятельно справиться с такой нагруз-
кой будет сложно. 

Анатолий Костырев,  
Анастасия Дуленкова

«Победа» вывела шоколад в онлайн
Московская фабрика начала развивать интернет-продажи

При этом число российских филь-
мов, снятых совместно с компания-
ми других стран, в 2011–2014 годах 
росло — с 24 до 32, а в 2015-м резко 
упало до 13 картин. Таким образом, в 
общем объеме отечественных рели-
зов доля совместной продукции со-
кратилась более чем вдвое — с 27% 
до 10%. Эта тенденция, по мнению 
аналитиков, объясняется нестабиль-
ностью экономического положения 
отечественных продюсеров, малым 
присутствием на мировом рынке и 
«отсутствием внятной государствен-
ной политики» в отношении между-
народных кинопроектов.

Количество релизов совместного 
производства действительно может 
сокращаться, но это происходит на 
фоне укрупнения проектов, отмечает 
продюсер Сергей Сельянов. Так, бюд-
жет российско-китайской франшизы 
«Вий 2: Путешествие в Китай» (выйдет 
в 2017 году) достигает почти 3 млрд 
руб. В целом интерес со стороны ино-

странных продюсеров сохраняется, 
тем более что производство в России с 
падением рубля стало дешевле, кон-
статирует господин Сельянов.

В январе—сентябре 2016 года в 
прокат вышли восемь фильмов, сня-
тых совместно с другими странами, 
следует из данных Movie Research. На-
иболее успешным оказался россий-
ско-американский боевик Тимура 
Бекмамбетова «Хардкор», собравший 
в России 175,2 млн руб. Еще один сов-
местный проект с компаниями из 
США боевик «Разборка в Маниле» со-

брал 41 млн руб. Бокс-офис остальных 
картин не превышает 2 млн руб. На 
конец года запланирован выход еще 
пяти фильмов совместного производ-
ства, хотя эти релизы могут быть пере-
несены, отмечают в Movie Research.

За рубежом в последние пять лет 
наиболее востребованными оказа-
лись российские анимационные ре-
лизы: «Снежная королева 2: Переза-
морозка» и «Снежная королева», кото-
рые посмотрели 1,6 и 1,3 млн ино-
странных зрителей соответственно. 
Около двух третей зарубежной посе-
щаемости традиционно приходится 
на страны СНГ и Украину. За предела-
ми СНГ российские фильмы в основ-
ном экспортируются в прибалтий-
ские страны: Литву, Латвию и Эсто-
нию. Российскую анимацию и при-
ключенческие фильмы зрители смо-
трят на новых для отечественных про-
дюсеров рынках Азии и Латинской 
Америки, в то время как на Западе 
больше популярен российский артха-
ус, отмечают в «Невафильм Research».

Елизавета Макарова

Кино в приграничном состоянии

Совладелец Comedy Club Production — «Солярис 
Промо Продакшн» (СПП) Александра Карманова 
начнет продавать рек ламу на канале ТНТ. СПП 
могла распоряжаться рекламным временем в 
шоу «Дом-2», которое  сама же и производит, уже 
с начала года, но до сих пор лишь продвигала 
там собственные проекты. В четвертом квартале 
в распоряжении СПП оказалось 2772 минуты ре-
кламного времени более чем в 300 часах эфира 
«Дома-2», которые компания планирует продать 
сторонним рекламодателям.

СПП в четвертом квартале начинает продажи пря-
мой федеральной рекламы на ТНТ и интеграций в его 
программы, говорится в письме, которое компания ра-
зослала рекламодателям в конце августа (копия есть у 

”
Ъ“). Им предлагается «на конкурсной основе получить 

дополнительный объем рекламы». К письму прилага-
ется подтверждение о наличии у СПП свободного ре-
кламного инвентаря в октябре—декабре в объеме 
2772 минуты за подписью первого заместителя генди-
ректора телеканала Владимира Чопова, также датиро-
ванное августом.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к ТНТ, уточнил, что согла-

шение о размещении рекламы было подписано при 
бывшем руководителе канала Игоре Мишине (ушел в 
июне) и касается только «Дома-2», который СПП произ-
водит с 2014 года. СПП оптом выкупила весь реклам-
ный инвентарь в проекте на 2016 год для перепродажи 
в надежде увеличить доход от шоу, объясняет собесед-
ник. «Дом-2» — системообразующий проект для ТНТ. 
Шоу идет каждый день по пять часов с аудиторией вы-
ше средней: в январе—августе 2016 года средняя доля 
«Дома-2» составляла 13,4% при средней доле ТНТ 11,2% 
среди зрителей 14–44 лет.

Представитель «Газпром-медиа» (управляет ТНТ) под-
твердил 

”
Ъ“, что в конце 2015 года ТНТ и СПП заключи-

ли соглашение, по которому СПП на «выгодных для ТНТ 
условиях» приобрела весь доступный по законодатель-
ству (девять минут в час) объем рекламы в программах, 
которые делает для канала. В течение 2016 года СПП ре-
ализовывала эти возможности самостоятельно и через 
сейлз-хаус «Газпром-медиа», говорит представитель ме-
диахолдинга. В СПП не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В первые три квартала сейлз-хаус «Газпром-медиа» ре-
ализовывал весь этот рекламный инвентарь, утвержда-
ют два знакомых с ситуацией собеседника 

”
Ъ“: у СПП не 

было опыта продаж рекламы по GRP (пункты рейтинга, 
отражающие число зрителей, которые увидели реклам-

ный ролик). В итоге в оставшиеся минуты СПП продви-
гала свои проекты: компания, в частности, владеет 51% в 
канале «ТНТ Music» (бывший A One; 49% у ТНТ), а ее акци-
онер Александр Карманов развивает множество направ-
лений, включая туризм, ресторанный бизнес, экспорт 
рыбы и фармацевтику. Очевидно, в четвертом квартале 
СПП хочет все-таки попробовать продать рекламу рын-
ку, констатируют собеседники 

”
Ъ“ в «Газпром-медиа» и 

крупном рекламном агентстве.
Как следует из письма СПП, рекламодателю предлага-

ется самому определить объем необходимой рекламы в 
минутах. За каждую купленную минуту предлагается бо-
нус — 15 секунд в Москве и 25 крупнейших городах Рос-
сии. Продажа федеральной телерекламы по минутам — 

беспрецедентный подход, такого не было лет 20, за 
исключением топовых событий вроде Олимпиады, го-
ворят два собеседника 

”
Ъ“ на телерекламном рынке. Для 

каждого бренда рекламу «упаковывают» в GRP реклам-
ные агентства, закупающие эти пункты рейтинга у офи-
циальных селлеров — Vi или «Газпром-медиа».

Появление СПП в качестве официального селлера мо-
жет дестабилизировать ситуацию, считает топ-менед-
жер крупного рекламного агентства: у рекламодателя 
появляется вторая точка входа на канал и теоретическая 
возможность демпинговать «в самый тучный четвертый 
квартал, на который обычно приходится больше 30% ре-
кламных поступлений». Тем более письмо СПП получи-
ли те же рекламодатели, которые закупают рекламу че-
рез сейлз-хаус «Газпром-медиа», удивляется он.

СПП распоряжается рекламным временем примерно 
в 300 часах эфира в четвертом квартале, то есть почти 4% 
возможного годового, или 15% квартального, размеще-
ния, указывает собеседник, близкий к одному из круп-
ных телеканалов: потенциально это делает компанию 
«селлером, заметным даже в масштабах Vi». Он добавля-
ет, что ТНТ таким образом может мотивировать партне-
ра на рост качества контента: чем больше рейтинги «До-
ма-2», тем выше будет стоимость минуты рекламы.

Анна Афанасьева

Александр Карманов  
выносит рекламу из «Дома-2»
Партнер ТНТ начнет продавать время на канале «Надеюсь что ответные меры, со-

ответствующие принятым США эко-
номическим санкциям, последует от 
наших властей в ближайшее вре-
мя»,— заявил Алексей Шашков.

Российские компании, использу-
ющие в своем бизнесе иностранные 
электронные компоненты и техно-
логии, уже подпадали под санкции 
США. В 2012 году BIS добавило в чер-
ный список больше сотни физиче-
ских лиц и небольших компаний, 
которые занимались продажей элек-
тронных компонентов для нужд рос-
сийских военных и спецслужб, сооб-
щалось тогда американскими вла-
стями. В 2013 году под санкции уго-
дила крупная компания «Т-Платфор-
мы», собирающая суперкомпьютеры 
из импортных компонентов. А в раз-
гар политических противоречий 
между Россией и США, в апреле 2014 
года, BIS сообщило о приостановке 
выдачи лицензий на экспорт и ре-
экспорт в Россию сложного техноло-
гического оборудования, которое 

«способствует наращиванию воен-
ного потенциала России».

Гендиректор информационно-
аналитического центра современ-
ной электроники Иван Покровский 
рассказал 

”
Ъ“, что общался с бывшим 

атташе по экспортному контролю 
США Томасом Пепе, еще когда санк-
ции в отношении российских им-
портеров электроники вводили в 
2012 году. «По закону об экспортных 

ограничениях BIS может включить в 
черный список половину предприя-
тий российской электронной про-
мышленности — всех, кто связан с 
выполнением государственных зака-
зов и не может представить зарубеж-
ным поставщикам всю требуемую 
информацию о своей деятельности. 
Как я понимаю, не включили потому, 
что экономические интересы амери-
канских компаний в обычное время 
ставятся выше интересов отдельных 
политиков, но перед выборами по-
рой все бывает иначе»,— рассуждает 
господин Покровский. По его сло-
вам, для российских компаний санк-
ции могут обернуться срывом зака-
зов, возможным повышением цен, 
издержками на редизайн изделий, 
перестройку технологий.

В «Микроне», «Ангстреме», ВО «Ра-
диоэкспорт» отказались от коммента-
риев, остальные предприятия из чер-
ного списка не ответили на запросы 

”
Ъ“. В Минпромторге пообещали 

сформулировать свою позицию отно-
сительно санкций США позже.

Мария Коломыченко

Технологии занимают оборону

с1

с7

4,7 миллиарда рублей
достигла выручка «Солярис 
Промо  Продакшн» в 2015 году

ЦИТАТА

К 2035 году «Ростех» рассчиты
вает стать глобальным игроком 
на высокотехнологичных рынках, 
подобно Samsung, Siemens и GE
— Сергей Чемезов,глава «Ростеха», 
 совладельца «Ангстрема» (цитата  
из годового отчета госкорпорации)

Самые популярные 
российские фильмы 
в зарубежном прокате с 2010 года

 Фильм Год Зрителей (млн)
1 «Снежная королева 2:  2014 1,649 
 Перезаморозка»

2 «Снежная королева» 2012 1,301

3 «Вий» 2014 1,139

4 «Сталинград» 2013 1,038

5 «Елки 3» 2013 0,968

Источник: Lumiere, comScore, «Кинобизнес сегодня», 
«Невафильм Research».   

Его поздравляет президент фонда СТМЭГИ,  
вице-президент РЕК Герман Захарьяев:
— Дорогой Зарах Бенсионович! Примите мои самые ис-
кренние поздравления с юбилеем! Тора учит нас, что 
скромные люди удостоены благословения Творца — и это, 
без сомнения, относится к вам. Мало кто знает о вашей об-
ширной благотворительной деятельности, и это пример 

подлинного благородства, щедрости и любви к своему на-
роду. А ваша мудрость и большой жизненный опыт заслу-
женно пользуются огромным уважением в горско-еврей-
ской общине России. В день вашего 50-летия я от всей души 
желаю вам благословения Вс-вышнего, крепкого здоровья, 
семейного благополучия и счастья! До 120! Худо кумэк!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю совета директоров ОАО «Площадь Европы» 
Зараху Илиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Московском музее современного искусства открылась 
выставка Валерия Чтака «В моем случае ни в коем случае». 
Рецензия — в ближайших номерах 

Венецианский фестиваль про-
должает разведку боем в рай-
оне кино, позиционирующего 
 себя как новое и современное. 
Вопрос, можно получать от не-
го удовольствие или нет, решал 
для себя АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Фильмы для удовольствия в кон-
курсе были, и мы уже писали о них: 
это «Ла-Ла Лэнд» Дэмиена Шазелла, 
«Франц» Франсуа Озона и «Ночные жи-
вотные» Тома Форда. В последние дни 
к ним добавились симпатичная коме-
дия нравов из Аргентины «Почетный 
гражданин» Мариано Кона и Гастона 
Дюпра и французская «Жизнь» Сте-
фана Бризе — неформальная экра-
низация романа Мопассана. Плюс к 
вашим услугам ретроспективная ки-
ноклассика: например, можно было 
увидеть заряженную бешеной энер-
гией «Битву за Алжир» Джилло Понте-
корво и поразиться, насколько не то 
что не устарела, но выросла в цене те-
ма революционного терроризма.

Актуальные ноты звучат в «Пло-
хой партии» Аны Лили Амирпур — 
пассионарной американки иранско-
го происхождения. Ее героиня Арлен 
попадает в резервацию для отбросов 
общества, которую разбивают на тер-
ритории Техаса условные последо-
ватели идей Дональда Трампа (дей-
ствие происходит в недалеком буду-
щем). По приказу пахана-канниба-
ла, зловещего качка по кличке Май-
ами Мен, девушке отпиливают руку 
и ногу, но это не мешает их дальней-
шим попыткам создать почти вегета-
рианскую семью: если на ужин еще 
не спагетти, полюбившиеся дочурке 

каннибала, то в крайнем случае за-
жаренный кролик. К слову сказать, 
каннибал оказывается кубинцем, ув-
леченным рисованием: эту линию 
фильма можно назвать «Портрет ху-
дожника в изгнании». Хоть и лишен-
ная двух конечностей, Арлен прояв-
ляет чудеса живучести и даже гума-
низма: историю ее мытарств стои-
ло бы озаглавить «Повесть о настоя-
щем человеке». Помимо каннибалов 
в зоне есть другая комьюнити под на-
званием «Комфорт»: это такие гедо-

нисты-постхиппи, от которых, одна-
ко, тоже можно ждать немалых пако-
стей. Маргиналов разных типов изо-
бражают порой неузнаваемо загри-
мированные популярные артисты — 
Джим Керри, Киану Ривз, Джованни 
Рибизи, ампутантку играет британ-
ская модель Сьюки Уотерхаус — на-
столько убедительно, что не всегда 
заподозришь помощь компьютера.

«Плохая партия» помещается в 
русле, проложенном создателями 
антиутопий — от «Последней жен-
щины» Марко Феррери до «Безум-
ного Макса» Джорджа Миллера. В 
фильме навалом нахальства и драй-
ва, но для конкурентоспособности 
остро не хватает чувства стиля — а 

оно пригодится даже тогда, когда 
снимаешь трэш или кемп.

Зато со стилем все прекрасно в но-
вой картине Терренса Малика «Путе-
шествие жизни». Гораздо лучше, чем 
в его «Рыцаре кубков» и даже в «Древе 
жизни», где к натурфилософии New 
Age впервые привилась чужеродная 
ветка гламура. В данном случае гла-
мура меньше, музыки столько же 
(особенно уместен Арво Пярт), нали-
цо собранные воедино достижения 
научпопа, National Geographic, под 
чьей эгидой делался фильм, и тех-
нологии IMAX. Под гортанный го-
лос Кейт Бланшетт на экране разво-
рачивается поэтическое эссе об исто-
рии вселенной: в вихре мутирую-

щей жизни красиво танцуют плане-
ты, сперматозоиды, динозавры, ры-
бы, древние люди (с ними в карти-
ну входит элемент игрового кино) и 
немного современных. Сюжет — за-
гадочный орнамент жизни и печаль 
одиночества в густонаселенном ми-
ре. Вместе с «Прибытием» и «Дикой 
местностью» фильм Малика обозна-
чает один из главных лейтмотивов 
фестиваля: связь интимного челове-
ческого микрокосма и бесконечной 
вселенной, присутствие которой так 
или иначе дает о себе знать.

Я не поклонник позднего Малика 
и посмотрел его фильм скорее из чув-
ства долга, но не испытал ожидаемо-
го раздражения. Наоборот, меня ув-
лекали все прежние работы Ульриха 
Зайдля — но на новую его ленту «Са-
фари» я не пошел. Называйте меня 
чистоплюем, но смотреть на то, как 
жирные немецкие бюргеры подстре-
ливают живую дичь в Южной Афри-
ке, мне не захотелось. Понятно, что 
Зайдль саркастически высмеивает 
такого рода туризм, однако это тот 
случай, когда документалист, сохра-
няя позицию беспристрастного, но 
внутренне критичного наблюдате-
ля, теряет мое зрительское доверие.

«Иди и не смотри» — так можно 
было бы назвать еще один докумен-
тальный фильм, тоже связанный с ко-
щунственной разновидностью туриз-
ма. Называется он «Аустерлиц» и снят 
Сергеем Лозницей в Дахау и Заксенха-
узене — нацистских лагерях смерти, 
ныне превращенных в музеи под от-
крытым небом, музеи позора и зака-
та Европы. Здесь проводят выходные 

дни тысячи, нет, миллионы туристов, 
здесь звучат все языки мира, здесь фо-
тографируются на фоне лагерных ба-
раков и печей, в которых сжигали лю-
дей, в последнее время освоили тех-
нику селфи. Посетители бродят по 
дышащему смертью пространству, но 
не испытывают никакого ужаса: они 
одеты в шорты и майки с легкомы-
сленными надписями («Today is your 
lucky day»), болтают о своем, вполу-
ха слушают экскурсовода… Вспоми-
наю, будучи на фестивале в Кракове, 
получил предложение посетить Ос-
венцим. Меня добил вопрос: «А ланч 
там заказывать будете?»

Название картине подсказал ро-
ман Винфрида Георга Зебальда, но и 
у тех, кто его не читал, оно вызывает 
ряд выразительных ассоциаций. Лоз-
ница выступает во всеоружии своего 
метода — не просто беспристрастно-
го, но бесстрастного наблюдения, и 
здесь он работает безотказно. Тут не 
нужна Кейт Бланшетт для нагнета-
ния эмоций, тут вообще нет настав-
ляющего закадрового текста — изо-
бражение черно-белое, скупое. Но 
фильм задает не менее пронзитель-
ную загадку, чем «Путешествие жиз-
ни». Как должен вести себя турист, 
оказавшийся в зоне смерти, и вооб-
ще должен ли он что-либо, может, он 
уже совершил поступок, придя сюда? 
Ему сказали: «Иди и смотри», а что 
дальше? Стоит ли развивать и поощ-
рять концлагерный туризм? Или на-
до вообще стереть память, закрыв та-
кие музеи? Вопросы, на которые нет 
однозначного ответа, но есть фильм, 
побуждающий их задать.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Иди и не смотри
Каннибалы-консерваторы, природа и концлагеря на Венецианском кинофестивале

Персонаж Киану Ривза — 
один из многочисленных 
 маргиналов «Плохой партии» 
Аны Лили Амирпур

В прокат в рамках года Сергея 
Прокофьева выходит докумен-
тальный фильм Анны Матисон 
«Прокофьев: во время пути». Роль 
Сергея Прокофьева в картине ис-
полнил Константин Хабенский, 
часть фильма снималась на да-
че композитора. В фильме при-
нял участие ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ, 
художественный руководитель 
и генеральный директор Мари-
инского театра. С маэстро о лич-
ности Сергея Прокофьева, съем-
ках, в том числе и в игровом кино, 
 поговорила ЕЛЕНА КРАВЦУН.

— Как вы встретили известие 
о том, что 2016 год станет годом 
Прокофьева? Вы считаете, его фи-
гура сегодня в мировом масштабе 
насколько оценена?
— 125-летие со дня рождения Про-
кофьева — причина очень многих 
прекрасных событий в этом году. 
Прокофьев, безусловно, в глобаль-
ном пространстве оценен очень вы-
соко. Мне кажется, что год Прокофь-
ева, а также год кино у нас в России 
— это отрадное явление, благода-
ря которому появился фильм Ан-
ны Матисон «Прокофьев: во время 
пути». Вы вот как читаете это назва-
ние: «Прокофьев во время пути»? 
Или «Прокофьев. Во время пути»?
— Вы имеете в виду, что у этого на-
звания есть двойное дно? Мне ка-
жется, что «Прокофьев: во время 
пути» не только про его путешест-
вия, но и про неутомимую жизнь.
— Да, в фильме содержатся его днев-
никовые описания многочислен-
ных путешествий, мы также скачем 
и во времени, через пять—десять лет. 
Мне кажется, что «Прокофьев: во вре-
мя пути» — это не только о том, что он 
двигался очень много, но еще и о его 
возвращении из-за рубежа в Совет-
ский Союз в середине 1930-х годов. 
Это был очень смелый и неожидан-
ный поступок, который совершенно 
необязательно трактовать как един-
ственно для него возможный. Его ни-
кто не гнал и не заставлял это делать. 
Это драматический, может быть, да-
же трагический поступок по своей 
окраске. Последние 17–18 лет жиз-
ни Прокофьева — пора величайших 
творческих свершений, а также глу-
боких страданий, которые ему при-
несли предвоенные непростые годы, 
годы войны и время после войны. 
Общая ситуация в стране не могла 
не коснуться судьбы и личности это-
го тонко чувствующего композито-
ра. В фильме поезд нас всех везет, мы 
видим русские города. Очень сильно 
бросается в глаза, как корявая мрач-
ная история XX столетия для России 
изменила облик городов, не все горо-
да сегодня выглядят как то лучшее, 
что мы обычно связываем с Владими-
ром, Суздалем. Некоторые страницы 
этого фильма безжалостны, они по-
казывают безрадостный индустри-
альный фон. И вот на таком фоне зву-
чит лучезарная, полная оптимизма 
музыка Прокофьева, это производит 
сильное впечатление.

— С режиссером Анной Матисон у 
вас на счету уже семь совместных 
фильмов. Расскажите, как такое 
долгосрочное сотрудничество на-
чалось? Вы участвовали не только 
в документальных работах Мати-
сон, но и даже появились в ее иг-
ровом художественном фильме 
«После тебя».
— Я знаком с Анной уже лет шесть, 
нас познакомил мой замечатель-
ный друг Денис Леонидович Мацуев 
на иркутском фестивале «Звезды на 
Байкале», который он блестяще за-
думал. Он проводит его уже как ми-
нимум десять лет. Я тоже считаю се-
бя уже частью этого фестиваля, чем 
очень горжусь. Анна Матисон, кото-
рая сама родом из Иркутска, суме-
ла интересно подать несколько кон-
цертных программ, снятых ею с кол-
легами. Так началось наше сотрудни-
чество. Матисон, кстати, сняла о Де-
нисе Леонидовиче документальное 
кино «Музыкант», которое понрави-
лось ему и впоследствии мне. В ито-
ге у нас с Анной появилось три филь-
ма о Мариинском театре, также Ан-
на снимала фильмы-оперы («Левша» 
Щедрина, «Семен Котко» Прокофье-
ва, «Троянцы» Берлиоза). Более того, 
она сама поставила на нашей сцене 
оперу Николая Римского-Корсакова 
«Золотой петушок», где выступила 
одновременно как режиссер-поста-
новщик, художник-постановщик и 
художник по костюмам.
— А вам уже предлагали играть в 
других игровых фильмах?
— Я снимался у Сокурова почти двад-
цать лет назад в «Русском ковчеге», 
мы, безусловно, дружим с ним и полу-
чаем удовольствие от общения. Я рад, 
что мы общаемся с Анной, Денисом 
Мацуевым, Константином Хабенским 
не только в рамках одного проекта, а 
постоянно обращаемся к новым, так 
как все имеем общую заинтересован-
ность в русской музыке. «После тебя» 
я рекомендую посмотреть всем, это 
история о своеобразном артисте ба-
лета, судьба которого складывается 
трагически. В фильме есть балет на 
потрясающую музыку Стравинского, 
который действительно был постав-
лен на сцене Мариинского театра.
— Когда возник замысел фильма 
о Прокофьеве?

— Разговоры о фильме про Прокофь-
ева впервые возникли у нас четыре 
года назад. Необходимо было найти 
средства, чем я тоже занимался с по-
мощью друзей-попечителей Мари-
инского театра и нашего фонда. Мы 
с большим удовольствием работали 
над реализацией замысла. 2016 год, 
как вы знаете, это год 125-летия Про-
кофьева. Для нас, оркестра Мариин-
ского театра, это огромная дата. Воз-
можно, мы делаем для наследия Про-
кофьева сегодня больше, чем кто-ли-
бо в мире, чтобы почтить этого ве-
ликого композитора. То, что в роли 
Прокофьева, снялся Константин Ха-
бенский,— это прекрасно. То, что 
фильм следует страницам, написан-
ным самим Прокофьевым, его собст-
венным дневниковым описаниям 
его путешествий,— это замечатель-
ная и драгоценная попытка обра-
тить внимание наших соотечествен-
ников, которые по-настоящему еще 
не знают, что такое жизнь Сергея 
Прокофьева. Так ведь мы не знаем 
и что такое жизнь Чайковского, Рах-
манинова, Римского-Корсакова и уж 
точно ученика последнего — Стра-
винского, зияют огромные пробе-
лы. Мы должны их восполнять. Это 
поможет быть России страной света 
и знания, мы, как любая страна, мо-
жем скатиться в бездну тьмы и мра-
ка, это сегодня грозит любому госу-
дарству. Так что я надеюсь, что наша 
маленькая, но важная работа помо-
жет общей картине.
— Фильм открывается с фразы: 
«Прокофьев умер в один день со 
Сталиным. Многим в его лично-
сти интересно именно это». Вас 
в личности Прокофьева что ин-
тересует?
— Прокофьев — один из моих лю-
бимейших композиторов. Совер-
шенно невозможно пройти ми-
мо его творчества, если ты россий-
ский музыкант и у тебя есть хоть ка-
кой-то кругозор, интеллект и любо-
пытство, не говоря уже о человече-
ском темпераменте, который ведет 
тебя к решению определенных за-
дач. Никто в истории XX столетия 
не коснулся стольких жанров, ни-
кто из композиторов, даже вклю-
чая Стравинского, который встре-
чал XX век ярко одаренным моло-

дым человеком, готовым к истори-
ческим переменам, не был столь 
дерзким. А Прокофьев в 1900 году 
был еще ребенком, тем не менее 
стал автором первой оперы «Вели-
кан». Только Моцарту удавалось 130 
лет до этого ребенком писать свои 
первые оперные и инструменталь-
ные композиции. Я не хочу подчер-

кивать с особой силой это сходство. 
Однако из этого вундеркинда, поя-
вившегося в царской России, вырос 
один из гигантов музыки XX столе-
тия. Это главное, поэтому я посвя-
щаю усилия свои и Мариинского 
театра популяризации его музыки. 
Проводя тысячи часов с музыкой 
Прокофьева, мы не столько оказы-

ваем знаки почтения ему, сколь-
ко учимся у него, растем и оттачи-
ваем свое мастерство, симфониче-
ское и театральное мышление, ко-
торое становится более ярким от та-
кого общения.

полная версия
kommersant.ru/11765

ЮБИЛЕЙ КЛАССИКА

«Мы, как любая страна, можем скатиться в бездну тьмы и мрака»
Валерий Гергиев о фильме «Прокофьев: во время пути»
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Первая ракетка мира Серена Уильямс  
в 1/4 финала US Open  
встречалась с Симоной Халеп

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

Президент Олимпийского комитета России (ОКР) 
АЛЕКСАНДР ЖУКОВ в интервью корреспонденту 

”Ъ“ АФСАТИ ДЖУСОЙТИ поделился своим мнени-
ем об Играх в Рио-де-Жанейро, рассказал о том, 
как он оценивает выступление сборной России, 
и о том, когда, на его взгляд, закончится допинго-
вый скандал, в который была вовлечена россий-
ская команда.

— Перед Олимпийскими играми в Рио и во время них 
много говорилось о том, что организация Игр остав-
ляет желать лучшего. Насколько справедливыми бы-
ли упреки в адрес организаторов Олимпийских игр?
— В том, что касается проведения собственно соревнова-
ний, серьезных сбоев не было. Опасения по поводу того, 
что не успеют подготовить объекты, что где-то что-то раз-
валится, истории про диваны, плавающие в гребном ка-
нале, в целом не подтвердились. Да, какие-то работы завер-
шались в последний момент, в бассейне поменяли воду, 
но опять же ничего криминального. Другое дело, что Рио-
де-Жанейро город большой и действительно было непро-
сто добираться с одного объекта на другой.
— А как же сообщения о том, что в Рио не все в поряд-
ке с безопасностью. Факты краж и грабежей все же 
имели место…
— У тех, кто следовал рекомендациям — не носить с собой 
много наличных денег, не брать ценные вещи, в принци-
пе соблюдать разумные меры предосторожности, не было 
никаких особых сложностей.
— Как вы оцениваете итоги выступления сборной 
России? Особенно учитывая события, предшество-
вавшие Играм.
— Я думаю, это было, безусловно, успешное выступле-
ние. Команда выступала не в полном составе. Кроме то-
го, и обстановка, в которой приходилось готовиться, бы-
ла тяжелой и нервной: многие спортсмены до последне-
го момента не знали, смогут ли они выступать, будут ли 
они допущены. Наконец, я говорил об этом еще до Игр, 
на американском континенте нашим спортсменам тра-
диционно сложнее выступать, чем в других частях све-
та. Но вышло так, что мы завоевали в общей сложности 
56 медалей, из которых 19 золотых. С учетом игровых ви-
дов получается, что из команды 280 человек более 100 по-
лучили награды, и это отличный результат. Как и то, что 
мы добились успеха в значительном количестве дисци-
плин. Олимпийские игры показали, что круг видов спор-
та, где мы конкурентоспособны, расширяется. Тут можно 
назвать и парусный спорт, и стрельбу из лука, и водное 
поло, где у нас очень давно не было наград. В фехтовании 
у нас сразу четыре золота — блестящий результат. Оправ-
дали ожидания борцы, дзюдоисты, хорошие результаты 
в спортивной гимнастике, не говоря уже о гимнастике ху-
дожественной и синхронном плавании. Нельзя не упо-
мянуть теннис, где наши спортсменки впервые завоева-
ли золото в парном разряде.
— А если бы команда выступила в полном составе?
— Ну загадывать всегда очень трудно, но, если бы наша ко-
манда была в полном составе, я думаю, она вполне была 
бы в состоянии бороться за второе место в общем зачете.
— Кто больше всего удивил?
— Хороший вопрос. Я думаю, что женская гандбольная 
сборная прежде всего. Полуфинал против Норвегии был 
просто потрясающим. Хотя я понимал, что у нас хорошая 
команда, но было все же ощущение, особенно в начале 
турнира, что она может как обыграть кого угодно, так вне-
запно и уступить тоже кому угодно. То, что гандболистки 
выиграют все матчи, победят норвежек, конечно, трудно 
было себе представить.
— У вас лично не возникало ощущения, что россий-
ская делегация пребывает на Играх в режиме, скажем 
так, осажденной крепости?
— Такого не было. Все спокойно заселились в Олимпий-
скую деревню, жили и тренировались, как все остальные. 
Мнение о том, что к россиянам в Рио в целом было какое-
то особое, с негативным оттенком отношение, сильно пре-
увеличено. Были единичные случаи.
— Как с Юлией Ефимовой, которую освистывали во 
время соревнований пловцов?
— Да. Там на трибунах было много американских болель-
щиков, и они вот так себя повели. Можно, наверное, еще 
вспомнить некорректное отношение к нашему боксеру 

Евгению Тищенко после финала. Но там эмоции пере-
хлестнули, это не было какой-то спланированной акцией. 
Больше нигде подобного не происходило. А хозяева бра-
зильцы вообще нас очень тепло принимали, болели за на-
ших — и за фехтовальщиков, и за гимнастов, я уже не гово-
рю про синхронисток. На выступлении наших девочек бо-
лельщики не скрывали восторга.
— А каким было отношение со стороны членов МОК, 
руководителей международных федераций?
— Свое отношение они высказали еще на сессии МОК, 
когда все, за исключением одного представителя Великоб-
ритании, поддержали решение исполкома организации о 
допуске сборной России к участию в Играх…
— Со стороны случившееся на сессии МОК было вос-
принято как нечто неожиданное, практически как 
сенсация. Особенно с учетом информационного фо-
на, сопровождавшего российскую команду…
— Да, ситуация без сомнения была очень серьезной. На-
кануне голосования западная пресса целенаправленно и 
действительно сильно давила на членов МОК, лично на 
Томаса Баха. И не только пресса. Напомню, что министры 
спорта 19 стран подписали обращение к МОК с призывом 
отстранить российскую команду. Плюс с таким же призы-
вом выступил еще ряд организаций. Неудивительно, что 
создавалось впечатление, будто бы все против России. На 
этом фоне члены МОК, большинство из них, выступали с 
поддержкой российской команды.
— Вас не удивило, что на той же сессии МОК факти-
чески были предъявлены претензии Всемирному 
антидопинговому агентству (WADA), руководство 
которого даже вынуждено было оправдываться за 
то, что фактически поставило МОК перед сложней-
шим выбором?
— То, что прозвучало на сессии в адрес WADA, было только 
в некотором смысле неожиданно. Ведь претензии к WADA 
копились давно. Об этом я и говорил в своем выступлении 
перед делегатами сессии. Возьмем ту же историю с мель-
донием — она по меньшей мере странная. Ведь из-за дей-
ствий WADA, которое не провело необходимых исследо-
ваний, не выяснило сроков вывода препарата из организ-
ма, а просто включило его в список запрещенных, нача-

лись неприятности у спортсменов, которые не нарушали 
никаких правил. Кроме того, члены МОК прекрасно виде-
ли, что WADA фактически старается диктовать свои усло-
вия спортивному миру, пытаясь решать, кому участвовать 
в соревнованиях, а кому — нет. Но такие решения к компе-
тенции WADA не относятся. Неудивительно, что это выз-
вало недовольство.
— Тем не менее добиться того, чтобы в Рио выступи-
ли российские легкоатлеты, не удалось…
— И на сессии МОК, и на предшествовавшем ей заседа-
нии исполкома МОК, где как раз рассматривался вопрос 
о допуске сборной России, я говорил о том, что не должно 
быть коллективной ответственности. Спортсмены, кото-
рые никогда не были замешаны в допинговых историях, 
не могут нести наказания за нарушения других. Рассказы-
вал о том, как после истории с дисквалификацией Всерос-
сийской федерации легкой атлетики в России работала ан-
тидопинговая система, и о том, что выдвинутые в ноябре 
прошлого года требования были выполнены. Но в итоге 
IAAF (Международная федерация легкой атлетики.— 

”
Ъ“) 

за месяц до начала Олимпиады задним числом сформу-
лировала для российских спортсменов такие критерии 
допуска, которые даже CAS (Спортивный арбитражный 
суд.— 

”
Ъ“) признал невыполнимыми. Но при этом тот же 

CAS заявил, что IAAF имеет право сама определять прави-
ла допуска спортсменов.
— Является ли случившееся следствием того, что у 
России недостаточное представительство в междуна-
родных спортивных федерациях?
— Представительство у нас на самом деле неплохое. Есть 
глава Международной федерации фехтования — Алишер 
Усманов. Владимир Лисин — президент Европейской 
конфедерации стрельбы, во многих федерациях очень 
сильные позиции — в федерации гимнастики (Василий 
Титов — вице-президент), борьбы. Поэтому в большинст-
ве случаев, я считаю, наши федерации очень хорошо отра-
ботали с международными. Свидетельством этого являет-
ся допуск почти всех наших спортсменов, за исключени-
ем легкоатлетов и тяжелоатлетов. Ведь МОК делегировал 
право принятия решение по нашим спортсменам имен-
но федерациям.

Если бы у нас не было нормальных отношений с ме-
ждународными структурами, то многие вопросы реша-
лись бы гораздо сложнее. Например, в целом ряде команд, 
не у всех спортсменов было достаточное количество сдан-
ных допинг-проб. И уже заговорили о том, что половину 
состава придется менять. Однако допинг-контроль в ко-
мандных видах спорта всегда выборочный, а не тоталь-
ный и определяют тех, кто его проходит, ответственная за 
это допинговая структура и соответствующая федерация. 
Нашу позицию почти везде услышали и приняли, пошли 
нам навстречу. У кого-то взяли дополнительные пробы, 
перепроверили и допустили подавляющее большинство 
сборной, хотя поначалу звучали голоса, что на Играх будет 
не больше 40 спортсменов от России.
— Несмотря на то что российская легкая атлетика в 
последнее время часто упоминалась в негативном 
ключе, Елена Исинбаева была избрана членом МОК…
— Это, на мой взгляд, символично — показывает уваже-
ние спортсменов всего мира, которые проголосовали за 
нее, и их отношение, в частности, к тому, что ее не допусти-
ли к участию в Олимпийских играх. И это очень, я говорил 
об этом, серьезный урок в том числе для IAAF. И, конечно, 
очень важно, что у нас такой авторитетный человек в мире 
спорта будет представлен в комиссии спортсменов МОК.
— А что с тяжелой атлетикой? Ведь наша сборная бы-
ла отстранена от участия в Играх также по допинго-
вым обвинениям.
— В тяжелой атлетике очень серьезные проблемы, и каса-
ются они далеко не только нас — проблемы у Казахстана, 
Болгарии, Турции, Китая… Много вопросов к международ-
ной федерации. Сейчас идет полный пересмотр результа-
тов и по Пекину-2008, и по Лондону-2012… Уверен, что си-
туация, сложившаяся здесь в целом, должна серьезно обсу-
ждаться. Необходимо этот вид спорта очистить от допинга.
— Вы считаете это вообще возможно?
— Вполне. Олимпийские игры в Рио, точнее, результаты 
наших спортсменов, как раз и доказали неправоту тех, 
кто считает, что в спорте высших достижений нельзя ни-
чего добиться без допинга. Наша команда, будучи абсо-
лютно чистой, показала прекрасный результат. Ведь та-

кого тотального контроля никогда, нигде и ни за кем не 
осуществлялось. В Рио наши спортсмены были протести-
рованы в общей сложности более 350 раз. Все пробы — 
отрицательные.
— На сессии МОК и после Игр в Рио, много говори-
лось о том, что антидопинговую систему нужно ре-
формировать. Каковы параметры грядущих изме-
нений?
— В этом вопросе не стоит забегать вперед. У нас создана 
общественная комиссия по борьбе с допингом под руко-
водством почетного члена МОК Виталия Смирнова. Она 
взаимодействует в том числе и с МОК и будет готовить 
предложения по вопросам реформирования антидопин-
говой системы как в России, так и в целом. Сейчас нуж-
но дать возможность комиссии рассмотреть все вопросы, 
внимательно, спокойно выработать наши предложения. 
Добавлю, что уже в октябре пройдет саммит МОК, который 
будет рассматривать этот вопрос. На сессии МОК говори-
лось и о том, что в случае необходимости может быть со-
звана внеочередная сессия.
— В допинговом скандале можно ставить точку?
— Что касается реформирования антидопинговой систе-
мы, то процесс только начинается. То же самое касается и 
расследований в отношении России. Они продолжатся, 
это очевидно, об этом и WADA заявило. Напомню, что уже 
продлен мандат комиссии Ричарда Макларена, а МОК, в 
свою очередь, учредил комиссию, которая будет занимать-
ся перепроверкой проб Игр в Сочи.
— Вас не удивило, что Международный паралимпий-
ский комитет (МПК) в вопросе о допуске российских 
спортсменов внезапно занял позицию, полностью 
противоположную той, что выработал МОК?
— Как я уже говорил, на МОК оказывалось сильное поли-
тическое давление. Но если МОК выдержал, понимая, что 
необходимо сохранить целостность олимпийского дви-
жения, то МПК с подобным давлением не справился, при-
няв абсолютно неправильное, негуманное решение. Ка-
кое отношение Паралимпийский комитет России имеет 
к обвинениям, которые были ему предъявлены? Он ведь 
никоим образом не отвечал за антидопинговую деятель-
ность, вообще не имел к ней отношения. Более того, в по-
следние полгода все тестирование российских спортсме-
нов шло исключительно через Британское антидопинго-
вое агентство. Ведь деятельность РУСАДА приостановлена, 
российская антидопинговая лаборатория лишена аккре-
дитации. Всех наших спортсменов проверяли иностран-
ные допинг-офицеры, пробы тестировались и хранились 
в иностранной лаборатории. Так что понять логику МПК 
просто невозможно. Ну и если уж действительно остава-
лись сомнения в чистоте команды, то кто мешает ее всю 
перепроверить. Если бы было желание подойти к вопросу 
объективно, то решения были бы найдены. Но у МПК та-
кого желания не было.
— До зимней Олимпиады в Пхёнчхане остается пол-
тора года. И, похоже, велик риск, что претензии к рос-
сийским спортсменам снова возникнут, когда уже не 
будет времени должным образом на них реагировать.
— Были определены сроки, все расследования должны за-
вершиться до декабря этого года. Я думаю, так и будет.
— Как идет подготовка к зимним Олимпийским иг-
рам 2018 года?
— Зимний сезон только начинается, но программы ОКР 
по содействию подготовке наших спортсменов уже утвер-
ждены. Хотя прошлый сезон был и не такой успешный, 
как олимпийский 2014 год, но в некоторых видах мы ви-
дим серьезные успехи и достижения, где-то — настоящие 
прорывы. Например, в конькобежном спорте, где взош-
ла звезда Павла Кулижникова. Появились новые лидеры 
в фигурном катании. Да и в целом практически во всех ви-
дах у нас есть сильные спортсмены.
— А как обстоят дела с финансированием подготов-
ки? Ведь в конце прошлого года сообщалось, что у 
ОКР зависли существенные средства во Внешпро-
мбанке, у которого была отозвана лицензия…
— Олимпийский комитет все свои обязательства выпол-
няет. ОКР — общественная организация, на финансиро-
вание подготовки наших команд денег из бюджета не по-
лучает. Находим новых спонсоров, есть у нас и давние 
партнеры. Что касается Внешпромбанка, то он проходит 
через процедуру банкротства, и на это мы повлиять ни-
как не можем.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

«Это было, безусловно, успешное выступление»
Президент ОКР Александр Жуков об Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Ж У К О В  
А Л Е К С А Н Д Р  Д М И Т Р И Е В И Ч

Родился 1 июня 1956 года в Москве. Окончил экономический 
факультет МГУ (1978), учился на Высших экономических курсах при 
Госплане и в школе бизнеса Гарвардского университета. С 1978 года 
трудился во ВНИИ системных исследований АН СССР, с 1980 по 1991 
год — в главном валютном экономическом управлении Минфина. 
Одновременно в 1986–1989 годах — депутат Бауманского райсовета 
Москвы. В 1991–1993 годах — вице-президент АО «Автотракторо-
экспорт». С 1993 года четырежды избирался в Госдуму от Преобра-
женского округа столицы. Возглавлял комитет по бюджету и налогам, 
был первым вице-спикером. В 2004–2011 годах — вице-премьер РФ. 
20 мая 2010 года избран президентом Олимпийского комитета России. 
С 2011 года — первый вице-спикер Госдумы, заместитель руководите-
ля фракции «Единая Россия». Член высшего совета «Единой России». 
Мастер спорта по шахматам, в 2003–2009 годах — глава Российской 
шахматной федерации. Играл за футбольные сборные Госдумы 
и правительства. Награжден орденами Почета, Дружбы, Александра 
Невского, «За заслуги перед Отечеством» III и IV степени.

Д О С Ь Е О Л И М П И Й С К И Й  К О М И Т Е Т  Р О С С И И

Образован 1 декабря 1989 года как Всероссийский олимпийский 
комитет в рамках олимпийского движения СССР. В августе 1992 года 
получил самостоятельность и нынешнее название, а в сентябре 1993 
года был признан Международным олимпийским комитетом (МОК). 
Представляет Россию в международном олимпийском движении, 
утверждает состав олимпийской сборной, готовит тренеров и спор-
тсменов, организует спортивные состязания, содействует развитию 
спорта в стране. В ОКР входят в качестве членов 66 федераций по 
олимпийским и неолимпийским видам спорта, 75 физкультурно-спор-
тивных организаций субъектов РФ, 20 общероссийских физкультурно-
спортивных объединений общеспортивного и ведомственного харак-
тера и 13 региональных олимпийских академий. Высшим органом 
является олимпийское собрание, заседающее не реже одного раза 
в год. Общее руководство организацией осуществляет избираемый 
на четыре года президент. Бюджет комитета формируется за счет 
средств государства, МОК, пожертвований и членских взносов.

Если бы наша команда была  
в полном составе, я думаю,  
она вполне была бы в состоянии бороться  
за второе место в общем зачете

Олимпийские игры в Рио, точнее, результаты 
наших спортсменов, доказали неправоту тех, 
кто считает, что в спорте высших достиже-
ний нельзя ничего добиться без допинга

Какое отношение Паралимпийский комитет 
России имеет к обвинениям, которые были  
ему предъявлены? Он ведь никоим образом  
не отвечал за антидопинговую деятельность
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